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ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО
ПРЕЗИДЕНТУ РФ В.В. ПУТИНУ

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ
ПРОГРАММЫ США В ГРУЗИИ

ОБХОДЯ РИФЫ
НЕУДОБНЫХ ВОПРОСОВ

БЕГ НА МЕСТЕ...
С ПРЕПЯТСТВИЯМИ!

30 АВГУСТА – ДЕНЬ
КОНСТИТУЦИИ
РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН

У САМОГО ЧЕРНОГО МОРЯ

ЖИЗНЬ И ЛЮБОВЬ
ГЕОРГИЯ НАТАНСОНА

ХОЗЯИНУ "ВЛАСТЕЛИНА КОЛЕЦ"
НЕДОПЛАТИЛИ
ЗА "ЕГО ПРЕЛЕСТЬ"
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НОЧНОЙ КОШМАР В НЕБЕ НАД РОССИЕЙ
В ночь на 25 августа в

России потерпели круше-
ние два пассажирских са-
молета. Все находившиеся
на борту пассажиры и чле-
ны экипажа погибли.

Оба самолета вылетели
друг за другом с интерва-
лом в 40 минут из московс-
кого аэропорта Домодедово
во вторник вечером. Ту-134
небольшой авиакомпании
«Волга Авиаэкспресс» взял
курс на Волгоград; Ту-154
компании «Сибирь» - на
Сочи.

В 22:56 по московскому
времени в Тульской облас-
ти упал Ту-134. Буквально
через три минуты с экра-
нов радаров исчез и Ту-154.
«Волгоградский» самолет
нашли практически сразу;
его хвост лежал на земле в
700 метрах от остальных
обломков. «Сочинский» об-
наружили только с рассве-
том на территории Ростов-
ской области. Радиус разле-
та его обломков - от 40 до 50
километров.

В общей сложности на
борту двух самолетов было
89 пассажиров и членов
экипажа. Сначала сообща-
лось, что все они - гражда-
не России, однако позже
Посольство Израиля объя-
вило, что на борту волгог-
радского рейса был гражда-
нин этой страны. В списках
зарегистрировавшихся на
эти рейсы оказались и
наши соотечественники –
О. Шония и Т. Якобашвили.

Как утверждают специа-
листы, выжить при подоб-
ных обстоятельствах не мог

никто.
На местах падений про-

должают работу специали-
сты российских спецслужб,
в том числе команды экс-
пертов по взрывчатке.

Спасателям уже удалось
извлечь из обломков фюзе-
ляжа тела почти всех пасса-
жиров и членов экипажа Ту-
134. При падении у самоле-
та отломилась хвостовая
часть, и от тех пассажиров,
которые оказались на линии
разлома, уцелели лишь
фрагменты тел.

Агентство ИТАР-ТАСС
приводит слова работаю-
щего на месте представите-
ля МЧС: «Самолет, совер-
шавший полет на высоте по-
рядка 8 тысяч метров, упал

в чистом поле,
вдали от насе-
ленных пунк-
тов». По его
словам, «тела
двух предполо-
жительно нахо-
дившихся в
хвосте само-
лета пассажи-
ров найдены в
полутора кило-
метре от мес-
та падения Ту-
134, - сказал
спасатель. -
Один из двига-

телей самолета обнаружен
в 800 метрах от фюзеляжа».

В распоряжении след-
ствия уже имеются все бор-
товые самописцы (так назы-
ваемые «черные ящики») и
полные списки пассажиров

и экипажей разбившихся
самолетов. Сейчас, по сло-
вам представителя ФСБ,
«проверяются версии отка-
за авиационной техники,
использования некаче-
ственного авиационного
топлива и возможного нару-
шения правил заправки, а
также правил пилотирова-
ния воздушных судов».

При этом компания «Ист
лайн», владеющая аэропор-
том Домодедово, утверж-
дает, что перед вылетом Ту-
134 и Ту-154 прошли все не-
обходимые операции по

обеспечению безопаснос-
ти. «Службы аэропорта вы-
полнили в полном объеме
все операции, регламенти-
рованные правилами авиа-
ционной безопасности, от-
клонений в их действиях не

выявлено», - заявил в среду
представитель «Ист лайн».

Тем не менее эксперты
заметили косвенные свиде-
тельства того, что оба рейса
вылетели с опозданием. Как
сообщает ИТАР-ТАСС,
пресс-служба аэропорта
Домодедово подтвердила,
что «задержки с вылетом
рейсов в 10-15 минут имели
место и были связаны с тем,
что наземные службы обес-
печения просто не справля-
лись с обеспечением всех
вылетавших из Домодедово
рейсов едой, водой и други-

ми необходимыми про-
дуктами». Информаген-
тство, однако, приводит
слова одного из пасса-
жиров рейса Москва -
Новокузнецк, регистра-
ция на который оформ-
лялась одновременно с
сочинским и волгоград-
ским. Он утверждает,
что в зале ожидания и в
предпосадочном «от-
стойнике» между 21 и
23 часами ощущался
сильный запах кероси-
на.

И все же руководство
авиакомпании «Си-
бирь» настаивает на
том, что рейс из Моск-
вы в Сочи выполнял
опытнейший экипаж, а
сам самолет прошел
полное техническое об-

служивание всего две неде-
ли назад.

Что касается основных
версий, над которыми рабо-
тает следствие, то их, по
данным оперативников,
две: незаконное вмеша-

тельство в деятельность
гражданской авиации или
нарушение правил эксплуа-
тации воздушных судов
гражданской авиации, по-
влекшее по неосторожности
смерть пассажиров.

Тем не менее представи-
тель авиакомпании «Си-
бирь», владевшей одним из
разбившихся лайнеров, за-
явил в интервью Русской
службе Би-би-си, что сразу
после исчезновения само-
летов с экранов радаров из
главного центра системы
организации воздушного
движения России была по-
лучена телеграмма следую-
щего содержания: «Одно-
временно пропали отметки
от Ту-154 и Ту-134. На одном
сработала сигнализация о
захвате». «Есть информа-
ция о том, что сигнал о зах-
вате самолета поступил
именно с нашего борта», -
отметил представитель
авиакомпании.

Руководитель научно-
технического центра «Взры-
воустойчивость» Адольф
Мишуев в эфире радио-
станции «Эхо Москвы» выс-
казал мнение, что на бортах
самолетов Ту-154 и Ту-134
произошли взрывы. «Ско-
рее всего, это был тротило-
вый взрыв», - сказал он. По
словам Мишуева, «в само-
лет достаточно пронести от
400 граммов до 1 кг троти-
ла, чтобы уже гарантиро-
вать катастрофу самолета».

По материалам
информационных

агентств

В ГРУЗИИ СОЗДАЮТСЯ
СИЛЫ ВОЕННЫХ РЕЗЕРВИСТОВ

Президент Грузии одоб-
рил решение о создании
сил военных резервистов.

«Мы приняли решение о
создании сил военных ре-
зервистов, куда войдут все
граждане Грузии, имеющие
соответствующие физи-
ческие возможности», - ска-
зал Михаил Саакашвили на
выездном заседании пра-
вительства в Батуми.

По словам главы госу-
дарства, в функции резер-
вистов входят вопросы, свя-
занные с укреплением обо-
роноспособности респуб-
лики, ликвидация послед-
ствий стихийных бедствий
и другие чрезвычайные си-
туации.

«Все резервисты будут
иметь форму, а в случае
необходимости получат
оружие. Но оружие не будет
выдаваться в руки никому.
Оно будет находиться в
районных или краевых отде-
лениях полиции», - сказал
Саакашвили.

Президент подчеркнул,
что «Грузия не готовится к
войне».

«Но нам придется защи-
щать Грузию и через год, и

через 10 лет, и через 100
лет. Если мы хотим иметь
единую Грузию и гордиться
нашей страной, то каждый
гражданин должен внести
свою лепту в дело укрепле-
ния страны», - заявил Саа-
кашвили.

По приказу президента,
создана правительственная
комиссия по созданию сил
военных резервистов под
председательством госми-
нистра Зураба Меликиш-
вили. Координировать ра-
боту комиссии будет пре-
мьер-министр Зураб Жва-
ния.

Руководство генераль-
ным штабом Министерства
обороны Грузии переходит в
руки офицеров, получив-
ших образование в военных
академиях США.

«В генштаб пришла новая
команда. Все они получили
образование в военных ака-
демиях США. Генеральным
штабом будет руководить
Вахтанг Капанадзе, кото-
рый окончил военную акаде-
мию в США», - сказал пре-
зидент Грузии Михаил Саа-
кашвили на заседании пра-
вительства в Батуми.

По словам главы госу-
дарства, заместителями
начальника генштаба назна-
чены Мамука Николаишви-
ли, который уже давно ра-
ботает в НАТО, и Давид Наи-
рашвили, занимающий
должность представителя
Грузии в Североатлантичес-
ком альянсе в Брюсселе.

Саакашвили считает, что
новое руководство гене-
рального штаба должно пе-
ревести Вооруженные
Силы на новые рельсы.

В свою очередь министр
обороны Грузии Георгий Ба-
рамидзе в беседе с журна-
листами отметил, что быв-
ший начальник генштаба
генерал Иукуридзе в преде-
лах своих возможностей
сделал все в Цхинвальском
регионе.

«Но Грузии нужно идти
вперед, прогрессировать
по всем направлениям, в
том числе в плане осуще-
ствления реформ в Воору-
женных Силах», - сказал
министр.

Генерал-майор Гиви Иуку-
ридзе назначен на долж-
ность военного атташе По-
сольства Грузии в России.

Президент Грузии Миха-
ил Саакашвили подверг кри-
тике выступление на специ-
альной пресс-конференции
в Тбилиси председателя
парламентского Комитета
по обороне и безопасности
Гиви Таргамадзе, в котором
депутат, заявляя о готовя-
щейся военной интервен-
ции России на территории
Грузии, провел параллели
между Грузией и Чечней.

“Всякие параллели меж-
ду Грузией и Чечней для нас

Параллели между
Грузией и Чечней

абсолютно неприемлемы

абсолютно неприемлемы.
Мы полностью признаем
территориальную целост-
ность России, заинтересо-
ваны в ее целостности и не
имеем никаких интересов в
разжигании военных дей-
ствий на российской терри-
тории”, – заявил Михаил
Саакашвили.

«Я надеюсь, что Россия
будет также относиться к
территориальной целост-
ности Грузии», - подчеркнул
президент.

Ланс Кларк посетил зону
грузино-осетинского конфликта
Координатор ООН по гуманитарным вопросам Ланс

Кларк посетил вчера зону грузино-осетинского конфлик-
та. В ходе поездки Кларк встретился с представителями
руководства непризнанной республики Южная Осетия и
местным населением.

После ознакомления с ситуацией в зоне конфликта Ланс
Кларк намерен разработать программу оказания гума-
нитарной помощи региону.

“Наша цель - изучить ситуацию в зоне конфликта и ока-
зать гуманитарную помощь. Мы вместе с Верховным ко-
миссариатом ООН по делам беженцев планируем осуще-
ствить программу реабилитации зоны конфликта. Для
этого нам необходимо хорошо знать ситуацию на месте”, 
– заявил Ланс Кларк грузинским журналистам после того,
как побывал в Цхинвальском регионе.

Иск о конфискации имущества Абашидзе
В Верховный суд Ад-

жарской автономии по-
ступил иск прокурора Ад-
жарии о признании иму-
щества бывшего аджарс-
кого лидера Аслана Аба-
шидзе и членов его семьи
документально неподт-
вержденным и подлежа-
щим конфискации.

«В перечне имущества
Аслана Абашидзе и его
семьи значатся земель-
ные участки, дорогие ав-
томашины, дома, обще-

ства с ограниченной ответ-
ственностью, банковские
счета. Общая стоимость
имущества составляет бо-
лее 100 миллионов лари»,
- сообщил на пресс-конфе-
ренции в Тбилиси первый
заместитель генерального
прокурора Грузии Георгий
Джанашия.

По его словам, за пери-
од своей деятельности до-
ходы, полученные семьей
Абашидзе в виде зарплат,
не должны были превы-

шать 120 тысяч лари.
«Если сравнить эти циф-
ры, то можно не сомне-
ваться в том, каким путем
нажито все это имуще-
ство», - сказал замести-
тель генпрокурора.

Джанашия отметил, что
иск, внесенный в Верхов-
ный суд Аджарии во втор-
ник вечером, будет рас-
смотрен в ближайшие
дни. «В случае удовлетво-
рения иска все имущество
Аслана Абашидзе и его се-

мьи будет конфискова-
но, передано государ-
ству, возвращено Аджа-
рии и жителям автоно-
мии», - сказал Джана-
шия.

Он также сообщил, что
в прокуратуре Аджарии
возбуждены уголовные
дела в отношении бывших
высших должностных лиц
в правлении Абашидзе.
Следственные органы
изучают имущественный
вопрос этих лиц.

В Госбюджет Грузии по-
ступило 24 млн. долларов,
предусмотренных креди-
том Всемирного банка и
 предоставленных на реали-
зацию проекта по содей-
ствию реформам в секторе
государственного управле-
ния. Об этом «Новости-Гру-
зия» сообщили в Мини-
стерстве финансов Грузии.

Цель финансируемого
ВБ проекта – содействие
улучшению управления го-

Бюджет Грузии пополнился
сударственными средства-
ми, достижению фискаль-
ной стабильности и сокра-
щению уровня бедности,
проведению антикоррупци-
онных мероприятий.  Кре-
дит объемом в 16,6 млн.
SDR (около 24 млн. долла-
ров) выделен сроком на 40
лет с 10-летним льготным
периодом. Процентная
ставка – 0,75% годовых.

В Министерстве финан-
сов отметили, что перевы-

полнение Правительством
Грузии плановых парамет-
ров Госбюджета страны на
2004 год и правильная поли-
тика в осуществлении рас-
ходов бюджета стала одной
из основных причин восста-
новления программы Меж-
дународного валютного фон-
да в Грузии.  После этого Со-
вет директоров Всемирного
банка принял решение о
предоставлении Грузии фи-
нансовой помощи.

В Грузии начался процесс регистрации пенсионеров. Об этом ИА «Новости-Грузия»
сообщили в Едином государственном Фонде социального страхования.

По информации фонда, пенсионеры смогут пройти регистрацию по месту получения
пенсий - в почтовых отделениях или филиалах «Сахалхо Банки». При регистрации при
себе необходимо иметь удостоверения личности и пенсионные книжки.

Первый этап регистрации пенсионеров пройдет в Тбилиси, регионе Самегрело и Земо
Сванети, а также в районах Аджарской автономной республики (за исключением Бату-
ми). Регистрация в данных регионах будет проведена одновременно с выдачей августов-
ских пенсий. В остальных регионах процесс регистрации начнется в сентябре и пройдет
параллельно с выдачей сентябрьских пенсий.

Как отметили в фонде, регистрация проводится для установления конкретного числа
пенсионеров, выявления неточностей в существующих списках пенсионеров, а также
случаев неправильного назначения и начисления пенсий.

Сэкономленные в результате выявления так называемых «мертвых душ» средства пла-
нируется использовать на покрытие пенсионных задолженностей.

По данным на 1 июля, численность пенсионеров в Грузии составляет 855 тысяч 81
человек. В фонде не исключают, что около 30 тысяч из них могут оказаться «мертвыми
душами». В то же время общая задолженность государства по пенсиям за минувшие
годы составляет 80 миллионов лари, 30 миллионов из которых планируется выплатить
до конца текущего года в виде надбавок к пенсиям.

Государственная антимонопольная
служба и Инспекция цен объединились

 В результате реорганизации Государственной антимоно-
польной службы и Инспекции цен создается новое ведом-
ство - Государственное агентство свободной торговли и кон-
куренции, передает информагентство «Новости-Грузия».

В функции нового агентства, в частности, будет входить
создание благоприятной среды для развития конкуренции как
на товарном рынке, так и на рынке обслуживания, а также
осуществление контроля по их защите; выявление и пресе-
чение фактов образования демпинговых цен и других некон-
курентных действий, в том числе и предоставления необос-
нованных субсидий и льгот; пресечение фактов злоупотреб-
ления монопольной деятельностью и монопольным положе-
нием.

Государственное агентство свободной торговли и конку-
ренции будет полностью гармонизировано с соответствую-
щими европейскими структурами.

В Грузии начался процесс регистрации пенсионеров



 

 

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО ПРЕЗИДЕНТУ РФ В.В. ПУТИНУ
От группы депутатов Верховного Совета Республики Грузия созыва 1990 года
Господин Президент Российской

Федерации!
18 августа 2004 года Вы сделали

заявление для телевидения, в кото-
ром Вы коснулись, между прочим,
внутренних проблем Грузии и грубо
исказили факты ее недавней истории.
В частности, Вы сказали, что нынеш-
ние кровавые события в зоне г. Цхин-
вали являются «рецидивом» аналогич-
ных событий начала 90-ых годов про-
шлого века, которые имели место в
результате «дурацкого» решения руко-
водства Грузии о прекращении авто-
номного статуса «Южной Осетии» и
Абхазии. Имеется в виду Закон Рес-
публики Грузия об упразднении Юго-
Осетинской Автономной Области,
принятый Верховным Советом Рес-
публики Грузия 11 декабря 1990 года.

Это заявление Президента РФ де-
зинформирует аудиторию, поскольку
автономный статус Абхазии в соста-
ве Грузии никогда и никем прекращен
не был. Более того, в Абхазии были
проведены выборы ВС Абхазии. Что
касается остальной части Вашего за-
явления, она также не соответствует
действительности, поскольку выступ-
ления лиц и групп осетинской нацио-
нальности, направленные на отделе-
ние «Юго-Осетинской Автономной Об-
ласти» от Грузии, либо на резкое рас-
ширение ее конституционных прав,
начались за три года до упомянутого
акта ВС Республики Грузия под разны-
ми предлогами, но с единой целью –
наказать грузинский народ за подъем
грузинского национально-освободи-
тельного движения с целью выхода Гру-
зии из состава СССР. Они, по замыс-
лу организаторов, должны были пре-
пятствовать развитию этого движе-
ния. Общеизвестно, что сепаратист-
ские осетинские выступления в Цхин-
вали были организованы Советским
государством при помощи спецслужб
и политических агентур. Этот после-
дний факт никем не оспаривается, в
том числе и трехсторонней Межпар-
ламентской комиссией (представите-
ли ВС СССР, РСФСР и Республики Гру-
зия), в протоколе которой, в частно-
сти, говорится:

«Конфликт препятствует нормаль-
ному процессу восстановления госу-
дарственной независимости Грузии,
согласно волеизъявлению ее граждан
на референдуме 31 марта 1991 года,
связан с попыткой определенных сил
нарушить территориальную целост-
ность Грузии и имеет политическую

основу» (Протокол Межпарламентс-
кой комиссии, образованной в соот-
ветствии с постановлением Совета
Национальностей Верховного Совета
СССР от 24 апреля 1991 года «О пред-
ложениях по нормализации обстанов-
ки в Южной Осетии и вокруг нее». Про-
токол подписывают члены Межпарла-
ментской комиссии: представители
Верховного Совета СССР В. Гусев и В.
Евтух, представители Верховного Со-
вета РСФСР Н. Махиянов и В. Шуй-
ков, представители Верховного Сове-
та Республики Грузия Г. Чорголашви-
ли и Н. Натадзе. См. газ. «Сакартве-
ло», спецвыпуск, июнь 1996г.).

В мае 1989 года в г. Цхинвали был
организован погром мемориала
жертв кровавых событий 9 апреля
1989г. в Тбилиси, а затем погром гру-
зинской церкви в центре города. Не-
которые из нас присутствовали на
многолюдном митинге в г. Цхинвали 8
июля 1989 года, проходившем на рус-
ском (в основном), осетинском и гру-
зинском языках, тематика которого
была исключительно сепаратистской
и антигрузинской. Кровь в ходе искус-
ственно нарождаемого осетинского
сепаратистского движения была про-
лита уже зимой 1989-1990 годов (31
декабря 1989 г. пожилым осетином
был застрелен из винтовки В.Тута-
рашвили, 17 лет), затем весной и ле-
том 1990 года (сначала – грузинская,
потом - осетинская), пикетирование
дорог с обеих сторон конфликта было
начато с поздней осени 1989 года. Та-
ким образом, заявляя публично, что
нынешнее кровопролитие есть ре-
зультат законодательного акта ВС Рес-
публики Грузия от 11.XII.1990г., Вы де-
зинформируете аудиторию.

Президенту РФ надлежит знать,
что «Юго-Осетинская Автономная Об-
ласть» в Грузии была полностью неза-
конным искусственным территори-
ально - политическим образованием.
Она была создана не решением зако-
нодательных органов Грузии ( кстати,
не имевших собственной воли, а пол-
ностью управлявшихся из Москвы,
какими были все без исключения
органы государственной власти в «со-
юзных» республиках СССР), а реше-
нием Кавбюро большевиков, приня-
тым в 1920 году, то есть до завоева-
ния и аннексии Грузии Россией в фев-
рале 1921 года, которое лишь потом
было повторено псевдонезависимы-
ми советскими органами Грузии. Наи-
менования «осетинский участок»,

«осетинская дистанция» и т.п. были
изобретены для тех или иных частей
территории Грузии лишь российски-
ми оккупантами в XIX в., а название
«Южная Осетия» было изобретено
теми же российскими властями уже
в советское время. Создание этой ав-
тономной области из четырех райо-
нов Грузии, в населении которых, в
общей сложности, преобладали ко-
ренные жители - грузины, а не осетин-
ская диаспора, поселившаяся на этой
территории в основном после 1864
года (это год упразднения крепостно-
го права в Грузии), было сознательным
подрывом возможной будущей неза-
висимой государственности Грузии, в
частности, искусственным созданием
повода для выдвижения в будущем
лозунга «соединения двух Осетий».
Верховный Совет Республики Грузия
созыва 1990 года был первым реаль-
но избранным законодательным орга-
ном Грузии после ее завоевания Со-
ветской Россией в 1921 году. Он был
обязан упразднить противоправно
созданную «ЮОАО» в Грузии, ибо его
воздержание от совершения этого
законодательного акта было бы рав-
носильно признанию им легитимнос-
ти этой автономной области и ее на-
звания. ВС Республики Грузия свою
обязанность выполнил. Тем самым он
поступил вполне разумно, т.е. в соот-
ветствии с буквой закона и принци-
пом, что противоправные действия не
рождают права и несправедливость
не рождает справедливости, в соот-
ветствии с жизненными интересами
своей страны и в соответствии с пра-
возащитной практикой наших дней,
которая не признает за диаспорами и
даже этническими анклавами, имею-
щими государственные образования
того же этнического наименования за
рубежом, права на территориально-
политическую автономию.

В итоговом документе встречи З.
Гамсахурдиа и Б. Ельцина в Казбеги
23.03.1991г., подписанном обоими
участниками, «Юго-Осетинская АО»
упоминается как «бывшая».

Нынешние планы политики России
по отношению к событиям в цхинваль-
ской зоне и преследуемые ею цели,
когда она засылает состоящие из ее
граждан парамилитарные вооружен-
ные отряды в Грузию и когда ее «ми-
ротворцы» ведут боевые действия
против грузинских Внутренних Войск,
ясны: Россия стремится добиться
узаконения создания на земле Грузии

по возможности более независимой
территориально-политической еди-
ницы под названием «Южная Осетия»
и добиться для себя статуса гаранта
этой автономии. Таким путем Россия
стремится обрести плацдарм для
действий по воспрепятствованию про-
движения западной демократии и за-
падного влияния в Центральную Азию
на будущее. Она стремится сделать
это за счет жизненных интересов Гру-
зии, дезинтегрируя ее государствен-
ность и готовя почву для катастрофы
последней. Идущая ныне в цхинваль-
ском регионе война с десятками че-
ловеческих жертв и с непосредствен-
ной угрозой геноцида грузинского на-
селения является не грузино-осетин-
ской, а русско-грузинской войной –
почти не прикрываемой агрессией
России против Грузии.

Поясним. Российские миротворцы
в голубых касках

- перекрывают дороги, пропуская
осетинские вооруженные  формиро-
вания и не пропуская грузинские,

- пользуясь иммунитетом передви-
жения и тем, что по ним огонь не от-
крывается, занимают позиции на вы-
сотах, а затем передают их осетинам,

- снабжают осетинское командова-
ние развединформацией,

- являются каналом снабжения осе-
тинских формирований оружием и
боеприпасами,

- пользуясь соседством с располо-
женными рядом с ними осетинскими
позициями, ведут минометный и ору-
дийный обстрел грузинских позиций
и грузинских сел в ночное время,

Кроме того, из России в цхинваль-
ский регион вступило уже более ты-
сячи российских вооруженных воен-
нослужащих под видом добровольцев
и наемников, которым платят якобы
осетинские сепаратисты, а не Россий-
ское государство.

С целью обретения повода для рос-
сийского военного вмешательства во
внутренние дела Грузии Россия, пре-
небрегая всеми юридическими и мо-
ральными нормами, предоставила
российское гражданство осетинской
части населения региона.

Относительно эпитета «дурацкое» в
Вашем выступлении мы считаем не-
обходимым заявить следующее.

Политика защиты интересов своей
страны от территориальных посяга-
тельств со стороны управляемой со-
седней державой диаспоры, в том
числе - упразднение безоснователь-

ной территориально-политической
автономии для этой диаспоры, наи-
менование которой может служить
поводом для посягательств на терри-
торию государства со стороны вне-
шних сил (мы имеем в виду выдвиже-
ние требования «соединить две Осе-
тии») не есть и не может быть квали-
фицирована как «дурацкая».

Во-первых, она полностью соответ-
ствует принципу непререкаемого на-
ционального суверенитета государств,
которому следует современное чело-
вечество и которому оно будет следо-
вать в обозримом будущем. Во вто-
рых, она – как уже отмечалось выше, -
полностью соответствует междуна-
родно принятым правозащитным нор-
мам. В третьих, она отвечает интере-
сам человечества в обозримом буду-
щем, которое, в случае, если факт на-
сильственного осуществления проти-
воправных операций над государ-
ственно-территориальным устрой-
ством побежденной или слабой стра-
ны будет рассматриваться как доста-
точное основание для легитимации
результатов этого насилия, будет ввер-
гнуто в хаос этнической взаимонена-
висти, внутренних войн и повсемест-
ного распространения практики орга-
низации сецессионистских и сепара-
тистских «восстаний» диаспор на тер-
ритории чужих государств. Приме-
ром истинно «дурацкой» политики
может служить нечто другое. Это –
проводившаяся Советским Союзом
политика нивелирования реальных
исторических народов в соответствии
с идеологическим мифом о «рожде-
нии новой общности – советского на-
рода» и продолжающая ее политика
кровавого удушения свободолюбиво-
го чеченского народа (раз уже побы-
вавшего в советском переселении),
проводимая ныне Российской Феде-
рацией при практически полной под-
держке ее населения и ее властей.
Примером «дурацкой», как выражает-
ся Президент РФ, политики могут слу-
жить и действия России по организа-
ции и проведению внешне грузино-
абхазской, в действительности же
русско-грузинской войны в Абхазии с
ее геноцидом грузин и этнической чи-
сткой (она продолжается и ныне), а
также по организации войны в цхин-
вальском регионе в 1989-1992 годы, и
ее действия в этом же регионе ныне.
Пока существует иллюзия, что эти дей-
ствия России принесут стратегичес-
кие преимущества для ее имперских

интересов в регионе, их можно счи-
тать только преступными. Если (точ-
нее - когда) станет очевидным, что они
этих результатов не приносят, они бу-
дут признаны и преступными, и ду-
рацкими.

Дабы этого не произошло, мы реко-
мендуем Президенту РФ как можно
строже придерживаться не только
норм Международного права (которые
его страна не соблюдает в своих отно-
шениях с Грузией), но и не кодифици-
рованных норм морали во взаимоот-
ношениях народов и реализм. Ибо, как
уже отмечалось выше, несправедли-
вость не рождает справедливости и
противоправные действия не могут
легитимировать создаваемую ими си-
туацию. Создание «ЮОАО» в 1922г.
(кстати сказать, по сей день ни часу не
просуществовавшей вне присутствия
в ней сначала советских, а затем рос-
сийских вооруженных сил) было наси-
лием России над Грузией, ее юриди-
ческий результат – наличие «ЮОАО»
на карте – не может считаться легитим-
ным, и ее законное упразднение госу-
дарственной властью освободившей-
ся от ига России страны не может быть
основанием ни для нареканий ни, тем
более, для вооруженного вмешатель-
ства. Грузия намерена залечить все
раны, нанесенные ей почти двухвеко-
вым владычеством России и ее под-
рывной по отношению к стране и на-
ции политикой, в том числе и картог-
рафическую рану в виде создания на
ее территории новой вымышленной
страны под именем «Осетия».

Мы не вправе давать политикам
иностранного государства рекоменда-
ции относительно курса их внутрен-
ней и внешней политики. Однако от-
носительно нынешней политики РФ в
отношении Грузии мы можем предуп-
редить Вас однозначно: позитивных
результатов она России не принесет.

Члены Верховного
Совета Республики

Грузия созыва 1990 года:
Давид Аревадзе,

Иосиф Бараташвили,
Немо Бурчуладзе,

Звиад Дзидзигури,
Автандил Имнадзе,

Заур Кобалия,
Майя Натадзе,

Нодар Натадзе,
Роберт Петриашвили,

Вальтер Шургая
Сбор подписей продолжается

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ США В ГРУЗИИ
PIE (партнерская программа в сфере образования), FSA FLEX (обменная

программа будущих лидеров), JFDP (обменная программа для лекторов),
Muskie (магистратурная программа Эдмунда Маске), TEA (программа для
преподавателей) – действующие проекты в Грузии американского Совета
международного образования ( American Councils for International Education).

Функционирование в нашей стране
подобных программ имеет целью под-
готовку кадров, соответствующих ми-
ровым образовательным стандардам.
Каждый из действующих проектов рас-
считан на определенную группу лиц,
начиная от учащихся средних школ,
заканчивая профессиональными пре-
подавателями вузов. К примеру, FSA
FLEX на протяжении двенадцати лет
предоставляет возможность грузинс-
ким старшеклассникам проходить
обучение в американских школах с
проживанием на месте в семьях своих
сверстников.

А задача JFDP - повышение уровня
квалификации лекторов, обучение  их
методам преподавания студентам в со-
ответствии с американскими нормами.

Магистратурная программа Эдмун-
да Маске (Muskie), учрежденная конг-
рессом США в 1992 году, преследует
цель - оказывать содействие в эконо-
мическом и демократическом разви-
тии в Евразии. В частности, она дает
возможность грузинским профессио-
налам пройти годовое либо двухгодич-
ное магистратурное обучение в США.

Партнерская (PIE) – оказывает под-
держку в установлении и развитии
связей между школами США и Гру-
зии, а также их преподавательским
составом.

Координатор проекта JFDP, PIE, TEA,
Ирма Барбакадзе:

- С сентября вступит в фазу новый

этап TEA, которая функционирует уже
пятый год. Победители программы оп-
ределяются по результатам конкурса,
проводимого в три тура. Приблизи-
тельно семьдесят пять процентов уча-
стников на первом этапе получают
сертификат, который присылают
наши координаторы из США. Победи-
тели второго уровня награждаются
книгами, которые также мы получаем
из Америки. Это специальная лингви-
стическая литература, либо художе-
ственная библиотека для детей и
взрослых. Школа, которую представ-
ляет победитель, получает призы в
размере двух тысяч долларов США
для приобретения в размере выде-
ленной суммы компьютеров, принте-
ров, сканеров, магнитофонов, проек-

торов и т.д. Полуфиналисты проходят
собеседование, в результате которо-
го и определяются семь финалистов.
Они выезжают в США, где проходят
практические занятия, участвуют в
процессе обучения в школах Амери-
ки. Так как мы не имеем филиалы в
регионах Грузии, то нам приходится
выезжать в Телави, Кутаиси, Батуми
и другие города Грузии. Подобные ак-
ции проводятся дважды в год. Там, на
местах, наши сотрудники создают
информационную базу о преподава-
тельском составе региональных
школ, методах работы и др. После это-
го составляются анкеты, которые по
Интернету отправляем в головной

офис в США. Далее по системе, о ко-
торой мы говорили выше, проходит
новый конкурс. С сентября наша про-
грамма переходит на новый уровень.
К сожалению, финансирование со
стороны доноров за последние годы
несколько ограниченно, но, тем не ме-
нее, проект оправдывает себя и нахо-
дит поддержку со стороны наших аме-
риканских коллег. В соответствии с
нормами действующей программы
TEA (для преподавателей) на днях из
Вашингтона вернулась делегация учи-
телей английского языка.

Преподаватель Международной
академии языка, участница програм-
мы TEA Манана Гагнидзе:

- Мы - группа преподавателей из
семи человек -  прибыли в Вашингтон
в середине июня. В гостинице

Embassy Suites Hotel нас встретили
менеджер программы TEA Мишель
Гарен и офицер проекта Мерили Мат-
чоу. Кроме нас в работе проекта при-
нимали участие представители Укра-
ины, Армении, Азербайджана и дру-
гих стран СНГ. В рамках TEA состоя-
лись встречи с президентом Амери-
канского совета международного об-
разования Дэном Девидсоном, офи-
цером программы из бюро образова-
ния по вопросам культуры Кевином
Бейкером, менеджером программы -
директором Шервудской высшей
школы Джеймсом Фиш и другими.
Мы приняли участие в проведении ис-
следований по улучшению методов
преподавания. Побывали в Виллиам-
сберге в Вирджинии. В университете
Монтана нам была предоставлена воз-
можность участвовать в учебном про-
цессе по шесть часов ежедневно. Ос-
новной упор делался на методику пре-
подавания языка, конституционную
структуру США, права граждан, воп-
росы разрешения конфликтов. Поми-
мо основных дисциплин рассматрива-
лись темы индийской культуры и ее
корни в культуре США, вопрос афро-

американцев, их быт и деятельность
сегодня и 20-30 лет назад, американс-
кая литература, сленг и, конечно же,
изучение компьютера.

Хочется особо отметить высокий
профессионализм преподавательс-
кого состава вузов. Замечательных
лекторов Кэн Гибсон, Гришу и Джима
Томпсонов, Анн Деонис, Джойс Хаину-
ла, Сэнди Бродер-Холл. Огромная
роль в осуществлении программы
принадлежит, конечно же, нашей
International Language Academy (меж-
дународной Академии языка), в кото-
рой я работаю вот уже пять лет. Здесь
можно приобрести навыки препода-
вания по принципиально новой мето-
дике. Основная роль в этом принад-
лежит, конечно же, высококвалифици-
рованным специалистам и руководи-
телю учреждения -  кандидату фило-
логических наук Русудан Цицишвили.
В нашей академии постоянно прово-
дится тренинг преподавательского
состава и созданы все необходимые
условия для успешной работы

Инга МУШЕГЯНЦ
Александр ЧАНТУРИЯ





 

Хейкки Тальвити, чрезвычайный
представитель Евросоюза в регионе
Южного Кавказа, на пресс-конферен-
цию, состоявшуюся 24 августа в тби-
лисском офисе ЕС, прибыл после по-
сещения Цхинвали.

В рамках челночной дипломатии
после консультаций с премьер-мини-
стром Грузии Зурабом Жвания он
встретился и с Эдуардом Кокойты.

Это обстоятельство придавало осо-
бую интригу пресс-конференции вы-
сокопоставленного европейского чи-
новника.

Поэтому он сразу же оказался под
перекрестным обстрелом журналис-
тских вопросов, суть которых можно
было свести к словам: «Что говорит
сейчас Кокойты...»

Однако Хейкки Тальвити, несмотря
на заметную усталость, проявил за-
видную выдержку и умело обошел
рифы неудобных для себя вопросов.

Единственное,  он сказал, что встре-
ча Жвания и Кокойты «возможна» -
такой шанс, по его словам, существу-
ет. И добавил, что ЕС крайне заинте-
ресован, чтобы такой политический

ОБХОДЯ РИФЫ НЕУДОБНЫХ ВОПРОСОВ
диалог состоялся как можно быстрее.

Хейкки Тальвити журналисты на-
помнили, что в российских СМИ по-
явилась информация с ссылкой на его
слова о том, что, мол, нынешняя по-
литика Грузии в отношении Юго-Осе-
тии является ошибкой.

- Нет, такого я не говорил, - отпари-
ровал он, добавив, что международ-
ные организации не занимаются раз-
бором того, кто прав и кто нет. Чтобы
сохранить возможность политическо-
го диалога, мы концентрируем внима-
ние на положительных моментах.

Несмотря на это, он все же сделал
заявление, которое носит определен-
ный оценочный характер.

Хейкки Тальвити отметил, что си-
туацию несколько разрядило «одно-
значное решение руководства Грузии
вывести свои войска из зоны конф-
ликта».

По его словам, мы близки к ситуа-
ции, которая подразумевает демили-
таризацию региона. Но это будет воз-
можно только в том случае, если и
«вторая сторона последует примеру
грузинского руководства».

От имени Евросоюза страна-пред-
седатель приняла заявление в свя-
зи с ситуацией, сложившейся в Юж-
ной Осетии, – оно было распростра-
нено на пресс-конференции. В нем
говорится, что «Евросоюз выражает
серьезную тревогу в связи с собы-
тиями, развернувшимися в этом ре-
гионе». Особо подчеркивается, что
впервые за последние годы они при-
вели к гибели людей. Призыв тради-
ционный – стороны должны проявить
максимальную сдержанность и пол-
ностью соблюдать соглашение о
прекращении огня. В ином случае в
существующей нестабильной обста-
новке дальнейшая эскалация неиз-
бежна.

Евросоюз считает, что решающим
условием преодоления кризиса явля-
ется демилитаризация зоны конфлик-
та, в которой, говорится в заявлении,
должны оставаться миротворческие
силы. В нем приветствуется решение
ОБСЕ «срочно рассмотреть вопрос
увеличения в зоне конфликта своей
группы мониторинга». Следует ожи-
дать, что в ближайшие дни регион по-

сетит исполнительный председатель
ОБСЕ.

Два момента можно выделить в
этом заявлении.

Первый: Евросоюз «проявляет ин-
терес к созыву международной кон-
ференции по разрешению кризиса в
регионе».

 И второей: окончательное реше-
ние конфликта должно основываться
на верховенстве закона, защите прав
человека, территориальной целостно-
сти и суверенитета Грузии, что подра-
зумевает, подчеркивается в заявле-
нии, право Грузии «контролировать
свои границы».

Последнее разъяснение представ-
ляется весьма важным в контексте
всего заявления, в котором, как пра-
вило, не дается конкретная оценка
действий сторон.

В заявлении говорится, что Евро-
союз продолжит также диалог с Рос-
сией по вопросу преодоления кризи-
са в регионе.

О необходимости такого диалога
говорил и Хейкки Тальвити, причем,
он должен вестись, по его словам, как

в рамках ЕС-Россия, так и Грузия-Рос-
сия.

Отвечая на просьбу прокомменти-
ровать сообщение о концентрации
российской военной группировки с
тяжелой техникой  у северного входа
в Рокский тоннель, Хейкки Тальвити
сказал, что подобные маневры лю-
бой стороны вызывают озобочен-
ность второй стороны. Именно диа-
лог должен предотвратить такие дей-
ствия.

На пресс-конференции была затро-
нута и тема, связанная с социальной
ситуацией в регионе, которая крайне
осложнена наличием 3000 новых бе-
женцев.

В связи с этим прозвучало заявле-
ние о том, что уже на будущей неделе
соберется специальный комитет, в
который войдут представители ЕС,
Программы развития ООН и других
международных организаций. Он оп-
ределит степень ущерба, после чего
можно будет говорить о конкретных
планах реабилитации.

Гиви ИНАСАРИДЗЕ

Приватизация

Таков один из возможных вариан-
тов развития очередного этапа отече-
ственной приватизации, если в бли-
жайшее время не произойдет  пере-
смотр определяющих принципов. Ка-
ких ? Об этом чуть позже.

А пока заявления на волнах опти-
мизма  определенной  давности, ког-
да политический небосклон страны
еще не был столь откровенно затянут
грозными военными тучами со сторо-
ны Рокского тоннеля и когда протяну-
тая нами Москве рука дружбы из себя
что-то еще  представляла в политичес-
ком плане.

По мнению начальника департа-
мента приватизационной  политики
Министерства экономического разви-
тия Грузии Ильи Гоциридзе, активная
распродажа государственной соб-
ственности, особенно на данном эта-
пе, представляет из себя надежный
инструмент, позволяющий не только
экономике, но  и обществу перейти из
проигрышного состояния в качествен-
но иное - выигрышное, причем исклю-
чительно «мирным путем» -  без ка-
ких-либо болезненных  социально-
экономических новаций. Это может
означать, по сути, забрезживший
свет  подъема экономики  и начала
совершенно новых, прагматичных от-
ношений между собственниками и
государством.  Вместе с тем, пред-
расположенности властей совершить
крупномасштабный выигрышный  шаг
на этом пути  не могут помешать ни-
какие плевки вслед. Так же, как и аг-
рессивные выпады со стороны несоз-

БЕГ НА МЕСТЕ... С ПРЕПЯТСТВИЯМИ!

нательной части общества, полной
еще квасного патриотизма  и не вос-
принимающей   нормальным образом
идею интернационализации  мировых
экономических отношений.

Как отметил Илья Гоциридзе, чис-
тая прибыль в результате реализации
352 объектов на начальном этапе  дол-
жна составить более 20 миллионов
лари. А в числе  объектов, выносимых
на продажу, – Объединение «Тбилави-

амшени», Руставский металлургичес-
кий комбинат и «Азот», коммуникаци-
онная сфера, аджарские туристичес-
кие объекты и т. д. По сути, речь о ре-
ализации доли государственного иму-
щества уже в приватизированном, а
также продаже коммерческой недви-
жимости: офисов, торговых помеще-
ний, домов отдыха, гостиниц. При этом
инвесторы сохраняют за собой право
перепрофилирования приобретен-
ной недвижимости. Вместе с тем, од-
ним из направлений приватизации
является передача объектов в долго-
срочную аренду.

Эксперт  по недвижимости Тбилис-
ского информационного агентства,
член Международной федерации по
недвижимому имуществу Александр
Джапаридзе, в частности, отметил,
что динамика купли- продажи после
заявлений должностных лиц относи-
тельно предстоящей приватизации на
городском уровне существенно акти-
визировалась по сравнению с про-
шлым годом. Более того, четко про-
сматривется тенденция приобрете-
ния недвижимости, а вот подходящих
объектов пока что  явно не хватает.
Появился повышенный спрос и на ку-
рортные объекты, возможности кото-
рых в настоящее время изучаются.

В числе наиболее активных инвес-
торов, по мнению эксперта, находит-
ся Россия. В этой стране достаточно
много состоятельных наших соотече-
ственников, которые проявляют повы-
шенный интерес к недвижимости, на-
ходящейся на Родине, и не применут

воспользоваться открывающимися
благоприятными возможностями. Ак-
тивность проявляют к грузинским
объектам и турецкие предпринимате-
ли. Более осторожно присматривают-
ся к ней немцы, итальянцы и другие.
Надо полагать,  четкую позицию в этом
плане займет и украинский капитал.
Так что перспективы, по мнению  спе-
циалиста, весьма обнадеживающие и
полезные. Другое дело, что заинтере-

сованные стороны, в первую очередь
- Россия и Грузия,  должны найти об-
щий ключ к решению всех проблем
не только экономического, но и поли-
тического характера. Как заявил Алек-
сандр Джапаридзе, России гораздо
выгоднее наладить отношения с Грузи-
ей, нежели идти на поводу у отдель-
ных феодальных сепаратистских по-
литиков, противостоящих процессу
территориального объединения Гру-
зии.

Свое достаточно четкое и прагма-
тичное отношению к приватизации не
раз высказывал и министр  экономи-
ческого развития Грузии Каха Бенду-
кидзе. Ставшая крылатой его фраза о
том, что должно продаваться все и вся,
кроме совести и чести, покоробила
многих. Однако за ней, увы, рыночная
правда, не осмысленная еще  в доста-
точной степени не только «народным
сознанием», но и профессионалами.

Так было вчера. Сегодня же всей
выстроенной  пирамиде  новых  эконо-
мических направлений угрожает опас-
ность превратиться в руины, в первую
очередь  из-за  потерявших оптималь-
ность  российско-грузинских отноше-
ний. Обмен ядовитыми  информаци-
онными стрелами, недостаточно про-
думанные  шаги и  заявления о подго-
товке к предстоящей воине, прекраще-
ние выдачи российских виз и многое
другое не могут  служить  катализато-
ром    инвестиционного  бума.

Георгий МЦХЕТЕЛИ
Юрий ГВИНДАДЗЕ

Илия Гоциридзе.
Фотостудия «СГ»

Сандро Джапаридзе.
Фотостудия «СГ»

 После 18-месячной паузы на гру-
зинский рынок пассажирских авиапе-
ревозок возвращается английская
компания с мировым именем
«BRITISH AIRWAYS». С первого ноября
нынешнего года она возобновит поле-
ты по маршруту Лондон-Тбилиси-Лон-
дон.

Об этом говорится в пресс-релизе
компании  «BRITISH МEDITERRANEAN
AIRWAYS», которая является незави-
симым франчайзинговым партнером
«BRITISH AIRWAYS» и выполняет поле-
ты из четвертого терминала лондонс-
кого аэропорта Хитроу по 12 направ-
лениям в страны  Ближнего и Средне-

 «BRITISH AIRWAYS» ВОЗВРАЩАЕТСЯ НА ГРУЗИНСКИЙ РЫНОК
го Востока и Центральной Азии.

«Мы рады сообщить вам...» - так
оптимистично начинается этот пресс-
релиз, несмотря на то, что полтора
года назад англичане были вынужде-
ны прервать свой бизнес в Грузии в
основном из-за давления местной ад-
министрации гражданской авиации,
носившего субъективный  и групповой
характер.

Очень жаль, что тогда не удалось
найти компромиссное решение по
налоговым выплатам, что также ста-
ло причиной «развода», естественно,
не одобренного классом потребите-
лей, пользовавшихся продуктами этой

авиакомпании исключительно высо-
кого качества.

Тем самым грузинский рынок авиа-
ционных перевозок во многом утратил
свою конкурентоспособность, ибо в
течение нескольких лет присутствия
на нем «BRITISH AIRWAYS» он, несом-
ненно, обогащался опытом этой изве-
стной и популярной компании.

К сожалению, лишь только после
непосредственного вмешательства
президента Грузии Михаила Саакаш-
вили удалось благополучно разре-
шить этот инцидент, ставящий под
сомнение способность создавать в
стране благоприятные условия для

работы крупных иностранных инвес-
торов.

Рейсы из Лондона будут осуществ-
ляться еженедельно в пятницу и вос-
кресенье, а из Тбилиси – в субботу и
понедельник. График составлен таким
образом, что пассажиры из Тбилиси
смогут продолжить путешествие из
аэропорта Хитроу как в Северную
Америку, так и воспользоваться бо-
лее 200 рейсами по всем направле-
ниям и более 500 рейсами посред-
ством системы  oneworld alians.

Рейсы по маршруту Лондон-Тбили-
си-Лондон будут осуществлять аэро-
бусы А320 и А321, располагающие са-

лонами бизнес и эконом-класса.
Дес Хедерингтон, исполнительный

директор компании  «BRITISH
МEDITERRANEAN AIRWAYS» заявил:

- Мы с удовольствием возвраща-
емся на грузинский рынок после про-
должительного перерыва. Восста-
новление воздушного сообщения
между Лондоном и Тбилиси стало
возможным только благодаря под-
держке нового руководства Грузии и
посольства Великобритании, кото-
рым я выражаю большую благодар-
ность.

 Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

Сотрудники
финансовой полиции

Грузии провели
рейд в тбилисских

казино
Сотрудники финансовой поли-

ции Грузии в среду провели рейд в
ряде тбилисских казино. В ходе
проверки, которая проходила с
привлечением отряда спецназна-
чения, два казино - «Макао» (ул.
Казбеги) и «Лотос» (ул. Костава)
были уличены в сокрытии налогов
в особо крупных размерах. 

В ходе обыска сотрудники фин-
полиции изъяли из казино различ-
ные документы и видеоматериалы-
. Ведется дознание, в ходе которо-
го будут установлены конкретные
суммы, скрытые от бюджета руко-
водством казино.

В финполиции также намерены
выяснить возможность сговора ру-
ководства казино с сотрудниками
налоговой службы Сабурталинско-
го района Тбилиси.

В регионе
Самцхе-Джавахети

выявлены
подпольные
предприятия

В регионе Самцхе-Джавахети
выявлено 195 подпольных предпри-
ятий по обработке лесоматериа-
лов. Об этом сообщила вчера гру-
зинская телекомпания «Рустави-
2».

По данным телекомпании, вве-
денный летом этого года в регионе
Самцхе-Джавахети трехмесячный-
 мораторий на рубку леса оказал-
ся недостаточной мерой для спа-
сения лесных массивов. «Населе-
ние, которое находится в тяжелых
социальных условиях, не может от-
казаться от получения незаконных
доходов, несмотря на установлен-
ный штраф», - отмечает «Рустави-
2». 

По информации ТВ, правоохра-
нительными органами Грузии в ре-
гионе выявлено 200 предприятий и
цехов, занимавшихся рубкой леса
в период действия моратория (из
них 195 цехов были незаконными).
В целом было конфисковано 2 000
кубометров незаконно срубленно-
го леса. Подпольные цеха будут зак-
рыты, конфискованные лесомате-
риалы проданы и вырученные сред-
ства перечислены в бюджет.

Правоохранители не исключают,
что в связи с имеющимися нару-
шениями будет поставлен вопрос
об ответственности начальника
лесного хозяйства Боржомского
ущелья и еще нескольких его со-
трудников.

В Южной Осетии
убит заместитель
начальника ОВД

Цхинвали
В Южной Осетии вчера убит за-

меститель начальника ОВД Цхин-
вали Нодар Дзагоев, который, как
говорят, был настроен прогрузин-
ски.

«Сегодня около 12.00 при невы-
ясненных обстоятельствах выстре-
лом в сердце был убит замести-
тель начальника городского отдела
внутренних дел РЮО Нодар Дзаго-
ев», - говорится в сообщении коми-
тета информации и печати неприз-
нанной Республики Южная Осетия,
размещенном на сайте этого ве-
домства.

Следствие по факту убийства
ведет прокуратура Южной Осетии.

Задержан бывший
директор АО «Азот»

Бывший директор АО «Руставс-
кий химический комбинат «Азот»
Георгий Гоголадзе задержан по по-
дозрению  в злоупотреблении слу-
жебными полномочиями. Об этом
заявил вчера журналистам первый
заместитель генерального проку-
рора Грузии Георгий Джанашия.

В настоящее время Гоголадзе
допрашивается в прокуратуре ре-
гиона Квемо Картли.

По словам Джанашия, Гоголадзе
оформил соглашение с одной из
иностранных компаний, по которо-
му компания вывезла из Грузии два
судна с селитрой, однако не выпла-
тила в бюджет причитающиеся ему
1 миллион 200 тысяч лари. Проку-
ратура подозревает, что фирмы, с
которой было оформлено это со-
глашение, не существует.

Новый герб столицы
Мэрия Тбилиси обсуждает про-

екты нового герба, печати и ключа
города.

В ближайшие дни на заседании
Сакребуло депутаты выберут луч-
ший проект герба, который станет
новым символом Тбилиси.

«Сегодня у Грузии новая симво-
лика, но геральдика Тбилиси оста-
лась неизменной со времен Совет-
ского Союза и ее необходимо из-
менить», - отметил мэр столицы
Грузии Зураб Чиаберашвили.

Финансовой полицией Грузии в
течение последних четырех месяцев
возбуждено 79 уголовных дел по фак-
там уклонения от уплаты налогов. В
результате различным предприяти-
ям начислено штрафов на сумму 8
миллионов 910 тысяч 944 лари. Об
этом ИА «Новости-Грузия» сообщи-
ли в пресс-службе финансовой по-
лиции Министерства финансов Гру-
зии.

Число выявленных фактов уклоне-
ния от уплаты налогов постепенно
растет - в апреле начислено более
0,5 миллиона лари штрафов за вы-
явленные факты уклонения, в мае -
до 2 миллионов лари, в июне - до 3
миллионов лари, а в июле - более 3,5
миллиона лари.

На данном этапе из этих средств
налоговые службы изъяли и моби-
лизовали в бюджет один миллион
183 тысячи 896 лари. По нескольким
уголовным делам устанавливается

ЗАПЛАТИТЕ НАЛОГИ И СПИТЕ СПОКОЙНО
размер сокрытой от государства
суммы. До полного выяснения обсто-
ятельств финансовой полицией аре-
стовано имущество на сумму более
20 миллионов лари. А вчера сотруд-
ники отделения оперативного депар-
тамента финансовой полиции реги-
она Квемо-Картли возбудили уго-
ловное дело по факту сокрытия на-
логов в особо крупных размерах ру-
ководством АО «Руставский метал-
лургический комбинат». Об этом
«Новости-Грузия» сообщили в фи-
нансовой полиции Министерства
финансов Грузии.

Генеральным директором комби-
ната является Нодар Гвамбериа. Ру-
ководство комбината на протяжении
многих лет не вычитало из зарплаты
сотрудников налог с прибыли, соци-
альный налог и НДС. В результате
этого Государственному бюджету на-
несен ущерб в размере 167 тыс. 958
лари. В настоящее время с учетом

штрафов и пени комбинат должен
выплатить 552 тыс. 330 лари.

ПАТРУЛЬНАЯ ПОЛИЦИЯ ЗАДЕРЖАЛА В ТБИЛИСИ ТРОИХ УРОЖЕНЦЕВ ЧЕЧНИ
Патрульная полиция задержала в Тбилиси троих уро-

женцев Чечни. Об этом «Новости-Грузия» сообщили в
МВД Грузии.

На проспекте Чавчавадзе в центре Тбилиси патруль-
ной полицией был остановлен джип «Ниссан», в кото-
ром находились трое уроженцев Чечни в состоянии ал-
когольного опьянения.

По имеющимся данным, водитель джипа незадолго
до этого совершил ДТП в центре города, после чего на-
ходившиеся в машине лица избили водителя другой
автомашины и затем пытались скрыться от преследо-

вания патрульной полиции, игнорируя требование не-
медленно остановиться.

При задержании пассажиры джипа оказали сопро-
тивление полиции. Для урегулирования ситуации в
центр города были вызваны дополнительные силы пат-
рульной полиции. Всего к месту ЧП в течение несколь-
ких минут прибыли около десяти машин патрульной
полиции.

В настоящее время задержанные находятся в каме-
ре предварительного заключения тбилисской поли-
ции.

По указанию президента Гру-
зии Михаила Саакашвили, упол-
номоченный президента в реги-
оне Шида Картли Михаил Каре-
ли вчера доставил жителям сел
Большого Лиахвского ущелья в
зоне грузино-осетинского конф-
ликта гуманитарную помощь -
продукты питания.

АДРЕС ГУМАНИТАРНОЙ
ПОМОЩИ - ШИДА КАРТЛИ

Михаил Карели в беседе с
журналистами подчеркнул, что
подобные гуманитарные акции
продолжатся и впредь. По сло-
вам уполномоченного президен-
та, «сегодня вся Грузия участву-
ет в оказании помощи этому ре-
гиону, о проблемах которого в
прежние годы забывали».

Международный Комитет
Красного Креста (МККК) пла-
нирует открыть офис в Цхин-
вали. Об этом сообщает коми-
тет информации и печати не-
признанной Республики Юж-
ная Осетия.

«Сегодня министр иност-
ранных дел Республики Юж-
ная Осетия Мурат Джиоев
принял заместителя главы
делегации МККК в Грузии Кри-
стофера Менли. Кристофер
Менли обратился с просьбой

МЕЖДУНАРОДНЫЙ КОМИТЕТ
КРАСНОГО КРЕСТА ПЛАНИРУЕТ
ОТКРЫТЬ ОФИС В ЦХИНВАЛИ

к правительству РЮО об от-
крытии офиса с целью возоб-
новления деятельности МККК
в Южной Осетии», - говорит-
ся в сообщении, обнародо-
ванном на сайте комитета ин-
формации.

В ходе беседы разговор
шел и о возможности откры-
тия представительства Крас-
ного Креста в республике. В
четверг делегация планирует
посетить грузинские, а затем
осетинские села.



 

 

Основной Закон страны состоит из
преамбулы, девяти разделов и 98 статей.
Открывает Конституцию фраза «Мы – на-
род Казахстана», которая сразу показыва-
ет, что нет деления по национальному
принципу. В первом разделе - система
государственного устройства. Республи-
ка Казахстан провозгласила себя демок-
ратическим, светским, правовым и соци-
альным государством. Все определения
принципиально важны для каждого из
нас. Слово «демократическая»  в перево-
де с греческого значит народная, то есть
источник власти - это все казахстанцы.

30 АВГУСТА – ДЕНЬ КОНСТИТУЦИИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН
Очень важным было и про-
возглашение Казахстана
светским государством. В
нашей Конституции была
заложена основа, которая
определяла мирное сосу-
ществование верующих,
исповедующих любую ре-
лигию. Государство отделе-
но от церкви, но каждый
имеет право на свободу,
совести, каждый волен ис-
поведовать свою религию.
Согласно Конституции
граждане Казахстана име-
ют право создавать объе-
динения по своему жела-
нию. Соблюдается принцип
равенства наций и языков.
Конституция обеспечивает
свободу слова и творче-
ства. В стране нет цензуры.

Практически 90 процентов СМИ являют-
ся негосударственными, причем, более
70 процентов печатаются на русском и
других языках народов, населяющих Ка-
захстан, в том числе – украинском, не-
мецком, уйгурском, корейском, татарс-
ком и др.

Постулат о том, что Казахстан – госу-
дарство социальное, вновь говорит о
том, что социальная защита граждан яв-
ляется важным государственным делом.
В нынешней Конституции каждому га-
рантируются минимальный размер зара-
ботной платы и пенсии, пособия, бес-

платное среднее образование и опре-
деленный объем медицинской помощи.
Впрочем, Конституция не ограничивает
появление других выплат. Так, напри-
мер, в этом году рост экономики позво-
лил государству ввести пособие для ро-
дителей новорожденных. Экономичес-
ким новшеством Конституции 1995 года
стала возможность частной собственно-
сти на землю. Все это способствовало
значительному росту доходов всех  ка-
захстанцев. Например, в 2003 году Пра-
вительство приступило к выплате  ком-
пенсации вкладов граждан, потерянных
ими после развала Сбербанка СССР. По
состоянию на первое июля 2004 года,
средняя заработная плата по Казахстану
составила около 25 тысячи тенге или 180
долларов США (1 доллар = 138 тенге),
средняя пенсия превысила прожиточный
минимум и  достигла 5,5-6,0  тысяч тенге.

Конституция 1995 года установила,
что моделью государственного устрой-
ства станет президентская республика.
При наличии такой ярко выраженной эт-
нической неоднородности населения
(свыше ста сорока наций и народностей,
свыше сорока конфессий, более 3400
различного рода религиозных объедине-
ний) было очевидно, что Казахстану нуж-
на сильная государственная власть, с
президентской формой правления. Она
сплачивает народ, не давая ему впасть в
межнациональные и межрелигиозные
распри. Именно эта форма правления
обеспечила строительство и укрепление

независимого государства, проведение
экономических и политических реформ,
переход от тоталитаризма к свободе и
демократии, гарантировала внутриполи-
тическую стабильность в стране. Сегод-
ня Казахстан – единственное государ-
ство на постсоветском пространстве,
где за годы независимости не было за-
фиксировано ни одного (ни одного!) слу-
чая межнационального или межрелиги-
озного инцидента. Стоит напомнить и о
том, что Казахстан находится в зоне при-
тяжения трех величайших культур и ци-
вилизаций: российско-христианской, ки-
тайско-конфуцианской и центральноа-
зиатско-исламской. Выстраивание со
всеми соседними странами нормальных
отношений явилось важнейшим направ-
лением нашей внешней политики. Казах-
стану приходилось и еще приходится
проводить внутренние реформы в край-
не неустойчивой внешней среде. Это от-
кладывало отпечаток и на скорость по-
литических преобразований. Сильное
государство в нестабильной внешней
среде - это главная гарантия сохранения
независимости.

За последние девять лет в стране
реализованы глубочайшие по своему со-
держанию социально-экономические и
политические реформы. Они изменили
психологию людей. Иждивенческие и па-
терналистские настроения, преобладав-
шие в обществе до и после развала
СССР, постепенно стали изживать себя.
У граждан появилась вера в себя и в свои

силы, осознание того, что
свое будущее и будущее
детей можно и нужно стро-
ить своими руками. Укрепи-
лась единая вертикаль ис-
полнительных органов вла-
сти во главе с Правитель-
ством, несущим полную от-
ветственность за реализа-
цию национальных про-
грамм социально-экономи-
ческого и политического
развития страны. И одной из
главных задач в данном на-
правлении является обес-
печение в стране конститу-
ционного порядка и закон-
ности. Именно ответствен-
ность за соблюдение законов является
важнейшим условием поступательного
развития Казахстана.

Конституция Казахстана определяет
разделение на законодательную, испол-
нительную и судебную ветви. Причем
полномочия всех расписаны также в раз-
делах Основного Закона. Яркий пример
действия системы сдержек и противо-
весов - недавняя процедура принятия в
нашем парламенте Земельного Кодек-
са. Напомним, что правительство, не со-
гласившись с поправками Мажилиса в
закон, поставило вопрос о доверии; ко-
декс был принят в варианте исполни-
тельной власти, а позже, используя свое
конституционное право, поправки в до-
кумент внес  Президент страны.

Казахстан сегодня

ЭКОНОМИКА КАЗАХСТАНА В 2004 ГОДУ
По предварительным данным Ми-

нистерства сельского хозяйства Ка-
захстана, в 2004  году будет собрано
около 12 миллионов тонн зерна.

С учетом остатка 2003 года в объе-
ме 3,1 миллиона тонн, Казахстан не
только сможет обеспечить внутрен-
нюю потребность, но и довести экс-
порт зерна до пяти миллионов  тонн.
По итогам первого полугодия теку-
щего года, отгружено на экспорт 1,5
миллиона тонн зерна, из которых
около 1,4 миллиона тонн, или 92 про-
цента, поставлено в страны СНГ.

За последние три года страны СНГ
закупили в Казахстане 7,1 миллиона
тонн зерна (53 процента), в 2003 году
- 3,4 миллиона тонн (58 процентов). В
связи с этим, специалисты мини-
стерства полагают, что около 60 про-
центов от общего экспорта казах-
станского зерна будет отгружено в
страны СНГ, остальная часть пойдет
странам Ближнего и Среднего Вос-
тока, ЕС и другим странам мира.

Осенью посредством прямого за-
купа намечается закупить до 214,3 ты-
сячи тонн продовольственной мяг-
кой пшеницы и до 35 тысяч тонн яч-
меня второго класса по цене 7400
тенге за тонну. В рамках коммерчес-
кого закупа корпорацией заключено
с сельскохозяйственными товаро-
производителями 130 договоров на
закуп  1342,7 тысячи тонн зерна, оп-
лачено 1200 тысяч тонн.

* * *
В Казахстане в январе-июле 2004

года объем строительных работ (ус-
луг) составил 223,9 миллиарда тен-
ге, что на пять процентов выше уров-
ня января-июля 2003 года. Наиболь-
ший удельный вес в республиканс-
ком объеме занимают строительные
работы, выполненные частными
строительными организациями – 77
процентов. Иностранными подряд-
чиками выполнено 22 процента от
общего объема подрядных работ, го-
сударственными – один процент.

По данным статистиков, в январе-
июле этого года в республике было
построено 9178 зданий общей пло-
щадью 1768 тысяч кв.м, в т.ч. жилого
назначения - 7445 зданий площадью
1425,4 тысяч кв.м.

На жилищное строительство за
семь месяцев 2004 года направлено
58,1 миллиарда тенге инвестиций,
что в 2,5 раза больше, чем в январе-
июле 2003 года.

Предприятиями и организациями
всех форм собственности и населе-
нием за указанный период построе-
но 11305 новых квартир общей пло-
щадью 1380,4 тысячи кв.м, что на 33,7
процента выше показателя соответ-
ствующего периода 2003 года.

Жилищное строительство в рес-
публике осуществляется, в основ-
ном, субъектами негосударственно-
го сектора, в котором значительную
долю занимает население, - ими по-
строено соответственно 97 процен-
тов и 71,4 процента общего объема
введенного жилья. Средняя сто-
имость строительства одного кв.м
общей площади жилых домов в ян-
варе-июле 2004 года по республике
составила 26,1 тысячи тенге (в янва-
ре-июле 2003 года - 17,8 тысячи тен-
ге), в т.ч. построенных населением -
14,2 тысячи тенге (8,3 тысячи тенге).

* * *
Объем грузоперевозок в Казах-

стане за январь-июль 2004 года со-
ставил 984,5 миллиона тонн, что на
9,6 процента больше, чем в соответ-
ствующем периоде 2003 года. За ука-
занный период железнодорожным
транспортом республики перевезе-
но 120,7 миллиона тонн грузов (на 7,2
процента больше соответствующе-
го периода 2003 года).

Автоперевозки за январь-июль
этого года (с учетом оценки объема
перевозок грузов нетранспортными
организациями и предпринимателя-
ми, занимающимися коммерческими
перевозками) составили 755,6 мил-
лиона тонн (на 9,1 процента больше
соответственно).

По магистральным трубопрово-
дам за первые семь месяцев теку-
щего года осуществлена транспор-
тировка 107,9 миллиона тонн грузов
(на 16,1 процента больше). Из обще-
го количества перекаченных грузов
нефть и нефтепродукты составили

34,8 миллиона тонн (на 20,6 процента
больше), газ - 73,1 миллиона тонн (на
14,1 процента больше).

Воздушные грузовые перевозки в
республике, наоборот, сократились на
7,5 процента, составив 10669,5 тонны.

В январе-июле этого года транспор-
том республики перевезено 5402,8
миллиона пассажиров. По сравнению
с аналогичным периодом 2003 года,
снизились перевозки железнодорож-
ным транспортом - на 13,3 процента,
троллейбусами - на 14,4 процента,
трамваями - на 5,3 процента, воздуш-
ным транспортом - на 1,3 процента. На
других видах транспорта отмечается
увеличение: автобусами было переве-
зено пассажиров больше на 5,2 про-
цента, такси - на три процента.

В Казахстане в январе-июле 2004
года произведено электроэнергии
4653,6 миллиона кВт/ч, что на четыре
процента больше, чем в аналогичном
периоде 2003 года. Согласно статдан-
ным, в январе-июне этого года респуб-
лика импортировала 1693,3 миллиона
кВт/ч (164 процента к январю-июню
2003 г.) на сумму 29,2 миллиона долла-
ров (в 2,1 раза).

В Казахстане инвестиции в основ-
ной капитал в январе-июле выросли
на 11,2 процента и составили 638,1
миллиарда тенге, что на 11,2 процен-
та больше, чем в соответствующем
периоде 2003 года. В январе-июле 2004
г. рост инвестиций по сравнению с ян-
варем-июлем 2003 года отмечался в 12
регионах республики.

В январе-июле этого года основны-
ми источниками вложения средств в
основной капитал являлись собствен-
ные средства хозяйствующих субъек-
тов (61 процент) и иностранные инве-
стиции (27 процентов), бюджетные
средства составили 12 процентов. Ос-
новной объем инвестиций в основной
капитал осваивался предприятиями и
организациями частной формы соб-
ственности – 69 процентов, а также хо-
зяйствующими субъектами других го-
сударств, осуществляющими деятель-
ность на территории Казахстана, - 18
процентов.

Доля государственного сектора со-
ставила 13 процентов.

Наиболее привлекательными от-
раслями в Казахстане для вложения
инвестиций, согласно статданным, яв-
ляются добыча нефти и природного
газа (40,1 процента от общего объема
инвестиций в основной капитал),
транспорт и связь (15,1 процента), опе-
рации с недвижимым имуществом (14,7
процента) и обрабатывающая про-
мышленность (9,2 процента). Основ-
ной объем иностранных инвестиций в
отчетный период направлялся на со-
здание основных средств предприя-
тий горнодобывающей промышленно-
сти (78,3 процента). Наибольшая доля
общереспубликанского объема инос-
транных инвестиций осваивалась в
нефтегазоносных регионах - Атыраус-
кой (55,9 процента) и Западноказах-
станской (20,5 процента) областях.

* * *
По данным Национального агент-

ства по статистике, объем произве-
денного валового внутреннего про-
дукта Казахстана в январе-июне 2004
года определился в сумме 2401,4 мил-
лиарда тенге. Темпы изменения реаль-
ного объема ВВП составили 109,1 про-
цента к соответствующему периоду
2003 года.

Прирост ВВП на 9,1 процента обус-
ловлен увеличением реальных объе-
мов во всех отраслях экономики: в
промышленности - на 9,4 процента,
сельском хозяйстве - на 5,2 процен-
та, строительстве - на 7,4 процента. Ус-
луги транспорта и связи выросли на
12 процента, торговли - на девять
процентов, прочие (в сфере образо-
вания, здравоохранения и других) - на
9,2 процента.

За первое полугодие этого года ин-
декс-дефлятор в целом по экономи-
ке республики составил 107,9 процен-
та к соответствующему периоду пре-
дыдущего года, в том числе в произ-
водстве товаров - 110,8 процента, пре-
доставлении услуг – 105 процентов.

В структуре ВВП за январь-июнь те-
кущего года доли производства това-
ров и услуг составили 41 процентов и
53,5 процента соответственно. При
этом основную долю в производстве
ВВП составляет промышленность -
32,5 процента.

Объем промышленного производ-
ства в Казахстане в январе-июле 2004
года увеличился на 9,5 процента по
сравнению с аналогичным периодом
2003 года. В январе-июле 2004 г. про-
мышленными предприятиями Казах-
стана произведено продукции, вклю-
чая малые, подсобные предприятия,
сектор домашних хозяйств, в действу-
ющих ценах на 1925,3 миллиарда тен-
ге, что к уровню января-июля 2003 года
составило 109,5 процента. Рост объе-
мов производства за указанный пери-
од наблюдается во всех регионах рес-
публики, кроме Акмолинской области.

В январе-июле добыча нефти вы-
росла на десять процентов, конденса-
та - на 37 процентов, природного газа
- на 52 процента. Добыто 28636,8 тыся-
чи тонн сырой нефти и 4718,1 тысячи
тонн газоконденсата.

Добыча в республике природного
газа в газообразном состоянии в от-
четном периоде составила 6222,8 мил-
лиона куб.м (больше на 52 процентов
соответственно), в т.ч. его товарный
выпуск составил 5730,8 миллиона
куб.м (больше на 46 процентов). В ян-
варе-июле текущего года в республи-
ке добыто 5816,9 миллиона куб.м не-
фтяного попутного газа, что на 12 про-
центов больше, чем в аналогичном
периоде 2003 года.

В январе-июле 2004 года было до-
быто 45854,3 тысячи тонн каменного
угля и 1745,8 тысячи тонн бурого угля
(лигнит). Это соответственно на пять
процентов больше и на 19 процентов
меньше, чем в январе-июле 2003 года.
В Казахстане в январе-июле 2004 года
произведено 3194069 тонн сырой ста-
ли, что на 11 процентов больше, чем
за аналогичный период 2003 года.

Кроме того, за январь-июль текуще-
го года в республике было выпущено
5878602 тонны слитков, прочих первич-
ных форм и полуфабрикатов из стали
(на десять больше соответственно),
317 тонн слитков, прочих основных
форм и полуфабрикатов из нержаве-
ющей стали (на 43 процента больше).

В январе-июле этого года производ-
ство углеродистой электростали со-
ставило 146462 тонны (в 2,41 раза боль-
ше), плоского проката - 2364589 тонн
(больше на семь процентов), в том
числе выпуск белой жести и лужено-
го листового проката составил 171792
тонны (больше на десять процентов),
оцинкованного проката - 460959 тонн
(больше на 16 процентов).

Производство ферросплавов в ян-
варе-июле этого года составило 829533
тонны (103 процента к январю-июлю
2003 г.), в т.ч. феррохрома – 617055 тонн
(109 процентов соответственно), фер-
росилиция - 59597 тонн (80 процентов),
ферросиликомарганца - 1437 тонн (87
процентов),  ферросиликохрома -
59950 тонн (105 процентов).

За семь месяцев 2004 года в Казах-
стане было выпущено 2531998 тонн (106
процентов) чугуна передельного, ли-
тейного или зеркального в чушках, ли-
тых слябах или в виде прочих первич-
ных форм, а также металлопродуктов,
полученных путем прямого восста-
новления железа и прочего губчатого
железа.

За отчетный период в республике
было произведено 29765 тонн (92 про-
цента) труб большого и малого диа-
метров и профилей пустотелых сталь-
ных, 17013 тонн (134 процентов) угол-
ков и профилей холоднодеформиро-
ванных из углеродистой стали.

Выпуск рафинированной меди в
виде заготовок, кроме изделий спе-
ченных, подвергнутых прокатке, экст-
рудированию и ковке, составил 259499
тонн (106 процентов). Казахстан уве-
личил производство магния и изделий
из него, включая отходы и лом, кроме
карбида магния, - на 24 процентов, ти-
тана и изделий из него, включая отхо-
ды и лом, кроме карбида титана, - на
18 процентов. В январе-июле этого
года в республике было также выпу-
щено 1165 тонн необработанного кад-
мия, включая сплавы кадмий-цинко-
вые, отходы и лом, а также порошки
кадмия, кроме карбида кадмия, что в
3,44 раза больше, чем в соответствую-
щем периоде 2003 года.

В Казахстане в январе-июле 2004
года произведено 5373 кг аффиниро-
ванного золота, что на 0,6 процента
меньше, чем в январе-июле 2003 года,
выпуск аффинированного серебра со-
кратился на 16 процентов - до 397154
кг. В республике было произведено

844926 тонн глинозема (103 процента
к январю-июлю 2003 г.), 175778 тонн нео-
бработанного цинка (103 процента со-
ответственно).

Объем валовой продукции сельско-
го хозяйства в январе-июле 2004 года
составил 192,9 миллиарда тенге. Это на
5,9 процента больше, чем в аналогич-
ном периоде 2003 года. В частности, за
семь месяцев текущего года производ-
ство мяса в живом весе составило 624,4
тысячи тонн (106,8 процента к соответ-
ствующему периоду 2003 года), молока
2805,8 тысячи тонн (105,3 процента со-
ответственно), яиц - 1479 миллионов
штук (102,6 процента).

По состоянию на первое августа 2004
года по сравнению с аналогичной да-
той 2003 года во всех категориях хо-
зяйств достигнут рост поголовья ско-
та и птицы. Увеличение численности
скота произошло преимущественно за
счет хозяйств населения и крестьянс-
ких (фермерских) хозяйств, в сельхоз-
предприятиях произошло сокращение
поголовья коров, свиней и птицы.

Так, численность крупного рогато-
го скота во всех категориях хозяйств
на первое августа 2004 года состави-
ла 5940,3 тысячи голов (106,7 процента
к первому августа 2003 года), в т.ч. ко-
ров - 2438,1 тысяч голов (105 процен-
тов). Численность овец и коз на ука-
занную дату составила 16124,3 тысячи
голов (108,7 процента), свиней - 1775,7
тысячи голов (103,2 процента), лоша-
дей - 1260 тысячи голов (104,9 процен-
та), верблюдов - 126,2 тысячи голов
(105,5 процента), птицы - 29756,2 тыся-
чи штук (104,6 процента).

* * *
Положительное сальдо внешне-

торгового баланса Казахстана по ито-
гам января-июня 2004 года составило
2873,4 миллиона долларов против
2459,5 миллиона долларов за первое
полугодие 2003 года. Внешнеторго-
вый оборот Казахстана (без учета не-
организованной торговли) за первые
шесть месяцев этого года составил
14212,8 миллиона долларов, увели-
чившись по сравнению с соответству-
ющим периодом 2003 года на 46 про-
центов. В т.ч. экспорт - 8543,1 милли-
она долларов (больше на 40 процен-
тов соответственно), импорт с уче-
том расходов на транспортировку и
страхование - 5669,7 миллиона долла-
ров (больше на 56 процентов).

В январе-июне 2004 г. внешнетор-
говый оборот Казахстана со страна-
ми СНГ составил 4767,6 миллиона дол-
ларов (с ростом на 57 процентов), в
т.ч. экспорт - 1981,3 миллиона долла-
ров (больше на 51 процент), импорт -
2786,3 миллиона долларов (больше на
61 процент).

В течение первых шести месяцев
этого года внешнеторговый оборот
республики с другими странами мира
составил 9445,2 миллиона долларов,
увеличившись по сравнению с анало-
гичным периодом 2003 года на 41 про-
цент, в т.ч. экспорт - 6561,8 миллиона
долларов (больше на 37 процентов),
импорт - 2883,4 миллиона долларов (с
ростом на 51 процент).

Основными покупателями казах-
станской продукции являются Швей-
цария (16,4 процента), Россия (15,8 про-
цента), Италия (12,3 процента), Китай
(11,4 процента), Франция (6,6 процен-
та), Виргинские острова (4,3 процента),
Иран (4,2 процента), Нидерланды (2,3
процента), Азербайджан (два процен-
та), Израиль и Украина (по 1,7 процен-
та), Португалия (1,6 процента) и Кана-
да (1,5 процента).

Основными поставщиками импор-
тной продукции являются Россия (38,2
процента от общего объема импорта),
Германия (8,6 процента), Китай и Укра-
ина (по 6,1 процента), США (4,8 процен-
та), Япония (3,1 процента), Италия (три
процента), Турция (2,5 процента), Юж-
ная Корея (2,4 процента), Великобри-
тания (2,2 процента), Франция (1,7 про-
цента), Туркменистан и Нидерланды
(по 1,1 процента).

* * *
В первом полугодии 2004 года пред-

приятия АгромашХолдинга произвели
3415 единиц техники, в т.ч. 2152 ком-
байна «Енисей» и 1263 волгоградских
трактора. По сравнению с аналогичным
периодом 2003 года производство ком-
байнов «Енисей» увеличилось на 21
процент в значительной степени бла-
годаря созданию Орловского комбай-

нового завода, что составляет 45 про-
центов общего производства зерно-
уборочных комбайнов России. Выпуск
машин Волгоградского тракторного
завода возрос на 44 процента, при этом
производство дизелей Алтайского мо-
торного завода увеличилось в два раза
по сравнению с прошлым годом и со-
ставило 4966 силовых агрегата.

С начала 2004 года АгромашХолдинг
перешел на региональный принцип
продаж, согласно которому продукция
предприятий холдинга реализуется
через его филиалы. Благодаря новой
структуре продаж в АгромашХолдин-
ге по сравнению с 2003 годом значи-
тельно увеличилась реализация тех-
ники предприятий холдинга, так, про-
дажи комбайнов «Енисей» возросли на
77 процентов и волгоградских тракто-
ров на 208 процентов. В течение 2004
года предприятия АгромашХолдинга
планируют выпустить более трех ты-
сяч комбайнов «Енисей» и волгоград-
ских тракторов.

В первом полугодии текущего года
объем поставок зерноуборочной тех-
ники производства Красноярского за-
вода комбайнов в Казахстан составил
650 машин, в т.ч. 225 комбайнов были
приобретены хозяйствами Акмолинс-
кой области и 196 «Енисеев» были по-
ставлены сельхозпредприятиям Кос-
танайской области.

* * *
KEGOC в первом полугодии 2004

года в 1,3 раза увеличила рост пере-
дачи электроэнергии, что связано с
увеличением ее экспорта в Россию и
транзитом электроэнергии «соседних
государств». Увеличилось потребле-
ние электроэнергии рядом промыш-
ленных компаний.

Доходы КЕГОК в первом полугодии
2004 года составили 8,1 миллиарда тен-
ге, что означает рост на 5,7 процента по
отношению к аналогичному периоду
2003 года. «Финансовый результат» ком-
пании составил 879 миллиона тенге.
Сумма капитальных вложений компа-
нии возросла на 42 процента, и это свя-
зано не только со строительством ли-
нии «Север - Юг», но и с продолжаю-
щейся программой модернизации на-
циональных электрических сетей. При
этом в первом полугодии КЕГОК инве-
стировал примерно миллиард тенге за
счет собственных средств и 1,2 милли-
арда за счет заемных.

* * *
Республиканское госпредприятие

«Актауский международный морской
торговый порт» на Каспийском море в
январе-июле 2004 года переработало
и перевалило, в том числе на паромах,
в общей сложности 5.418.752 тонны гру-
зов против 4.586.036 тонн за аналогич-
ный период 2003 года.

Перевалка нефти за отчетный пе-
риод составила 4.551.3 тонны (за ян-
варь-июль 2003 года - 3.832.879 тонн),
сухогрузов - 639.295 тонн (596.361 тон-
на соответственно).

Вместе с тем, паромами через Ак-
тауский морпорт за январь-июль было
транспортировано 228.454 тонны грузов
(156.796 тонн), в том числе импорт со-
ставил 40.145 тонн (23.784 тонны), экс-
порт - 188.309 тонн (133.012). В июле 2004
года через морпорт было перевалено
734.747 тонн нефти (605.242 тонны в
июле 2003 года) и 74.839 тонн сухогру-
зов (49.198 тонн соответственно).

Актауский порт, расположенный на
полуострове Мангышлак на Каспии,
имеет стратегическое значение для
развития в целом экономики респуб-
лики, поскольку является единствен-
ным международным морским портом
страны. Возможности перегрузочного
комплекса порта по сухим грузам со-
ставляют 1,5 миллиона тонн, по нефти
и нефтепродуктам – восемь милли-
онов тонн в год.

* * *
Медная корпорация «Казахмыс» в

январе-июле 2004 года произвела
250906 тонн рафинированной меди
против 236873 тонн за аналогичный
период прошлого года. При этом в
июле компания произвела 38817 тонн
рафинированной меди. В январе-
июле 2004 года произвел товарной
продукции на сумму 97.149.931 тысячи
тенге, что выше аналогичного показа-
теля 2003 года на 29.30.357 тысячи тен-
ге. Так, горнорудные предприятия кор-
порации в отчетном периоде добыли

20713975 тонн руды, не выполнив
планового показателя семи меся-
цев, который составлял 22892983 тон-
ны. За аналогичный период 2003 года
предприятия корпорации добыли
24197843 тонн руды.

В январе-июле этого года снизил-
ся выпуск цинка в концентрате -
36141 тонна против 48372 тонны в
январе-июле 2003 года, золота в
слитках - 1223,21 кг против 1728,88 кг
соответственно, серебра в гранулах
- 302968,76 кг против 357458,57 кг. В
июле 2004 года производство золо-
та в слитках составило 118,13 кг, се-
ребра в гранулах - 45346,76 кг.

В отчетном периоде корпорация
снизила также производство эмаль-
провода - 192,4 тонны против 1275,2
тонны. За семь месяцев текущего
года «Казахмыс» планировал произ-
вести 191 тонну этого вида продук-
ции.

Между тем, в январе-июле 2004
года корпорацией выполнен план по
выпуску медной катанки - ее произ-
ведено 29657,1 тонны (за аналогичный
период прошлого года этой продук-
ции произведено 34308,3 тонны).
Кроме того, в отчетном периоде кор-
порация произвела 2105,779 тонны
металлического цинка, при этом
626,833 тонны приходится на июль
текущего года. Эту продукцию ком-
пания выпускает с начала года. Кро-
ме этого, в январе-июле нынешнего
года подразделения корпорации до-
были 6176988 тонн угля.

Подразделения «Казахмыса» в ян-
варе-июле 2004 года увеличили про-
изводство электроэнергии - 3327843
тысячи кВт/ч против 3074259 тысячи
кВт/ч соответственно. Корпорация
«Казахмыс» специализируется на про-
изводстве рафинированной меди и
медного сырья и объединяет Жезказ-
ганский медеплавильный завод (быв-
шее АО «Жезказганцветмет»), Бал-
хашский горно-металлургический
комбинат, Жезкентский ГОК, Восточ-
ноказахстанский медно-химический
комбинат и другие объекты. Одним
из основных акционеров «Казахмы-
са» является южнокорейская
Samsung.

* * *
Казкоммерцбанк по итогам перво-

го полугодия 2004 года продолжает
сохранять самую высокую долю в со-
вокупных активах банковской систе-
мы Казахстана - около 26 процентов,
в совокупном капитале – 23 процен-
та, на рынке кредитов - 23,6 процен-
та. Чистая прибыль Казкоммерцбан-
ка, рассчитанная по международным
стандартам финансовой отчетности,
выросла в первом полугодии 2004
года до 5,3 миллиарда тенге (37,9 мил-
лиона долларов) по сравнению с при-
былью в 4,1 миллиарда тенге (27,1
миллиона долларов), полученной за
аналогичный период в 2003 году.

Рост прибыли произошел за счет
расширения активных операций бан-
ка, увеличения числа клиентов и
спектра предоставляемых услуг. Об-
щие активы Казкоммерцбанка на
первое июля 2004 года составили
498,6 миллиарда тенге (3,7 миллиар-
да долларов), на эту же дату в про-
шлом году активы составляли 362,3
миллиарда тенге (2,4 миллиарда дол-
ларов). Депозитная база клиентов
расширилась до 167,7 миллиарда тен-
ге со 158,2 миллиарда тенге в 2003
году, в т.ч. объем вкладов физичес-
ких лиц в банке вырос до 77,4 милли-
арда тенге с 68,2 миллиарда тенге.

Возрос и объем кредитования
банком экономики страны. Данный
показатель достиг 356,2 миллиарда
тенге на первое июля 2004 года по
сравнению с 196,1 миллиарда тенге
на ту же дату в 2003 года. Портфель
кредитов малому и среднему бизне-
су вырос до 33,5 миллиарда тенге
(245,5 миллиона долларов) с 24,5 мил-
лиарда тенге (165,6 миллиона долла-
ров) в первом полугодии 2003 года.

По сравнению с первым полугоди-
ем 2003 года собственный капитал
банка увеличился до 50,8 миллиарда
тенге (372 миллионов долларов) с 36,6
миллиарда тенге (247 миллионов
долларов) годом ранее за счет капи-
тализации прибыли и покупки акций
банка ЕБРР.

Дипломатическая миссия
Республики Казахстан в Грузии

Треть всех статей Конституции Казах-
стана посвящена защите прав человека.
Право человека на жизнь, личную сво-
боду, достоинство, неприкосновенность
личной и семейной жизни и жилища -
это те постулаты, которые составляют
знаменитую  Всеобщую декларацию о
правах, принятую ООН еще в 1948 году.
Это, кстати, по мнению зарубежных экс-
пертов, свидетельствует о том, что наша
Конституция соответствует междуна-
родному законодательству.

Прошедшие со дня принятия Консти-
туции годы показали, что многонацио-
нальный народ  Казахстана  живет и со-
измеряет с  Основным Законом свои
действия,  устремляет свои планы на
будущее.
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Чеченский вице-премьер предло-
жил разрешить грузино-осетинский
конфликт силами своего спецназа,
образованного из бывшей службы бе-
зопасности покойного президента –
Кадырова-старшего. Как он считает,
для сохранения мира в Цхинвали нуж-
но отправить пять тысяч чеченцев,
причем, как заверил журналистов
Кадыров, цхинвальские власти уже
обратились к нему с такой просьбой.
Кстати, не менее интересное предло-
жение он сделал и Михаилу Саакаш-
вили. Заметив, что грузинский пре-
зидент не знает, что такое война, че-
ченский вице-премьер пригласил его
в Чечню. «Пусть приедет и посмотрит,
как измучился народ».

Михаил Саакашвили на «приглаше-
ние» пока не откликнулся, а вот окру-
жение Эдуарда Кокойты поспешило
все опровергнуть.

«Пока об этом предложении извес-
тно лишь из журналистских публика-

Реплика
Чечня хочет оказать Цхинвальскому региону весьма неожиданную

услугу. В интервью грузинской телекомпании «Мзе» Рамзан Кады-
ров предложил отправить в Цхинвали для сохранения мира пять
тысяч чеченцев. Кокойты пока не решил, принимать ли от вице-пре-
мьера Чечни такой странный подарок.

ций. Официально никто с таким пред-
ложением не выступал. Поэтому юж-
ноосетинское руководство никак не
реагирует на эту инициативу», – ска-
зала Интерфаксу глава республикан-

ского комитета информации и печа-
ти Ирина Гаглоева. Правда, в интер-
вью «Эху Москвы» она призналась,
что, может быть, Цхинвали и согласит-
ся принять у себя чеченцев. «Военных
действий сейчас не ведется, но если
будет желание оказать нам помощь,
мы от нее, возможно, не откажемся»,

– сказала Гаглоева.
Представители Грузии высказа-

лись об отправке чеченского спецна-
за в Цхинвали резко. Хотя могли и по-
радоваться, что действия Тбилиси по-
служили поводом для примирения не
один десяток лет враждующих наро-
дов – вайнахов и осетин. Тем более,
если вспомнить, что во время войны
в Абхазии в 1992–1993 годах чеченцы,
среди которых были будущие полевые

командиры Шамиль Басаев и Руслан
Гелаев, воевали на стороне абхазов.
Получается, переступаем через оби-
ду. Лишь бы примирились чеченцы и
ингуши с осетинами.

О предложении Кадырова отпра-
вить помощь в Южную Осетию времен-
ный поверенный в делах Грузии в Рос-

сии Теймураз Гамцемлидзе узнал от
журналистов. «Мне пока не известна
эта информация, но, по-моему, при-
сутствие на этой территории группы
вооруженных людей из другого госу-
дарства ничего хорошего не принесет»,
– сказал он, посоветовав чеченцам
«приложить больше усилий на своей
территории», сообщает Газета.Ру.

Впрочем, еще один президент Чеч-
ни – Аслан Масхадов – и его офици-

альный представитель Ахмед Закаев
чуть животики не надорвали, коммен-
тируя «миротворческую инициативу»
Кадырова-младшего. Которому, хотя
бы по возрасту, впору помалкивать.
Быть сыном Ахмада-хаджи еще не оз-
начает быть миротворцем.

Особенно в той двусмысленной си-

туации, в которой находится семей-
ка Кадыровых. Ведь большинству
россиян до сих пор неизвестно, ка-
кую именно роль играл Кадыров-
младший во время первой чеченс-
кой войны. Того самого джихада, ко-
торый был объявлен его отцом про-
тив России. Зато это хорошо извест-
но в «соответствующих органах».

Кстати, на днях в Сочи, где встре-
тились президент России, основной

кандидат в президенты Чечни Алу Ал-
ханов и вице-премьер Рамзан Кады-

ров, последний пообещал Владимиру
Путину, что очень скоро «Чечня станет
самой спокойной республикой в Рос-
сии». Судя по последним событиям,

МИФОТВОРЕЦМИФОТВОРЕЦ
все идет к тому, что обещание Кадыро-
ва грозит стать мыльным пузырем.

Мифотворец...
Продолжение темы на 2–й стр.

В результате удара федеральных
сил в ночь на вторник в окрестнос-
тях Грозного было уничтожено 12 бо-
евиков. Об этом «Интерфаксу» со-
общил представитель регионально-
го оперативного штаба (РОШ) по уп-
равлению контртеррористической
операцией на Северном Кавказе ге-
нерал-майор Илья Шабалкин.

По его данным, между населенны-
ми пунктами Чечен-Аул и Пригород-
ное при досмотре территории были
обнаружены трупы пяти боевиков.
Кроме того, по его словам, между
Грозным и станицей Первомайское
при обследовании территории, по
которой наносились огневые удары,
обнаружены тела еще семи боеви-
ков.

Шабалкин сообщил, что в поне-
дельник ночью по территории меж-
ду Грозным и станицей Первомайс-
кая, а также между населенными
пунктами Чечен-Аул и Пригородное
был нанесен удар с целью ликвида-

Подробности

ции бандформирований, обнаружен-
ных в этих квадратах.

«Также здесь удалось задержать
троих участников незаконных воору-
женных формирований из этой груп-
пировки», - сказал Шабалкин. Они,
мол, дают признательные показания.

Федеральные войска считают, что
настигли боевиков, которые в суббо-
ту напали на столицу Чечни. Между
тем, когда были подведены первые
результаты ожесточенных воскресных
боев, выяснилось, что первоначаль-
ные данные о погибших среди феде-
ральных военных и местных жителей
были сильно занижены. По информа-
ции «Времени новостей», общее чис-
ло жертв составляет не 16, как сооб-
щалось ранее, а 78 человек. Это по-
настоящему шокирующее число по-
гибших сообщили в департаменте
здравоохранения Чечни. Из них 23
сотрудника МВД Чечни, пять - МВД
РФ, два работника прокуратуры, ос-
тальные - мирные жители.

Однако в администрации Гроз-
ного эти данные не подтвердили,
сообщив, что мирных жителей
среди погибших - 22 человека, а
еще 20 находятся в больницах
города. Такую же информацию
сообщили в региональном опе-
ративном штабе (РОШ) по про-
ведению контртеррористичес-
кой операции на Северном Кав-
казе.

Поначалу считалось, что самые
тяжелые потери понесли боевики
(сообщалось около 50 уничтоженных
бандитов).

Илья Шабалкин сообщил о пост-
радавших мирных жителях, но о по-
терях федеральных сил говорить ка-
тегорически не захотел: «У нас в шта-
бе никогда не сообщают о потерях
федеральных войск. Это, если хоти-
те, кредо, и нарушать его я не наме-
рен».

Продолжение темы на 2–й стр.

Скан далы

ПРЕДВЫБОРНОЕ НАПАДЕНИЕ НА ГРОЗНЫЙ
Ингушский сценарий теперь опробован боевиками и в Чечне

21 августа 2004 года несколько сотен чеченских боевиков совер-
шили нападение на Грозный. Около 19:00 отряды Масхадова вошли
в Грозный с юга и, разделившись на группы по пять-семь человек,
совершили рейды в Октябрьский и Старопромысловский районы го-
рода. Боевики атаковали здание Октябрьского РОВД, несколько блок-
постов и избирательные участки. Также были совершены нападе-
ния на милицейские патрули на улицах Сайханова и Новопромыс-
ловская. Перестрелки прекратились только после полуночи. По офи-
циальным данным, в боях с бандитами погибли шесть сотрудников
МВД Чечни и четверо военнослужащих внутренних войск. Потери
среди мирных жителей составили около двадцати человек - все они
находились в тот момент на рынке напротив РОВД и пострадали в
результате перестрелки между милицией и боевиками.

Нападение на Грозный состоялось
за неделю до выборов. Как известно,
29 августа в республике должны прой-
ти досрочные президентские выборы
в связи с тем, что предыдущий пре-
зидент Чечни Ахмад Кадыров девято-
го мая погиб в результате теракта на
грозненском стадионе «Динамо». Ны-
нешний рейд боевиков на чеченскую
столицу - не только попытка лишний
раз напомнить о себе и показать, кто

в доме хозяин, но также и выражение
их отношения к этому мероприятию.

Субботний бой в Грозном по свое-
му сценарию очень напоминал напа-
дение боевиков на Ингушетию в ночь
с 21 на 22 июня. Стрельба началась
сразу в нескольких местах города.
Вооруженные автоматами и гранато-
метами группы боевиков по пять-семь
человек передвигались по городу на
«Нивах» и «Жигулях». При поврежде-
нии их машин они просто отбирали
автомобили у населения.

По оценкам военных, боевиков было
около трех сотен. В течение несколь-
ких часов они обстреливали городс-
кие РОВД и избирательные участки.
Милиционеры Октябрьского РОВД
заняли круговую оборону и открыли
ответный огонь. Навязав милиционе-
рам бой, боевики смогли захватить

блокпосты, расположенные возле пло-
щади Минутка и в Старопромысловс-
ком районе, а далее начали проверку
документов, убивая на месте выявлен-
ных ими сотрудников прокуратуры и
силовых структур Чечни.

С наступлением темноты нападав-
шие ушли. Федеральным силам бло-
кировать боевиков не удалось, и те по-
кинули город. При этом уже неделю
вся местная милиция работала в уси-

ленном режиме. И
все это очень похо-
же на то, как дей-
ствовали банды в
Назрани в июне
2004 года.

Есть информа-
ция о том, что во-
енные знали о пла-
нируемой опера-
ции боевиков еще
в начале августа.
На прошлой неде-
ле начальник Цен-
тра общественных
связей ФСБ РФ
Сергей Игнатчен-
ко сообщил, что,
по имеющимся у
представителей
спецслужб дан-
ным, «зарубежные

спонсоры направили чеченским бое-
викам деньги и поставили перед ними
задачу по срыву выборов». Также у фе-
деральных сил были оперативные дан-
ные о местах скопления бандитов в
Грозном. Но, как оказалось, если эти
данные и помогли, то не сильно.

22 августа в пригородах Грозного
целый день проходили спецмероприя-
тия по розыску и уничтожению остат-
ков рассеяных групп боевиков. Проку-
ратура республики возбудила уголов-
ные дела по статьям о терроризме,
убийстве и покушении на сотрудников
правоохранительных органов. Причем
следователей более всего интересует,
как многочисленные подразделения
федеральных и местных силовых
структур, размещенные в Грозном и
возле него, могли пропустить в город
такое большое количество бандитов.

По сообщениям
регионального опе-
ративного штаба
контртеррористи-
ческой группировки
на Северном Кавка-
зе, нападение бое-
виков на Грозный яв-
лялось исключи-
тельно пропагандис-
тской акцией и в це-
лом провалилось,
потому что под напо-
ром военных и ми-
лиции боевики
были вынуждены
бежать из Грозного в
большой спешке.
Противная же сто-
рона заявляет, что
нападение на Гроз-
ный было хорошо
спланировано и бо-
евики покинули го-
род только после
выполнения всех
своих целей.

В чем-то обе стороны, безусловно,
правы. Чеченским сепаратистам дей-
ствительно удалось застать милици-
онеров Грозного врасплох, но все же в
ночном бою федеральные силы не
выпустили инициативу из своих рук,
и поэтому о реализованном «ингушс-
ком варианте» (когда боевики сумели
на несколько часов захватить полный
контроль над Назранью), говорить не
приходится. В Грозном в большинстве
случаев к месту очередной пере-
стрелки быстро стягивались броне-
техника и группы спецназа. В резуль-
тате в одном из районов города уда-
лось блокировать крупную группу бан-
дитов, часть из которых была уничто-
жена, а еще 12 человек сдались. И, в
отличие от Ингушетии, бесследно ра-
створиться в ночи боевики также не
сумели - в разных концах Грозного были
убиты около 20 боевиков и еще 20
были захвачены в плен.

Через пять лет после начала второй
войны на Кавказе становится ясно, что
она далека от завершения. За лето
2004 года противник несколько раз
демонстрировал высокую боеспособ-
ность и организованность. Ингушские
события в июне 2004 года стали шо-
ком как для командования, так и для
общественности, которая уже при-
выкла к мысли о том, что сопротивле-
ние боевиков сломлено, а по горам
бегает горстка отщепенцев.

Для Масхадова, если за этой вы-
лазкой стоит он, сейчас принципиаль-
но важно заявить о себе не подрывом
очередного фугаса, а штурмом хоро-
шо укрепленных, пребывающих в пол-
ной боевой готовности объектов - та-

ких, как районные отделения милиции
в Чечне. Нынешние события в Грозном
- это не отдельные теракты, а настоя-
щие бои в центре города. И основная
цель этих боев - создать у сторонних
наблюдателей впечатление, что конт-
роль за республикой ослаб.

Москва, по идее, обязана ответить
на демонстрацию силы со стороны
боевиков еще более внушительной
демонстрацией и показать, кто на са-
мом деле хозяин в доме. Но сейчас,

накануне выборов
чеченского прези-
дента, такой сцена-
рий вряд ли возмо-
жен. Москве нужно
провести выборы
любой ценой, и до
выборов Кремль
продолжит имити-
ровать предвыбор-
ную стабильность.
Срыв выборов для
федерального цент-
ра недопустим, пото-
му что в этом случае
победа в кровопро-
литной локальной
войне будет постав-
лена под сомнение.

На прошлой неде-
ле в республике
было распростране-
но заявление муф-
тия Чечни Ахмад-
Хаджи Шамаева, в
котором он призвал
использовать для

урегулирования чеченского конфлик-
та ненасильственные политические
методы. «Никакая сила, кроме самого
чеченского общества, не справится с
существующей ситуацией. Это надо
понять всем участникам конфликта и
общественным силам, способным
влиять на ситуацию», - сказал муфтий.

Обращение Ахмад-Хаджи Шамае-
ва тогда поддержал и глава избира-
тельной комиссии республики Абдул-
Керим Арсаханов. Комментируя выс-

тупление духовного лица, он предло-
жил всем политическим силам, в том
числе сторонникам сепаратистов,
принять участие в голосовании 29 ав-
густа: «Пусть они придут на выборы и
проголосуют за одного из кандидатов.
Они также могут проголосовать про-
тив всех и показать, что эта выборная
кампания им не нравится».

Такой комментарий понятен: низ-
кая явка избирателей является кош-
маром для любого российского из-
биркома. А поскольку Чечня остается
для Москвы «образцовым полиго-
ном», то Кремль уделяет грядущим
выборам там самое пристальное вни-
мание. Для Кремля важна не только
победа основного кандидата - мини-
стра внутренних дел Чечни Алу Алха-
нова. Важна также высокая активность
избирателей, чтобы потом никто не
мог подвергнуть сомнению легитим-
ность будущего президента. Поэтому
противникам федеральной власти
очень хочется, чтобы выборы либо
вообще не состоялись, либо прошли
с очень низкой явкой. Тогда можно бу-
дет говорить о том, что Алханов - не
президент всех чеченцев.

Субботние события в Грозном вряд
ли могут считаться военным пораже-
нием федеральных сил или очеред-
ной удачной операцией боевиков.
Дело в другом - в самом факте напа-
дения на Грозный. Примечательно, что
оценки этой акции от высшего руко-
водства страны пока не последовало.

Сергей КАРАМАЕВ
VIP.Lenta.ru
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«Говорят, что только Рамзан знал о том, где
точно на стадионе «Динамо» будет сидеть его
отец. Смертоносный взрыв вызвала неболь-
шая наземная мина, размещенная точно под
местом, где сидел президент.
По мнению Ахмеда Закаева, представителя
Масхадова в Европе, за покушением стоит
Зулим Ямадаев, близкий друг Рамзана. Буду-
чи пьяным, несколько дней назад он поссорил-
ся с Рамзаном. Дело дошло до перестрелки.
Ямадаев ранил друга в ногу. Друзья превра-
тились во врагов. Из-за боязни мести Ямада-
ев убил главу клана Кадырова. А Рамзан ле-
чился в одной из московских больниц, - этим
объясняется тот факт, что уже несколько ча-
сов спустя после покушения на отца он мог
стоять рядом с Путиным в Кремле».

Spiegel

* * *
«Работник автозаправочной станции по

имени Арби был арестован специальным от-
рядом полиции за «борьбу против власти пре-
зидента Кадырова». Его посадили в подвал в
деревне Хоси-Юрт и ежедневно избивали. На
четвертый день в его камеру вошел Рамзан
Кадыров, которого Арби раньше видел по те-
левизору, и спросил: «Ты знаешь, кто я такой?»
Получив уважительный ответ «да», Кадыров-
младший начал бить Арби по голове и в пах,
сломав ему нос. После этого инцидента Арби
больше не видел Кадырова. Бывший заклю-
ченный утверждает, что его освободили пос-
ле того, как его семья заплатила тюремщи-
кам выкуп - три автомата Калашникова.

Хоcи-Юрт - страшное место. «Я слышал
страшные вещи об этом месте», - сказал зап-
равщик с бензоколонки. Служба безопаснос-
ти Кадырова пытает там неугодных чеченцев,
пытаясь выяснить их связи с антироссийски-
ми мятежниками. Или же их просто задержи-
вают, чтобы получить от родственников вы-
куп.

Методы их беззастенчивы: «Я слышал, что
людей там избивали металлическими пруть-
ями по 40 дней, - говорит работник бензоко-
лонки. - Одному они даже перебили кончики
пальцев». На это пресс-секретарь правитель-
ства, Абдулбек Вахеев, смог лишь ответить,
что Рамзан еще никогда не принимал участия
в пытках. Напротив же, жертва избиений за-
являет: «Если бы у меня была возможность, я
убил бы Рамзана собственными руками».

Guardian

* * *
«Известно, что Рамзан Кадыров претендо-

вал на президентское место и даже начал весь-
ма активную кампанию в этом направлении.
Однако Кремль не мог пойти на его поддерж-
ку: для этого пришлось бы переписывать кон-
ституцию республики... В итоге Рамзан Кады-
ров, несколько отодвинутый Кремлем от вла-
сти, начал проявлять недовольство. Недавно
он заявил о том, что «если народ опять скажет
воевать против русских – подчинимся». Для
Кремля возник риск потери управляемости
Кадыровым и, соответственно, его силовика-
ми. Кроме того, служба безопасности начала

Штрихи к портрету

Who was Mr Кадыров Jr.?
терять свою особую роль в отношении сниже-
ния активности боевиков. Последние две не-
дели дали два веских повода усомниться в ее
эффективности - это ингушское нападение и
боевое столкновение между сепаратистами
и сотрудниками президентской службы безо-
пасности. В результате последней кадыровцы
понесли значительные потери, а боевики ус-
пели скрыться… Рамзан Кадыров расценива-
ется Кремлем как один из самых серьезных
рисков в отношении формирующейся систе-
мы власти, которую, скорее всего, возглавит
Алу Алханов. Силовой ресурс Кадырова уже
не адекватен его статусу, а сам он в перспек-
тиве может оказаться практически неуправ-
ляемым игроком в Чеченской республике.
Отметим также и конфликтный потенциал в
его отношениях с Алу Алхановым, который
может проявиться уже в ближайшее время.
Кремль решил заранее предотвратить угро-
зы, исходящие от Кадырова, воспользовав-
шись неудачами его службы безопасности.
Таким образом, система управления Чечней
будет меняться за счет усиления влияния цен-
тра на политику местного руководства.

Полит.Ру

* * *
Рамзан КАДЫРОВ:
- Я не настаиваю и не прошу, чтобы меня

избирали президентом. Но если народ, весь
актив республики захочет, чтобы я им стал,
то я прошу оказать мне помощь. И единствен-
ная причина моего согласия в том, что я могу
стать наилучшим продолжателем того дела,
которое делал мой отец.

* * *
«Известно, что в последние годы в респуб-

лике растет число исчезновений людей, и
многие из этих случаев так или иначе связа-
ны со службой безопасности президента под
командованием Рамзана Кадырова. По сло-
вам сотрудников Правозащитного центра «Ме-
мориал», многие чеченцы говорят, что боятся
людей Кадырова даже больше, чем федера-
лов.

Правозащитники неоднократно сообщали
о причастности службы безопасности прези-
дента к похищениям и несанкционированным
задержаниям. Нет никаких гарантий того, что,
прикрываясь поиском убийц отца, Рамзан
Кадыров не начнет расправу с неугодными ему
людьми внутри Чечни.

Седьмого августа прошлого года Рамзан
Кадыров со своими людьми захватил в Урус-
Мартане Ибрагима Гарсиева — человека,
обеспечивавшего безопасность кандидата в
президенты Чечни Малика Сайдуллаева. Иб-
рагима привезли в дом Рамзана в Центорое и
жестоко избивали, требуя организовать по-
кушение на Сайдуллаева. Гарсиева избивал
палкой лично Рамзан Кадыров. Только после
того как Гарсиев пообещал подложить фугас и
взорвать Сайдуллаева, он был отпущен. При
этом Рамзан пообещал, что в случае обмана
уничтожит всю семью Гарсиева.

Четвертого июля прошлого года в Ингуше-
тии группой людей в камуфляжной форме был

похищен журналист France Presse Али Аста-
миров. Похитители подошли к автомашине, в
которой находились журналист и его знако-
мый, представились сотрудниками правоох-
ранительных органов и, угрожая оружием,
пересадили Астамирова в свою машину и
увезли в направлении Чечни. Судьба похищен-
ного корреспондента до сих пор неизвестна.
Руководитель московского бюро информаци-
онного агентства France Presse Мишель Виат-
то, опираясь на информацию из источников
в Чечне, считает, что Астамиров находится в
селении Центорой и насильно удерживается
там Рамзаном Кадыровым.

Помимо похищений, имя Рамзана Кадыро-
ва связывают с наличием в республике неле-
гальных тюрем. Так, в селе Автуры, по сведе-
ниям правозащитников, расположена темни-
ца, в которой незаконно содержались против-
ники кадыровского режима. Сам Рамзан Ка-
дыров отрицал как сам факт наличия такой
тюрьмы, так и вообще свою причастность к
похищению людей. Однако на просьбы жур-
налистов и правозащитников поехать с ними
в Автуры отвечал неизменным отказом.

Колокол.Ру

* * *
Рамзан КАДЫРОВ:
- Мы будем их (сепаратистов) родственни-

ков по закону наказывать. Они помогают бан-
дитам, но они говорят, что они помогают сво-
им родственникам, братьям, сестрам. Нет,
они помогают бандитам. Этих мы будем нака-
зывать по закону. И если нет такого закона,
попросим, выйдем с обращением в Госдуму
России, чтобы они приняли такой закон, что-
бы можно было наказать. А так война никогда
не закончится в Чечне…

* * *
Синонимом страха для населения респуб-

лики стали Рамзан Кадыров и подконтроль-
ная ему служба безопасности президента
Чечни. Тех, кто пытается противостоять этому
узаконенному бандформированию, в лучшем
случае увольняют с работы. В худшем — люди
в масках врываются в дом, похищают и уби-
вают.

Даже сам Кадыров был вы-
нужден официально признать
факт похищения людей со-
трудниками подконтрольной
ему службы безопасности
президента. Действительно,
похитителей в команде Рам-
зана Кадырова предостаточ-
но. Один из них, например,
Мовлади Байсаров. Его вотчи-
на — 15-й молокосовхоз и по-
селок Долинский в пригороде
Грозного. Здесь с конца 1996
года люди Байсарова и Салав-
ди Абдразакова (последний
сейчас занимается бизнесом
в Москве) держали заложни-
ков, в том числе и известных
журналистов, требуя за них
миллионы долларов. А сегод-

ня Байсаров — узаконенная власть.
Обо всем этом известно Москве. Замести-

тель начальника ГУБОП письменным донесе-
нием докладывал год назад тогда еще перво-
му заместителю министра внутренних дел
России, а ныне министру Рашиду Нургалиеву
о том, что лично Рамзан Кадыров предлагал
около 30 тысяч долларов судье Бабаюртовс-
кого района Дагестана, чтобы тот освободил
подсудимого Касумова, обвиняемого по мно-
гочисленным делам о похищениях людей.

В итоге судья признал Касумова виновным
и определил ему наказание в виде восьми лет
лишения свободы... условно. Сейчас Касумов
в отряде Рамзана.

Начальники райотделов милиции Чеченс-
кой Республики, в том числе награжденные
боевыми орденами за мужество, говорили,
что с ними и членами их семей люди Кадыро-
ва могут сделать все что угодно. Впрочем, что
там начальники райотделов, когда и замести-
тели министра внутренних дел могут чувство-
вать себя в относительной безопасности
лишь за бетонными заборами своего мини-
стерства.

На улице Боевой, рядом с Грозненским же-
лезнодорожным вокзалом, устроили притон.
Сюда привозят для утех женщин из регионов
России, а также похищенных чеченских деву-
шек. Над ними издеваются, насилуют и уби-
вают. (Кстати, полное попрание устоев чечен-
ского общества.) Сотрудники милиции, уча-
ствовавшие в операции по ликвидации при-
тона, сообщили мне, что служба безопаснос-
ти президента под угрозой применения ору-
жия вынудила их убраться. А милиционеры...
говорили: от незаконных вооруженных фор-
мирований типа басаевского мы, скорее все-
го, вас защитим, но от кадыровцев — нет.
Именно кадыровцы — реальная сила, от кото-
рой зависят и жизнь людей, и итоги выборов.

«Новая газета»

* * *
Срок ультиматума чеченским боевикам

истек - как и прогнозировали издания, ре-
зультат оказался нулевой: вроде бы сдался
один боевик. А может, просто заблудился. А
может, и не было никакого боевика - имя его

хранится в секрете. Впрочем, это ничуть не
смутило нынешнего «хозяина» Чечни - Кады-
ров-младший решил взяться за родствен-
ников боевиков...

Трехдневный ультиматум чеченским сепа-
ратистам, выдвинутый вице-премьером
Рамзаном Кадыровым, не произвел на прес-
су большого впечатления. С одобрением за-
явления Кадырова выступал только «Гудок»:
боевикам стоит понять, что на этот раз,
«судя по всему, власти республики не наме-
рены миндальничать с убийцами и терро-
ристами». Остальные издания проявили
больше скепсиса. Так «Ведомости» назва-
ли ультиматум Кадырова демонстративным
выступлением «самого сильного человека в
Чечне». «Коммерсантъ», недоумевал, ка-
ким способом Кадыров намеревался довес-
ти свой ультиматум до боевиков – «в горах
телевизоров нет», да и руководители сило-
вых структур республики не в тот же день
узнали об ультиматуме. «Трибуна» выказы-
вала сомнение: «пообещать уничтожить об-
наглевших боевиков - одно, а выполнить это
обещание - совсем другое». Сомневался в
действенности ультиматума и «Рабочий
путь» - подобные призывы властями дела-
лись неоднократно, а кровь в республике
продолжает литься.

Не забыли издания вспомнить и о при-
ближающихся выборах президента респуб-
лики – «Комсомольская правда», рас-
сматривая версии причин «демарша» Кады-
рова, отмечает, что «в истории с ультимату-
мом больше политики, чем борьбы с терро-
ризмом». Наиболее жестко на ультиматум
отреагировали «Новые известия» - про-
консультировавшись с юристами, издание
указало на грубейшие нарушения российс-
кого законодательства: «обещая уничтожить
боевиков, Рамзан Кадыров фактически вы-
дал своим подчиненным из службы безопас-
ности президента ЧР лицензию на убий-
ство».

По истечении отпущенного боевикам сро-
ка, «Труд» с оптимизмом заявил, что ульти-
матум уже «дает свои результаты». По сло-
вам заместителя прокурора Чечни, ульти-
матум «повлиял на ситуацию», хотя, отме-
чает «Независимая газета», чиновник так
и не смог назвать точного количества сдав-
шихся боевиков. Имя же единственного бо-
евика - явившегося с повинной «приближен-
ного Масхадова» - не разглашается. Как от-
мечает «Газета», федеральные службы со-
мневаются в том, что эта явка напрямую
связана с ультиматумом: «и без его заявле-
ний с повинной приходят два-три боевика».

Однако плачевные результаты ультимату-
ма не повлияли на бодрость духа вице-пре-
мьера - не добившись массовой сдачи се-
паратистов, он выступил с инициативой «на-
казывать родственников бандитов». Тем са-
мым, утверждает «Русский курьер», Ка-
дыров фактически предложил «легитимизи-
ровать государственный терроризм». Под-
водя черту, издание напоминает, что «клан
Кадырова вообще не церемонится с теми,
кто недостаточно ему лоялен».

В ы бо р ы

К А Н Д И Д А Т Ы

В Центризбиркоме Чечни
состоялось заседание, по-
священное подготовке к вы-
борам, которые должны со-
стояться 29 августа. На от-
чет прибыли исполняющий
обязанности президента
Чечни Сергей Абрамов и
глава местного избиркома
Абдул-Керим Арсаханов.
«Чеченская республика к
выборам готова», – сделал
вывод Абрамов. «В целом в
Чеченской республике со-
зданы необходимые условия
для проведения досрочных
выборов президента в соот-
ветствии с требованиями
федерального и республи-
канского избирательного
законодательства», – под-
держал его Арсаханов.

Все 603 тысячи избира-
тельных бюллетеней, изго-
товленных на фабрике Гоз-
нака в Москве, уже достав-
лены в Чечню.

Избирком также завер-
шил формирование участ-
ковых комиссий – в общей
сложности в их работе будут
участвовать 3,7 тысячи чело-
век. «Ни один из членов ко-
миссии не изъявил желание
выйти из нее, поэтому все
разговоры о том, что идут
запугивания и прочее, не
имеют под собой основа-
ний», – сообщил Арсаханов.
Согласились приехать и по-
чти все международные на-
блюдатели, которым напра-
вил приглашение избир-
ком. «Общий фон преступ-
ности соответствует обще-
российским показателям.
Обстановка в Чечне спокой-
ная и управляемая», - успо-
коил Абрамов. По его сло-
вам, силовые структуры де-
лают все, чтобы такой она и

П р е з и д е н т
России Влади-
мир Путин утром
минувшего вос-
кресенья прибыл
в село Центорой в
Чеченской рес-
публике, где воз-
ложил цветы к
могиле погибше-
го президента
Чечни Ахмада Ка-
дырова.

Вместе с президентом
цветы возложили сын Кады-
рова, вице-премьер Чечни
по безопасности Рамзан
Кадыров и председатель
общественного совета по
контролю за восстановле-
ние экономики и социаль-
ной сферы Чечни Алу Алха-
нов.

- Ахмаду Кадырову испол-
нилось бы сейчас 53 года, -
сказал Владимир Путин у
могилы. - Мы потеряли ис-
креннего, мужественного,
талантливого и порядочно-
го человека. У него не было
никакой другой цели кроме
одной - служить своему на-
роду. Он шел к этой цели
сложным путем, но всегда
был честен и мы с вами обя-
заны сделать все, чтобы
осуществить то, что заду-
мал Ахмад Кадыров, все его
добрые дела и начинания.
Мы должны сделать это во
благо чеченского народа, во
благо всех, кто живет в рес-
публике, считает ее своей
родиной, во благо России.

После этого краткого по-
сещения Чеченской респуб-
лики Владимир Путин при-
был в Сочи. Как сообщил
ИТАР-ТАСС пресс-секре-
тарь президента РФ Алек-

В Чечне объявлена полная готовность к прези-
дентским выборам. Избирательные бюллетени до-
ставлены, участковые комиссии сформированы.
На случай активизации боевиков создан резерв
из силовиков. Ну и на всякий случай Басаев и Мас-
хадов лишены избирательных прав.

осталась в день выборов.
«Все избирательные участ-
ки будут обеспечены свя-
зью, будет обеспечена пол-
ная безопасность», – пообе-
щал и.о. президента. На слу-
чай непредвиденных ситуа-
ций создан резерв из сило-
вых подразделений. «В соот-
ветствии с планом со вче-
рашнего дня все избира-

тельные участки взяты под
усиленную охрану. Созданы
дополнительные резервные

силы, которые, по решению
избирательной комиссии и
силовых структур, могут
быть подтянуты», – сообщил
Абрамов.

Оптимизм Абрамова
разделяет и глава ЦИК Рос-
сии Александр Вешняков.
По его словам, он сильно
сомневается в том, что бо-
евикам удастся сорвать вы-
боры. «То, что есть силы, ко-
торые могут быть заинте-
ресованы в провокациях,
мы знаем. Некоторые даже
громогласно заявляют об
этом. Но, наверное, это
больше риторика, чем

практические возможности
соответствующих лиц и
организаций», – не очень,

впрочем, уверенно заявил
Вешняков.

Между тем сенсацион-
ную информацию распрос-
транил начальник ЦОС ФСБ
Сергей Игнатченко. По его
словам, «зарубежные спон-
соры направили чеченским
боевикам деньги и постави-
ли перед ними задачу по
срыву выборов». «Об этом
уже свидетельствуют угро-
зы, поступающие в адрес
жителей Чечни, и призывы
не ходить на выборы. Боеви-
ки хотят навязать населению
республики идею бойкота
выборов или идею так назы-

ваемого протестного голосо-
вания».

В чеченском избиркоме в

то же время уверены, что с
явкой все будет отлично. «Я
прогнозирую довольно высо-
кую явку избирателей», –
заявил Арсаханов, заметив,
что руководство республики
провело большую пропаган-
дистскую работу. Доволен
Арсаханов и кандидатами.
«Наши кандидаты ведут
свою кампанию очень кор-
ректно, на основе националь-
ной этики. Никаких пиар-
приемов не применяют», –
удовлетворенно заметил он.
Жители не жалуются. По
словам главы чеченского
избиркома, «каких-либо жа-

лоб или обращений на нару-
шения участниками избира-
тельного процесса правила

проведения предвыборной
агитации в комиссию не по-
ступало».

От идеальной, судя по
всему, ситуацию отделяет
только нерешенная пробле-
ма чеченских переселенцев.
По словам Арсаханова, «они
будут голосовать при усло-
вии, если миграционная
служба представит в избир-
ком Чечни списки людей из
Ингушетии, которые имеют
право проголосовать». В
этом случае будет организо-
ван подвоз переселенцев в
приграничные с Ингушети-
ей населенные пункты. «Этот
вопрос будет решен», – зая-
вил Арсаханов.

Что касается списков из-
бирателей, то в них внесе-
ны 587 тысяч человек. При-
чем Аслана Масхадова и
Шамиля Басаева среди них
нет. «Господа Басаев и Мас-
хадов, я полагаю, не внесе-
ны в списки избирателей,
поскольку у них нет постоян-
ного места жительства, они
слишком много перемеща-
ются», –заявил сегодня Аб-
дул-Керим Арсаханов.

В списке кандидатов
семь человек. Это ми-
нистр внутренних дел
Чечни Алу Алханов, ге-
неральный директор
федерального унитар-
ного предприятия «Че-
ч ен н ефт ех им пр ом »
Умар Абуев, генераль-
ный директор ООО
«НЕДР» Магомед Айда-
миров, главный специа-
лист аппарата Госсовета
Мухумд-Хасан Асаков,
директор Горячеисточ-
ненского представитель-
ства некоммерческого
образовательного уч-
реждения «Современ-
ная гуманитарная ака-
демия» Абдула Бугаев,
советник президента
Чечни Ваха Висаев и
начальник отдела УФСБ
Мовсур Хамидов.

На фото: слева – Али Алханов; далее слева направо сверху вниз – Умар Абуев, Магомед Айдамиров, Мухумд-
Хасан Асаков, Абдула Бугаев, Ваха Висаев, Мовсур Хамидов

Пам ять

ЦВЕТЫ ОТ ПРЕЗИДЕНТА

Вместе с тем
В Ачхой-Мартане открыли памятник Ахмаду Кадырову,

сообщает РИА «Новости». Высота сооружения из чер-
ного мрамора - более двух метров. В церемонии откры-
тия памятника, сопровождавшейся митингом, принимал
участие глава администрации Или Далнаев. Кроме того,
центральная улица райцентра будет носить имя Кадыро-
ва. Накануне в Грозном в здании администрации открыли
мемориальную доску с бронзовым барельефом Ахмада
Кадырова. Ранее стало известно, что одна из московских
улиц также получит имя бывшего президента Чечни.

сей Громов, вместе с ним в
Сочи прилетели Алу Алха-
нов и Рамзан Кадыров.

В Сочи Владимир Путин
одобрил предложение Алу
Алханова о направлении
выручки от экспорта чечен-
ской нефти на восстановле-
ние экономики и социаль-
ной сферы Чечни, сообща-
ет Интерфакс.

- Я думаю, это предложе-
ние разумно и будет всем
понятно, - заявил президент
в ходе беседы в своей со-
чинской резиденции «Боча-
ров ручей». - Если нужно,
правительство сделает сво-
им решением, а если нуж-
но изменение в налоговых
законах, я готов обратиться
с просьбой к депутатам Гос-
думы. Думаю, депутаты так-
же позитивно отнесутся к
этой идее. Зачем тратить
деньги из федерального
бюджета, если республика
добывает продукт, который
пользуется спросом на ми-
ровом рынке?

Президент предложил
правительственным струк-
турам Чечни «точно и ясно»
сформулировать предло-
жение, которое будет в даль-
нейшем рассмотрено в
Москве.



 

 

КАВКАЗ

Начиная с августа прошлого года Иль-
хам Алиев фактически встал у руля стра-
ны. Думается, это достаточный срок для
того, чтобы сделать некоторые умозаклю-
чения о стиле его правления.

Решения, которые принял глава государства
за этот период, четко указывают на основные
векторы его политики, на экономические взгля-
ды.

Первое, что стало ясно сразу после выборов -
при необходимости президент готов принимать
достаточно жесткие и радикальные, но необхо-
димые решения, удивляя своих оппонентов, счи-
тавших, что на подобное он не способен. Резуль-
татом этих расчетов и стали события 15 и 16 ок-
тября. Это было испытание нового президента
на прочность, и он прошел его вместе с ближай-
шими соратниками. А в это время многие пред-
ставители истеблишмента заняли выжидатель-
ную позицию, затаили дыхание. До 18 октября
многие из властной команды не выступали в за-
щиту нового президента, даже те, кто на самом
деле хотел его победы.

Второй важный момент в стиле правления
Ильхама Алиева - политический ЛИБЕРАЛИЗМ. В
качестве главного аргумента можно привести
неожиданное освобождение известных полит-
заключенных, таких, как Искендер Гамидов, Су-
рет Гусейнов и др. В результате мы стали свиде-
телями сочетания жесткости в процессе реше-
ния проблем на улице и либерального подхода
при решении политических вопросов «за сто-
лом». Может быть, тем самым глава государства
хотел сказать, что готов к сотрудничеству, но не
приемлет давления. И тем самым подтвердил
свой предвыборный призыв к диалогу. Да и к тому
же Ильхам Алиев является президентом всех
азербайджанцев. В результате этой либеральной
политики в местах заключения не осталось ни
одного опоновца, постепенно сошел на нет и
вопрос политзаключенных. Этот момент можно
отметить как начало развития либеральной ли-
нии во внутренней политике президента. Как
видно, общество адекватно реагирует на проис-
ходящее. Например, в последний раз освобож-
денные опоновцы удачно решили свои пробле-
мы с министром внутренных дел не с помощью
давления, а путем переговоров.

Третий момент, это СОЦИАЛЬНАЯ направлен-
ность, четко прослеживающаяся в указах Ильха-
ма Алиева. Эта сфера становится приоритетом
главы государства. Символично было то, что пре-
зидент урезал себе зарплату.

Еще один немаловажный фактор и яркий сим-
вол либерализации и открытости власти прояв-
ляется во время проезда президентского корте-
жа: дороги уже не перекрывают. Тем самым он
пытается сократить расстояние между собой и
рядовым гражданином. Иными словами он отда-
ет предпочтение западным стандартам стиля
поведения глав государств. Во всех указах, свя-
занных с социально-экономическим развитием
страны, тезис о социальной защите населения
проходит красной нитью. А в документе, подпи-
санном в ноябре прошлого года, особо упомина-
ется Европейская социальная хартия, примене-
ние норм, предусмотренных в ней. Его подход к
экономике через призму открытия новых рабо-
чих мест также говорит о социальной направ-
ленности всей политики. Например, главным ин-
дикатором экономического развития можно на-
звать рост ВВП. Однако чтобы подчеркнуть со-
циальную сторону своей деятельности, Ильхам
Алиев выбрал показателем экономического раз-
вития именно создание новых рабочих мест. Это
более конкретно и близко для понимания лю-
дей. Простым гражданам Азербайджана таким
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ПЕРВЫЙ ГОД ПРАВЛЕНИЯ ИЛЬХАМА АЛИЕВА

образом легче судить об экономике и действиях
президента. Склонность к ЗАЩИТЕ СЛАБЫХ и
социально направленные шаги президента на-
блюдалась в снижении цен на воду, потребляе-
мую населением, в переводе поликлиник на бес-
платную систему, обеспечении вынужденных
переселенцев квартирами, а учеников - бесплат-
ными книгами и т.д. Возможно, все это связано с
его социал-демократическими взглядами на по-
литику.

Но, с другой стороны, это можно расценить
как результат холодных политических расчетов.
Ведь еще около 40 процентов населения Азер-
байджана находятся за чертой бедности и нуж-
даются в этой политике. Начало нового этапа
развития азербайджанского государства, основ-
ным направлением которого стала «социальная
справедливость и защита слабых», отвечает те-
оретической логике становления и развития го-
сударства вообще.

Такие известные теоретики, как Габриель Аль-
мондо, Пауэлл и др. определили функции прави-
тельства в такой последовательности:

а) «создание национального единства»;
б) «безопасность и порядок»;
в) «достижение экономической эффективно-

сти».
А после следует: г) «социальная справедли-

вость и защита слабых». Все это на первый взгляд
различные, но последовательные этапы разви-
тия государства. И в этом смысле мы можем раз-
делить развитие нашего государство на два эта-
па.

Первым этапом было ОБЕСПЕЧЕНИЕ БЕЗОПАС-
НОСТИ И ПОРЯДКА, создание благополучной
геополитической среды для развития экономи-
ки. Может быть, поэтому до 2001 года главным
приоритетом и лозунгом покойного президента
Азербайджана Гейдара Алиева были геополити-
ческая устойчивость, внутриполитическая ста-
бильность, регональная безопасность и нефтя-

ные контракты, которые стали экономи-
ческой основой именно геополитичес-
кой безопасности страны. На этом этапе
он видел свою миссию, выражаясь гео-
политическим языком, «в сохранении
пространства и укреплении контроля
над этим пространством». Это и есть
строительство государства. А после 2001
и в течение 2002 гг. основные проблемы
этого по сути беспрерывного процесса
решились. Правда, без Карабаха. В ре-
зультате главный лозунг Гейдара Алиева
о «внутриполитической стабильности»
сменился на главный лозунг Ильхама
Алиева – «экономическая эффектив-
ность» и «создание 600 тысяч рабочих
мест». Изменение лозунгов может оз-
начать переход к новому этапу по двум
направлениям:

1. Переход от развития нефтяного
сектора к ненефтяной сфере. Ведь с
выделением и санкционированием кре-
дитов на строительство БТД проблемы
нефтяного сектора в основном можно
считать решенными. Теперь начинается
новый этап развития экономики. Ее ос-
нова была заложена в 2002 году. Судя по
первой половине 2004 года, можно ска-
зать, что процесс развития регионов
приобретает необратимый характер, по-
лучил хороший импульс и имеет прак-
тические очертания. Теперь темой для
дискуссий в обществе стал вопрос:
«сколько же новых рабочих мест у нас
открыли за прошедшие шесть месяцев:
пять, 40 или 75 тысяч».

2. Приобретение государством нового каче-
ства. Раньше казалось, что мы строим государ-
ство, выполняющее функции «ночного сторожа».
Т.е. госорганы, вроде бы, занимаются только ох-
раной общественного порядка. Но теперь курс
изменился под влиянием социальной направлен-
ности. Новый президент хочет придать стране
лицо «государства всеобщего благоденствия». И
он часто повторяет: «каждый гражданин должен
почувствовать силу и защиту государства». Со-
циальная защита не за счет традиционной поли-
тики (дотации из государственного бюджета).
Обеспечение нормальных условий для улучше-
ния условий жизни путем кредитования малого
и среднего бизнеса, который выгоден как для
крупного бизнеса, так среднего и малого. Все это
и есть новое направление в истории политичес-
ких учений. Долгие десятилетия мир боролся
между противоположными либеральными и со-
циал-демократическими взглядами. А теперь
оказалось, что, несмотря на сложности, найти
способ их соединения возможно. Речь идет о
СОЦИАЛ-ЛИБЕРАЛИЗМЕ. Говоря об экономике,
важно отметить один момент: в Азербайджане
наблюдается «РАЦИОНАЛИЗАЦИЯ ПОЛИТИКИ». То
есть политические цели определяются и обосно-
вываются с учетом экономических интересов.
Экономический аспект присутствует в решении
всех проблем. Он стал базовым принципом не
только внутренней, но и внешней политики. На-
пример, на совещании с послами Азербайджана
в зарубежных странах наряду с карабахским воп-
росом одним из важных принципов внешней
политики была названа экономическая выгода. И
впервые министр экономического развития при-
нимал участие в собрании, где определялись
приоритеты внешней политики. Теперь внешняя
политика Азербайджана будет оцениваться
сквозь призму экономической целесообразнос-
ти. То есть товарооборот с другими странами
может быть одним из ярких показателей того,

насколько эффективна внешняя политика по
отношению к этому государству. Еще одним по-
казателем рационализации политики является
тот факт, что во время визита Ильхама Алиева в
Казахстан, Узбекистан, Турцию, Россию и Украину
во главу угла была поставлена задача по увели-
чению товарооборота в два раза. Фактически
появляются ростки новой «экономической дип-
ломатии». Увеличились бюджетные средства не
только за счет продажи нефти, но и от увеличе-
ния сбора налогов, укрепления контроля над рас-
ходами. Благодаря этому увеличена заработная
плата полиции, военнослужащим. Пошел про-
цесс обеспечения их квартирами и т.д. Все это
не за счет дополнительных средств из нефтяно-
го фонда, а благодаря более эффективному ис-
пользованию бюджетных средств.

Экономический фактор стал главным и в ре-
шении карабахского вопроса. Об этом Ильхам
Алиев заявил еще во время своего выступления
на инаугурации. Экономика стала локомотивом,
который тащит за собой военные и дипломати-
ческие элементы урегулирования. С другой сто-
роны, усиливается военное сотрудничество с
другими странами. Военный фактор постепенно
становится важной частью внешней политики,
наряду с экономикой. Интенсифицируется воен-
ное сотрудничество с Пакистаном, Украиной, Тур-
цией, США и Китаем.

Что касается политической части карабахско-
го вопроса, за последние полгода мы стали сви-
детелями серии новых заявлений. Президенты
Казахстана и Узбекистана однозначно заявили о
необходимости защиты территориальной цело-
стности Азербайджана. Глава украинского госу-
дарства Леонид Кучма откровенно заявил, что
«территория Азербайджана оккупирована» и надо
эту оккупацию прекратить. Президент Пакиста-
на не менее однозначно выступил на стороне
Азербайджана. Президент Греции заявил о под-
держке территориальной целостности Азербай-
джана. Наконец, президент Ирана Хатами впер-
вые за всю историю существования карабахско-
го конфликта сказал: «Мы считаем необходимым
восстановление контроля Азербайджана над ок-
купированным анклавом». И все это - за шесть
месяцев. Часто возникает вопрос: проводится ли
внешняя политика Азербайджана исключитель-
но из соображении собственных национальных
интересов. В пользу ответа «да» можно привес-
ти несколько примеров. Например, запретив
размещение иностранных войск в Азербайджа-
не, официальный Баку сверил свои интересы с
интересами России и Ирана. Но в то же самое
время президент Азербайджана не подписал за-
явление против ОБСЕ, предложенное Россией.

Несмотря на возражение Ирана, Азербайджан
углубляет военное сотрудничество с США, но в
то же самое время официальный Баку отказыва-
ется быть ведущим элементом политики США
против Ирана. Тем не менее остается нерешен-
ным и ряд важных проблем. Президенту пред-
стоит вплотную заняться такими вопросами, как
борьба с коррупцией, кадровые изменения и про-
блемы монополий в экономике. Кадровые и орга-
низационные решения президента за эти прошед-
шие месяцы свидетельствует о том, что он по-
степенно создает структурную и правовую по-
чву для дальнейших шагов. Можно сказать, что
этот год стал благоприятным для новой волны
реформ в Азербайджане. Наконец, этот курс
явно увеличивает внутренние и внешние ресур-
сы, в результате чего Ильхам Алиев получает
более удобное поле для деятельности.

Ибрагим МАМЕДОВ
Day.Az

Наивным назвал министр иностран-
ных дел Азербайджана Эльмар Мамедъ-
яров вопроc о размещении иностранных
военных баз на территории республи-
ки.

«Наивно предполагать, что базы могут по-
явиться на территории нашей страны в тече-
ние ночи, - заявил министр на пресс-конфе-
ренции в Москве. - Это процесс сложный и
требует урегулирования и согласования не
только на уровне руководства государств, но
также одобрения в парламенте страны. Поэто-
му обсуждать его сейчас наивно».

Вопрос об иностранных военных базах в
странах СНГ стали вновь обсуждать после
обнародования планов президента США
Джорджа Буша относительно передислокации
американских войск из ряда стран Европы и
Азии ближе к очагам международных конф-
ликтов.

Помимо интересующего многих соседей
Азербайджана вопроса о военных базах, в ходе
визита Мамедъярова в российскую столицу
обсуждалась и другая горячая проблема -
Нагорного Карабаха. Этот конфликт, по сло-
вам министра – «самая большая проблема в
регионе, он самый старый», и замораживать
его дальше Мамедъяров не считает целесо-
образным. В решении проблемы, по его сло-
вам, должны более активно участвовать не
только Азербайджан и Армения, но и другие
страны, а именно «такие государства, как
США, Франция и Россия». При этом, подчер-
кнул он, «принцип территориальной целост-

Переговоры

Баку успокаивает Москву по поводу иностранных баз
ности незыб-
лем».

К р о м е
того, по окон-
чании пере-
говоров со
своим рос-
сийским кол-
легой Серге-
ем Лавро-
вым, Ма-
медъяров за-
явил о един-
стве позиции
Москвы и
Баку по проблеме терроризма. Министр на-
помнил, что Азербайджан «познал, что такое
терроризм: на территории страны произош-
ло 32 теракта, погибло очень много мирных
жителей», и добавил, что азербайджанские
солдаты служат сегодня и в Афганистане, и в
Ираке.

Обсуждался в ходе московского визита
Мамедъярова и каспийский вопрос. «Заседа-
ние специальной рабочей группы по урегули-
рованию правового статуса Каспийского
моря, намеченное на сентябрь, состоится в
намеченные сроки в Москве», - отметил глава
МИД Азербайджана и напомнил, что Москва,
Баку и Астана уже согласовали многие вопро-
сы, связанные с использованием севера Кас-
пия.

Пока остаются проблемы южной акватории
моря, однако Мамедъяров выразил надежду

на то, «что по-
литические
усилия дадут
такие же поло-
жительные
результаты,
как и на севе-
ре».

Говоря о по-
з и т и в н о м
развитии эко-
номических
отношений
России и

Азербайджана, министр подчеркнул: полмил-
лиарда долларов товарооборота между дву-
мя странами недостаточно. Россия, по его
словам, могла бы закупать в Азербайджане
продукцию сельского хозяйства, более актив-
но могли бы Москва и Баку сотрудничать в
энергетическом секторе. «Сейчас, - добавил
Мамедъяров, - в Азербайджане работает рос-
сийская компания ЛУКОЙЛ, но есть возмож-
ности и для других компаний».

Впрочем, напомнил он, есть и другие сфе-
ры, такие, как туризм: «У нас хорошее море,
пляжи, кухня, есть история, и эта сфера дол-
жна найти свое развитие».

Тем не менее, основной упор в экономичес-
ких отношениях делается сейчас на более пер-
спективные с финансовой точки зрения про-
екты - такие как, совместное участие двух
стран в создании международного транспор-
тного коридора «Север-Юг». Речь идет о воз-

ведении азербайджанскими специалистами
железнодорожной линии с выходом на Ирак.

«Как только иранские строители со своей
стороны дойдут до Астары, будет возведен
железнодорожный мост, который позволит
выйти на иранские железные дороги», - ска-
зал министр и отметил, что «российская сто-
рона поддерживает выход Азербайджана к
Персидскому заливу. Это даст возможность
из Северной Европы через Россию и нашу
страну организовать кратчайшим путем дос-
тавку различных грузов».

Удобство азербайджанского коридора в
Иран для России подтверждено недавней ис-
торией, отметил Мамедъяров: этот путь ак-
тивно использовался до 1990-х годов, когда
объем железнодорожных перевозок между
двумя странами достигал 3 млн. тонн грузов.
Кроме того, этот коридор более экономичен и
надежен, с точки зрения обеспечения безо-
пасности по сравнению с морскими и други-
ми сухопутными вариантами, добавил ми-
нистр.

Помимо железных дорог, отметил он, мож-
но развивать и автомобильное сообщение
между Россией и Азербайджаном. Сейчас
Баку оформляет иностранный кредит в 40
миллионов долларов на строительство авто-
трассы между Астарой и Алягдой, располо-
женной близ азербайджанской столицы. «Эта
трасса может быть продолжена от Баку до
азербайджано-российской границы», - сказал
Мамедъяров.

Русская служба ВВС

Министр обороны США Дональд Рам-
сфелд провел в Баку переговоры с азер-
байджанским руководством, в том чис-
ле и с президентом страны Ильхамом
Алиевым.

Из уст главы Пентагона руководители Азер-
байджана услышали слова благодарности за
помощь в борьбе с терроризмом и, среди
прочего, за поддержку американской полити-
ки в Ираке.

Визиты благодарности в места, ранее ле-
жавшие вне столбовых дорог американской
дипломатии, стали рутиной для американс-
ких руководителей уровня Дональда Рамсфел-
да. Это - еще один пример того, как измени-
лись стратегические приоритеты Вашингто-
на после объявления войны мировому терро-
ризму.

Азербайджан, к примеру, стал весьма цен-
ным союзником. Светское мусульманское го-
сударство оказалось единственной исламс-

РАМСФЕЛД ПОБЛАГОДАРИЛ АЛИЕВА
кой страной, отправившей своих солдат в
Ирак. Около полутора сотен азербайджанс-
ких военных наравне с американцами несут
вахту в районе стратегически важной дамбы
к северу от Багдада. Вашингтон надеется, что
Баку увеличит численность своего воинского
контингента в Ираке. Азербайджанцы в коли-
честве 72 человек служат и в Афганистане.

Однако, пожалуй, еще большее стратеги-
ческое значение для США имеет предостав-
ленное Азербайджаном право пролета аме-
риканских самолетов над его территорией.
Без этого многие военные операции стали бы
еще более сложными для американцев.

По словам американских военных, ключе-
вым вопросом обсуждения в Баку во время
визита Рамсфелда может стать безопасность
в акватории Каспийского моря. Вашингтон
полагает, что через Каспий из стран бывшего
Советского Союза по миру могут распрост-
раняться оружие массового уничтожения и

потенциально опас-
ные материалы для
его изготовления.

Что касается Азер-
байджана, то для
него основной вопрос
безопасности - На-
горный Карабах, где
сохраняется хрупкое
состояние прекраще-
ния огня с Арменией.
Вашингтон, впрочем,
в этом отношении
придерживается
прежней политики и
настаивает на мир-
ном разрешении
кризиса с помощью
переговоров.

Русская
служба ВВС

Встреча состоится в Астане
Очередная встреча президентов Армении и

Азербайджана Роберта Кочаряна и Ильхама Алие-
ва состоится 15 сентября во время саммита глав
государств СНГ в Астане, заявил сегодня министр
иностранных дел Армении Вардан Осканян. На его
взгляд, у президентов двух стран «будет материал
для обсуждений». Вместе с тем, говоря о заплани-
рованной на 29-30 августа в Праге встрече глав внеш-
неполитических ведомств Армении и Азербайджа-
на, Осканян отметил, что в этой связи глава МИД
Азербайджана сделал ряд заявлений, которые мо-
гут сорвать встречу. По его словам, если эти заяв-
ления не воплотятся в жизнь, то запланированная
четвертая встреча глав МИД состоится.

Мамедъяров решил промолчать
Министр иностранных дел Азербайджана Эль-

мар Мамедъяров подтвердил, что 30 августа в Пра-
ге состоится его встреча с главой МИД Армении
Варданом Осканяном. Однако он уклонился от от-
вета на вопрос журналистов, какие конкретно воп-
росы, будут обсуждаться в столице Чехии. Мамедъ-
яров не стал отвечать и на вопрос, можно ли ожи-
дать активизации роли России в карабахском уре-
гулировании в свете недавних встреч глав МИД РФ
и Азербайджана, а также президентов России и
Армении. Мамедъяров пообещал высказаться по
этому поводу после пражской встречи.

Заседание ПА ГУУАМ
пройдет в Киеве

Первое заседание Парламентской Ассамблеи
организации ГУУАМ, куда входят Грузия, Узбекис-
тан, Украина, Азербайджан и Молдова, пройдет в
середине сентября в Киеве. Украина как организа-
тор мероприятия предложила остальным членам
ГУУАМ провести встречу спикеров 10-13 сентября,
и сейчас эта дата согласовывается.

Президент Армении отбыл в Афины
Президент Армении Роберт Кочарян отбыл в

понедельник в Афины. Цель визита - понаблюдать
за ходом спортивных состязаний с участием ар-
мянских спортсменов на Олимпийских играх. Счи-
тается, что основные претенденты на олимпийс-
кие награды от Армении еще не выступали. В час-
тности, особые надежды связываются с борцами
вольного и классического стилей, а также штанги-
стом-тяжеловесом Ашотом Даниеляном.

Визит в Германию
Начался официальный визит в Германию пре-

зидента Азербайджана Ильхама Алиева. В ходе
встречи с канцлером Герхардом Шредером, кото-
рая состоялась 25 августа, стороны обсудили воп-
росы двухсторонних отношений, экономического
сотрудничества, а также положение в регионе
Южного Кавказа.

Приветствие премьера
Премьер-министр Армении Андраник Маргарян

приветствовал участников завершившегося перво-
го Всеармянского культурного фестиваля «Одна
нация, одна культура». Как сообщает Арминфо,
выступая на торжественной церемонии закрытия
фестиваля, Андраник Маргарян отметил, что це-
лую неделю внимание всего армянства было при-
ковано к проводимому в столице и различных об-
ластях республики под патронажем президента Ар-
мении Всеармянского фестиваля «Одна нация,
одна культура», в котором приняли участие коллек-
тивы из Армении и диаспоры. Фестиваль нагляд-
но продемонстрировал духовно-культурное един-
ство армянского народа. Фестиваль стал ярким сви-
детельством приверженности национальным куль-
турным ценностям и продолжения их созвучно к
развитию современного общества. «Уверен, что
фестиваль полностью послужил своему призва-
нию и превратился в общенациональное праздне-
ство», - отметил премьер-министр.

Иванов побывал в Ханкале
Министр обороны России Сергей Иванов побывал

с рабочей поездкой в Ханкале. Он принял участие в
совещании командования объединенной группиров-
ки войск на Северном Кавказе, заслушал командира
42-й мотострелковой дивизии, дислоцирующейся в
Чечне на постоянной основе, и побывал в расположе-
нии одного из полков этого соединения. Иванов под-
твердил, что с 2005 года призывников не будут от-
правлять в Чечню, а 55 процентов солдат и сержантов
перейдут на контрактную систему. Он также сообщил,
что в Приволжско-Уральском военном округе будет
сформирована миротворческая бригада, полностью
укомплектованная контрактниками, а дислоцирован-
ные в Чечне части Северо-Кавказского военного окру-
га перейдут на контракт с 2005 года. Кроме того, ска-
зал министр, ожидается сокращение срока службы
по призыву на один год. По его словам, принято ре-
шение о начале строительства пункта базирования
Черноморского флота в Краснодарском крае.

Новые символы Чечни
И.о. президента Чечни Сергею Абрамову и пер-

вому вице-премьеру правительства Рамзану Кады-
рову были переданы герб, флаг и текст гимна рес-
публики. Новые государственные символы полнос-
тью отличаются от тех, что были приняты в Чеченс-
кой Республике в 1992 году, во время правления
генерала Джохара Дудаева. Зеленый флаг Чеченс-
кой республики Ичкерия, с двумя белыми и одной
красной полосой посередине, заменены на полот-
нище с крупными зелеными и красными полоса-
ми, разделенными узкой полоской белого цвета, с
широкой белой полосой сбоку, украшенной орна-
ментом золотистого цвета. Герб с волком под лу-
ной, уступил место новому: круг, с национальным
орнаментом и надписью внизу «Чеченская Респуб-
лика», в центре которого, на фоне гор расположены
нефтяная вышка и древняя чеченская боевая баш-
ня, окаймленные колосьями пшеницы.  

Чеченцам разрешили
покупать мобильники

В Чечне открылся свободный доступ жителей рес-
публики к сотовой связи «Мегафон». В центре Грозно-
го начал работать сервисный пункт компании «Моби-
ком-Кавказ», где можно заключить договор на полу-
чение услуг мобильной связи, сообщает ИТАР-ТАСС.
На первом этапе сотовая связь в свободном режиме
будет доступна жителям четырех крупных городов
Чечни - Грозного, Гудермеса, Урус-Мартана и Шали.

Продлены полномочия
муфтия Чечни

В высокогорном Шатойском районе Чечни про-
шел съезд представителей духовенства республи-
ки, на котором единогласно было принято решение
продлить еще на пять лет полномочия муфтия Чеч-
ни Ахмад-хаджи Шамаева. Съезд прошел в селе-
нии Вашендарой, малой родине муфтия Чечни
Ахмад-хаджи Шамаева. Прибывшие из различных
районов республики кадии и муллы обсудили так-
же вопросы, связанные с обстановкой в Чечне и
призвали население принять активное участие в
предстоящих 29 августа выборах президента.

В Ингушетии повышаются
меры безопасности

В связи с предстоящими в Чеченской Республи-
ке выборами президента правоохранительные орга-
ны Ингушетии переводятся на усиленный вариант
несения службы. Комплекс мероприятий, проводи-
мых МВД республики совместно с представителя-
ми дислоцирующихся здесь войсковых частей, на-
правлен на предупреждение и недопущение на тер-
ритории Ингушетии различного рода диверсионных
вылазок и провокаций в период проведения выбо-
ров. С этой целью, практически на всех крупных ав-
тодорогах дополнительно выставлены совместные
мобильные посты ГИБДД МВД РФ и РИ. Проводится
ночное патрулирование улиц городов и крупнейших
населенных пунктов. Особое внимание уделяется
досмотру въезжающего в республику автотранспор-
та и пассажиров. Правоохранительные органы взя-
ли под усиленный контроль государственные учреж-
дения и важнейшие объекты жизнеобеспечения на-
селения. На юге республики также предпринят ряд
мероприятий по укреплению погранзастав.



 

 

КАВКАЗ

В Армении, неподалеку от границы с Турци-
ей, начались четырехдневные крупномасш-
табные армяно-российские военные учения.

С армянской стороны в них принимает уча-
стие усиленный мотострелковый полк, с рос-
сийской - военнослужащие и техника дисло-
цированной в городе Гюмри 102-й российской
военной базы. В учениях задействованы авиа-
ция, артиллерия и войска противовоздушной
обороны.

Хотя учения плановые, последние события
на Южном Кавказе придают им знаковый ха-
рактер. По мнению политолога Александра
Искандаряна, судя по всему, влияние Москвы
в Грузии будет постепенно снижаться.

В подобной ситуации Россия пытается ук-
репить свои позиции в Армении, которая яв-
ляется на сегодня ее основным военно-поли-
тическим союзником в регионе.

Более того, «Армения для России - это воз-
можность и в дальнейшем влиять на геостра-

Точка зрения

РОССИЯ И ЗАПАД ПОИГРЫВАЮТ МУСКУЛАМИ НА КАВКАЗЕ

тегическую ситуацию на Южном Кавказе», -
считает политолог.

В свою очередь Ереван по-прежнему видит
в Москве главного гаранта своей безопаснос-

ти, учитывая, проблемные отношения с сосед-
ними Турцией и Азербайджаном. В зтой свя-
зи наблюдатели обращают внимание на то
обстоятельство, что сегодняшние учения про-
ходят на полигоне, находящемся всего в не-
скольких километрах от армяно-турецкой гра-
ницы.

Между Брюсселем и Москвой
Тбилиси и Баку все настойчивей стучатся

в двери НАТО, в то время как Ереван - участ-
ник Договора о коллективной безопасности
под патронажем Москвы, и пока не демонст-
рировал особого желания интегрироваться в
евро-атлантические структуры.

По мнению военно-политичекого обозрева-
теля информационного агентства Ноян Тапан
Давида Петросяна, в последнее время проис-
ходит явная интенсификация военной актив-
ности на Южном Кавказе.

«За неполный месяц были проведены воен-
но-морские учения НАТО вблизи аджарского

побережья, военные учения в Абхазии, Нагор-
ном Карабахе, сегодня - в Армении, а на сен-
тябрь в Азербайджане запланированы манев-
ры Североатлантического союза «Лучшие со-
вместные усилия-2004», - отмечает Давид Пет-
росян. - Резко обострилась ситуация в зоне
юго-осетинского конфликта».

Одновременно в Баку продолжаются коман-
дно-штабные учения с участием азербайд-
жанских, грузинских и турецких офицеров, на
которых отрабатываются меры обеспечения
безопасности нефтепровода Баку-Тбилиси-
Джейхан.

По мнению Давида Петросяна, речь идет
об обострении геополитического соперниче-
ства России и Запада на Южном Кавказе. «Та-
кого высокого уровня военной активности в
регионе не было даже в советские времена», -
говорит эксперт.

По материалам
Русской службы ВВС

Репортаж

Турки-месхетинцы из Краснодарского
края привыкают к новой жизни - в аме-
риканском штате Пенсильвания. К де-
сяткам месхетинцев, переехавших в
Америку за последний месяц, в среду
прибавились еще 20 человек.

Всего же заявления на эмиграцию
подали, по разным оценкам, от пяти до
семи тысяч краснодарских турок-месхе-
тинцев, то есть почти каждый второй.

«Там мы сможем дышать кислородом. А
здесь нам закрыли сначала дверь, потом окно,
потом форточку. Мы здесь свободы не видим,
мы даже дышать - и то не можем!» - возмуща-
ется глава турецкой общины станицы Нижне-
баканская Хазик Иминов.

Из 15 тысяч турок-месхетинцев, оказавшихся
в Краснодарском крае после ферганских погро-
мов 1989 года, только трети удалось после рас-
пада СССР получить российское гражданство.

Регистрации по месту жительства, без которой
нельзя ни в поликлинику обратиться, ни старикам
пенсию оформить, добились и вовсе лишь едини-
цы. «Мы из домов боимся выходить: того и гляди
на милиционера наткнешься. А они, если нет про-

писки, по 100-200 рублей берут. Откуда у нас такие
деньги?» - говорят жители населенных турками ста-
ниц Крымского района Краснодарского края.

«ВАС НЕ ЗВАЛИ»
Месхетинцы уверены, что их преследуют по

национальному признаку. Виноваты во всем,

Американская мечта репрессированного народа

по их мнению, местные власти. И еще казаки,
до сих пор считающие приехавших из Ферга-
ны 15 лет назад незваными гостями.

Казачий атаман Иван Безуглый откровенно
говорит: месхетинцев на Кубань никто не звал,
и никто им здесь не рад. «Они не хотят жить
по нашим обычаям, они не уважают казаков,
они торгуют наркотиками, насилуют наших
женщин, рубят наши леса. Им здесь не мес-
то», - утверждает он.

Краснодарские власти выбирают более
политкорректные выражения. Но, по сути дела,
в здании краевой администрации намекают
все на то же: раз Сталин в 1944 году выселил
турок-месхетинцев из Грузии, то именно туда
они и должны вернуться.

Впрочем, местные начальники уверяют,
что судьба целого народа - дело политическое,
а значит, решать его должны никак не в Крас-
нодаре. Чиновники полагают: их дело - обес-
печить всех желающих документами и соци-
альной защитой.

«Речь не идет о том, что нам не нужен народ
какой-то национальности, - говорит замести-
тель начальника департамента миграции крас-
нодарской краевой администрации Виктор

Охрименко. - Речь идет о том, чтобы все нахо-
дящиеся на нашей территории находились
здесь в соответствии с законом - и никаких
проблем у них не будет».

НА ПОЛНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ
В станице Нижнебаканская, в сотне кило-

метров от Краснодара, Виктору Охрименко
никто не верит. «Смотрите, вот это паспорт
моей 17-летей дочери. Советский паспорт,
сейчас он не действует. Как можно было его
выдать в 2001 году?» - возмущается бывший
тренер по классической борьбе, потом путе-
вой обходчик и огородник, а ныне полноправ-
ный житель Пенсильвании Дилавер Каримов.

Дилавер уехал в Америку несколько дней
назад. Вместе с ним Россию навсегда покину-
ли трое детей, жена, брат и племянники. Еще
за несколько часов до отъезда глава семьи не
знал, удастся ли ему продать купленный в со-
ветские годы дом: соседи, зная о грядущем
массовом исходе турок, давали за него толь-

ко полцены: мол, все равно турецкие дома ско-
ро пустовать будут, въезжай - не хочу.

В конце концов Дилавер с соседями догово-
рился. Он признает, что спорил скорее из прин-
ципа: в Америке его, как и других турок-месхе-
тинцев из Краснодарского края, на первых по-
рах ждет полное государственное обеспечение,
так что можно обойтись и без денег. «Мне уже
звонили оттуда родители, - рассказал Дилавер
незадолго до отъезда. - Говорят, им уже дали

новенький дом с полным набором мебели, до-
кументы оформили, языку учат».

Представитель Международной организа-
ции по миграции в Краснодарском крае аме-
риканец Фил Имс утверждает, что это только
начало. Его дело - подготовить кубанских ту-
рок к мощнейшему культурному шоку.

«Они же Америку только по фильмам зна-
ют и поначалу будут абсолютно беспомощны-
ми. Поэтому мы им и даем все - и дом, и про-
дукты, даже по бутылке водки на семью. Мы
подготовили для них целую образовательную
программу. И видео им показываем, и в игры
играем. Они справятся», - уверен Имс.

18-летний сын Дилавера Каримова Савех
уже выучил несколько английских слов. В том
числе и словосочетание American dream – «аме-
риканская мечта». Он уверен, что уже через
два года будет играть в баскетбол в одной из
команд НБА: не зря ведь сейчас его считают
лучшим баскетболистом Нижнебаканской.

«А не получится в баскетбол играть - пойду
в спецназовцы, - мечтает Савех. - И еще обя-
зательно попробую Макдональдс. Это ведь их
еда, правильно?».

До начала ноября американские власти и
сотрудники Международной организации по
миграции должны обработать около пять ты-
сяч заявлений от потенциальных беженцев из
Краснодарского края. В США считают, что эта
цифра может и увеличиться: срок подачи бу-
маг недавно решили продить еще на два с по-
ловиной месяца.

По материалам
Русской службы ВВС

«А не получится в баскетбол играть - пой-
ду в спецназовцы. И еще обязательно попро-
бую Макдональдс. Это ведь их еда, правиль-
но?» Савех Каримов, новый американец

«Речь не идет о том, что нам не нужен
народ какой-то национальности. Речь идет
о том, чтобы все находящиеся на нашей тер-
ритории находились здесь в соответствии
с законом» Виктор Охрименко, краснодар-
ский чиновник

«Мне уже звонили оттуда родители. Го-
ворят, им уже дали новенький дом с пол-
ным набором мебели, документы оформи-
ли, языку учат» Дилавер Каримов, новый
американец

Тягостное ожидание перед началом но-
вой жизни)

Без комментариев

Когда-то они были полицейскими
Российской империи, бесстрашными и
внушающими страх бойцами, которые
несли царскую власть так далеко, как
могли доскакать их кони.

Сегодня современные казаки делают тоже
самое для президента Владимира Путина.
Правда, на смену коням пришли повидавшие
виды «Лады».

Подвергавшиеся угнетению на протяжении
всей советской эпохи, российские казаки
вновь выходят на сцену. Их танцевальные ан-
самбли гастролируют по всему миру, демон-
стрируя характерные сильные шаги. В сле-
дующем месяце в Ставрополе, где прожива-
ет значительное число кубанских казаков,
пройдут Всемирные казацкие игры. В сорев-
нованиях будут участвовать танцоры, наезд-
ники и бойцы на саблях, стремящиеся дока-
зать, что овладели искусствами, которыми
славились их предки.

Но наиболее практичным возвращение ка-
заков оказалось на мятежном Кавказе, где
они пытаются установить свое видение зако-
на и порядка.

У Ставрополя с населением 300 тысяч че-
ловек беспокойные соседи - Чечня и Грузия, а
потому он, как и еще нескольких российских
городов, возрождает традицию использова-
ния казаков как стражей порядка. В качестве
эксперимента казацкие добровольцы, оде-
тые в зеленый камуфляж вместо синих мун-
диров прошлого, патрулируют город наряду
с милиционерами.

Местные казаки надеются, что Путин вско-
ре примет закон, закрепляющий за ними
специальный статус стражей порядка. Наде-
ются они и на то, что к статусу будет прила-
гаться зарплата. Сторонники этой идеи гово-
рят, что полувоенные формирования казаков
уже повысили безопасность, одновременно
возрождая значимую часть российской куль-
туры.

«Немецкий император Вильгельм II назвал
казаков последними рыцарями Европы, - го-
ворит казацкий атаман Олег Губенко из Ми-

РОССИЙСКИЕ КАЗАКИ ВНОВЬ СРАЖАЮТСЯ
неральных Вод. - Теперь мы пытаемся вер-
нуть это».

Казаки - этнические русские с особым ди-
алектом - в царские времена получили сво-
боду в обмен на охрану границ империи.

На этой неделе правительство бывшей со-
ветской республики Грузия заявило, что ве-
роятность начала гражданской войны в са-
мопровозглашенной респуб-
лике Южная Осетия возросла
с появлением «третьей силы»
- казацких отрядов, которые
несколько раз нарушали пере-
мирие и убили нескольких гру-
зинских солдат.

Грузия заявляет, что нару-
шители спокойствия пришли
из России, как только нача-
лись военные действия. Сооб-
щалось также и о том, что ка-
зацкие добровольцы направ-
ляются в Абхазию, еще один
мятежный регион Грузии, ко-
торый, как и Южная Осетия,
хочет воссоединиться с Рос-
сией.

Виктор Есаулов заведует
культурным центром и музе-
ем в Ставрополе. Одет он в зе-
леный камуфляж с личным
знаком. Виктор улыбается из-
под классических казацких
усов, услышав предположе-
ние, что его собратья вновь
дерутся на другой стороне
Кавказских гор.

«Почему бы казакам и не
помочь осетинам? - спраши-
вает он. - У осетин совершен-
но верное отношение. Они хо-
тят присоединиться к Рос-
сии».

Есаулов цитирует древнюю
казацкую клятву о верности
царю, родине и православной церкви. Он хва-
лится, что его сын 18 месяцев служил в Чеч-
не, сражаясь против сепаратистов, желаю-
щих отделиться от России. В этом конфлик-
те погиб его зять, с гордостью добавляет он.

Также как и двести лет назад, быть каза-
ком значит практически то же самое, что и
воевать.

Губенко, сухощавый мужчина с выбритой
головой и длинной густой бородой, похожий
на монаха в камуфляже, возглавляет казац-
кую общину из 800 человек в Минводах.

Последователей он сердито учит благоче-

стию и воинственности.
Разочарованный тем, что Россия утрати-

ла статус мировой державы, что, по его мне-
нию, было вызвано ослаблением влияние
православной церкви, он предлагает своим

подчиненным послужить в Чечне в регуляр-
ной армии.

Восемь лет назад Губенко стоял во главе
казацкого отряда, который сравнял с землей
часть Грозного. Эта жестокость потрясла даже
закаленных в боях русских солдат. Спустя все-
го два с половиной месяца отряд был рас-
формирован как не поддающийся контролю.

Штаб-квартира атамана, расположенная
на огороженной территории, где рабочие в
камуфляже строят чисто казацкую церковь,
украшена портретами последнего русского
царя Николая II. По словам Губенко, он и боль-
шинство его сторонников не ходят на выбо-
ры. Они молятся за восстановление монар-
хии.

В России зарегистрировано более 600 ты-
сяч казаков. 20 тысяч из них служат в армии.
Многие на многонациональном и многорели-
гиозном юге России наблюдают за возрож-
дением казаков с подозрением.

На интернет-сайте «Кавказ-центр», кото-
рый часто используется чеченскими боеви-
ками для связи с внешним миром, разме-
щены жалобы на шовинизм казаков. «Казаки
здесь, на Кавказе, называют все кавказские
народы чужеземцами и считают себя един-
ственным коренным народом, - говорится в
недавнем заявлении. - Это вопиющее под-
стрекательство к межэтнической розни».

А казаки тем временем стараются, чтобы
в возрождении участвовали и их дети. Вче-
ра 574 учащихся в возрасте от десяти до 17
лет провели первый день в кадетской школе.
По утрам у них обычные занятия, а после обе-
да детей учат сражаться и служить в россий-
ской армии.

Эта школа - одно из немногих среднеобра-
зовательных учреждений России, где войне
в Чечне уделяется немало времени.

На занятиях учащиеся носят военную фор-
му.

«С давних времен казаки становились по-
средниками между разными народами, что-
бы сохранить мир, - говорит заместитель ди-
ректора школы Владимир Водолазков. - Ког-
да мы прекратили это делать, начались кон-
фликты. Теперь мы должны вернуть себе эту
роль».

Обротни
В Чеченской республике задержаны сотрудни-

ки правоохранительных органов, которые, по дан-
ным следствия, поставляли оружие чеченским бо-
евикам, сообщает телеканал НТВ.   Милиционеры,
которые были задержаны сотрудниками Службы
собственной безопасности МВД, не только пере-
давали боевикам оружие и боеприпасы, но и ук-
рывали их главарей. Им уже предъявлены обвине-
ния по пяти пунктам УК РФ. Их обвиняют в убий-
стве, терроризме, бандитизме, организации не-
законного вооруженного формирования, а также
в незаконном хранении и перевозке оружия и бо-
еприпасов.

Казнь или месть
23 августа в Ингушетии неустановленными ли-

цами, находившимися в автомобиле с тонирован-
ными стеклами, выстрелами из автомата убит
житель Назрани Иса Камурзоев, тренер по кик-
боксингу. Родственники погибшего полагают, что
убийство совершено сотрудниками мобильного
отряда МВД РФ, поскольку Иса Камурзоев строго
исполнял обязанности мусульманина и в право-
охранительных органах его считали «ваххабитом».
Есть информация, что убийство Камурзоева –
«первая ласточка» в череде будущих актов слепой
кровной мести родственников погибших в ночь на
22 июня 2004 года, которые решили таким обра-
зом уничтожать всех, кого они считают «ваххаби-
тами», и, соответственно, косвенно виновными в
июньских событиях. Если это так, то есть опас-
ность, что республику захлестнут кровавые раз-
борки между тейпами.

Главный террорист
ушел из окружения

Банда ваххабита Муслима Атаева ушла из ок-
ружения в Кабардино-Балкарии, сообщает сайт
газеты «Коммерсант». Напомним, что во второй
половине дня 18 августа в Чегемском районе Ка-
бардино-Балкарии сотрудники милиции и внутрен-
ние войска окружили банду ваххабитских боеви-
ков. Бой продолжался до вечера, но в темноте бан-
диты смогли уйти из окружения, оставив двух уби-
тых. У двух боевиков, уничтоженных в Чегемском
районе, были найдены документы четырех жите-
лей Ставропольского края, убитых в начале июля
2004 года. Речь идет о банде Муслима Атаева, ко-
торый уже больше года находится в федеральном
розыске за совершение особо тяжких преступле-
ний. Атаев, известный также как Сейфулла, рань-
ше находился в Панкисском ущелье, где командо-
вал в отряде Руслана Гелаева подразделением,
состоящим из уроженцев Кабардино-Балкарии. В
2002 году он перебрался в Кабардино-Балкарию и
возглавил местный ваххабитский джамаат «Яр-
мук». В июле 2004 года начальник УБОПа Фуад
Шурдумов признал, что именно от членов «Ярму-
ка» исходит основная угроза терактов в республи-
ке. Местные милиционеры уже четырежды пыта-
лись задержать Атаева, но каждый раз неудачно.

Война в Кабардино-Балкарии?
Джаамат «Ярмук», состоящий из жителей Ка-

бардино-Балкарии, выпустил пресс-релиз, в кото-
ром попытался оправдать свою последнюю вылаз-
ку в Чегемском районе республики. «Ярмук» был
основан по указанию лидера чеченских террорис-
тов Шамиля Басаева. Следуя тактике распростра-
нения конфликта в соседние регионы, Басаев стре-
мится ослабить давление Федеральных войск в
самой Чечне. Основная цель Басаева - это рас-
пространение религиозных конфликтов.

Боевики Гелаева признали вину
Боевики из банды Руслана Гелаева частично

признали свою вину, сообщает Интерфакс. Они
обвиняются в том, что в декабре 2003 года они
совершили вылазку на территорию Дагестана.
Обвиняемые согласились с обвинением почти по
всем пунктам, за исключением причастности к
убийству пограничников и к разжиганию нацио-
нальной, расовой и религиозной розни.

Установлены личности убийц
Правоохранительные органы Дагестана уста-

новили личности подозреваемых в совершении
убийства двух милиционеров в Каспийске. Как
сообщает РИА «Новости» со ссылкой на пресс-
службу республиканского МВД, это 30-летний жи-
тель Махачкалы Рустам Абдуллаев, Магомед Са-
лихов, 1979 года рождения, и уроженец селения
Кулушац Лакского района Дагестана Зураб Абдул-
лаев, 1967 года рождения. Напомним, что во втор-
ник в городе Каспийске были убиты подполков-
ник милиции, начальник одного из отделов Уп-
равления по борьбе с экстремизмом и уголов-
ным терроризмом МВД Дагестана Гаджи Абдура-
заков и майор милиции, старший оперуполно-
моченный 10-го отдела центра «Т» МВД России
Александр Грошев. Преступники скрылись на зах-
ваченном вместе с водителем автомобиле ВАЗ-
2106. У селения Новый Хушет, в нескольких кило-
метрах от Махачкалы, преступники оставили
машину и скрылись в лесу. Водителя автомоби-
ля они освободили, он не пострадал. Ранее, в ночь
на воскресенье, в столице Дагестана Махачкале
неизвестные при проверке документов открыли
огонь по патрульному наряду. В результате рядо-
вой милиции Шамиль Тагиров получил ранение
в бедро. Были ранены также двое прохожих - жи-
тели города Каспийск и населенного пункта Тух-
чар Новолакского района, - один из которых скон-
чался позже в больнице.

«Волга» врезалась в БМП
Трое высокопоставленных сотрудника МВД Чеч-

ни погибли в результате автомобильной аварии,
передает агентство Интерфакс. Среди погибших
замначальника управления ГАИ МВД Чечни пол-
ковник милиции Хаваж Янгульбаев, замначаль-
ника одного из отделов МВД республики подпол-
ковник внутренней службы Шамиль Юнусов и стар-
ший госинспектор Гудермесского РОВД майор
милиции Мамед Агамерзаев. Два старших офи-
цера ГИБДД Чеченской республики получили тя-
желые травмы.

Осень – пора митингов
Как сообщил депутат Народного Собрания Ин-

гушетии Муса Оздоев, осенью он намерен органи-
зовать митинги в Ингушетии с требованием от-
ставки Мурата Зязикова с поста президента рес-
публики. «Все другие методы воздействия на ны-
нешнюю власть в Ингушетии исчерпаны», - сказал
лидер оппозиции нашему корреспонденту. «Эту
стену тупых чиновников иным путем не пробить.
Совершенно оторванного от реальности президен-
та можно «разбудить» только таким образом. Я
провел консультации с руководителями оргкоми-
тетов по проведению митинга. По моим подсче-
там, в мероприятии будут участвовать около 20
тысяч человек», - заявил Оздоев.

Муниципальные
выборы в Азербайджане

Очередные муниципальные выборы в Азер-
байджане состоятся в пятницу, 17 декабря 2004
года. Решение об этом принято на заседании
Центральной избирательной комиссии страны.
Как сообщил глава ЦИК Мазахир Панахов, в ходе
выборов будут избраны свыше 21.650 членов му-
ниципалитетов в 2.735 органах местного самоуп-
равления. По словам Панахова, на сегодняшний
день, по уточненным данным, число избирате-
лей в Азербайджане составляет свыше 4.462 ты-
сяч человек.

Мэром Степанакерта стал Агабекян
22 августа состоялся второй тур выборов мэра

Степанакерта. По предварительным данным, ру-
ководителем главного города Нагорного Карабаха
стал Эдуард Агабекян, набравший 55,3 процента
голосов. За его соперника – Павла Наджаряна -
проголосовали 38,8 процента принимавших учас-
тие в выборах избирателей. В первом туре за Над-
жаряна отдали голоса 42,8 процента избирателей,
за Агабекяна - 34,5. Активность избирателей по
сравнению с первым туром выросла на десять
пунктов, составив почти 51 процент.



 

 

Киномемуары

ЖИЗНЬ И ЛЮБОВЬ ГЕОРГИЯ НАТАНСОНА
Завершаем публикацию воспоминаний известного кинома-

стера Георгия Натансона, недавно посетившего Грузию: он сни-
мал документальную картину о Михаиле Булгакове.

ИВАН ПЫРЬЕВ
Когда началась война, я учил-

ся во ВГИКе и нас эвакуирова-
ли в Алма-Ату. Мою семью эва-
куировали вместе со мной. Мы
голодали, и я пошел на киносту-
дию, чтобы попросить какую-
нибудь работу. Меня направи-
ли к Ефиму Дзигану, который
снимал фильм «Секретарь рай-
кома». Но через некоторое вре-
мя  его с картины сняли и пере-
дали фильм Ивану Александро-
вичу Пырьеву. Когда об этом уз-
нали киношники, три четверти
отказались продолжать рабо-
ту… Пырьева боялись - он слыл
матерщинником, грубияном и
антисемитом. На следующий
день приходит Пырьев и спра-
шивает меня: «Вы кто такой?»
«Иван Александрович, я студент
ВГИКА. Работал на этой карти-
не». - «Что вы   умеете делать?» -
«Я люблю работать с актерами».
«Будете моим ассистентом по
пиротехнике!» - решил Пырьев.

На съемках мне дали пятимет-
ровую палку, на конце которой
был прибит гвоздь. На него была
надета настоящая военная ды-
мовая шашка, и я должен был
бегать с ней по полю. «Ты будешь
слушать мою команду и выпол-
нять ее», - сказал мне Пырьев.
Бегать приходилось  далеко от
съемочной  площадки, а у Ивана
Алеквандровича был только ру-
пор. Так что команд я вообще не
слышал. Тем более что зажжен-
ная  шашка шумела и  шипела.
Когда Пырьев кричал «напра-
во!», я бежал налево, и наобо-
рот. В конце концов взбешенный
Пырьев заорал: «Беги туда, где
твоя жопа!» Я очень долго вер-
телся на месте и опять бежал
нетуда. Тем не менее Пырьев ко
мне всегда очень хорошо отно-
сился.  А когда привезли из Мос-

квы его картину «Свинарка и па-
стух», в числе немногих пригла-
сил  меня на первый просмотр
окончательного варианта. Когда
картина закончилась, Пырьев
спросил: «Ну, как, Жорочка?» Я
говорю: «Иван Александрович,
я в восторге!» - «Нравится? А
Эйзенштейну не нравится!» В то
время Эйзенштейн был художе-
ственным руководителем  «Мос-
фильма».

НИКОЛАЙ ЧЕРКАСОВ

Во МХАТе я увидел спектакль,
поставленный по пьесе Самуи-
ла Алешина - «Все остается лю-
дям». Спросил у драматурга, не
против ли он, чтобы я ее экра-
низировал. «Приезжайте, пого-
ворим», - живо откликнулся
Алешин. Иду к моему любимо-
му Ивану Александровичу Пы-
рьеву: «По-моему, есть очень
интересная пьеса, которую мы
превратили в киносценарий.
Мне бы хотелось его поста-
вить». «Приходи утром, я ночью
прочту!» - сказал Иван Алексан-
дрович. Утром я пришел и уви-

дел, что Пырьев недоволен. «По
поводу этого сценария я буду го-
ворить с тобой на художествен-
ном совете!» - хмуро прогово-
рил он. На худсовете первым
выступил Ефим Дзиган: «Какая
же это может получиться кар-
тина? Одни разговоры! Я счи-
таю, что нам не следует прини-
мать такой сценарий». И сразу
слово взял Пырьев. «Жорочка,
Георгий Григорьевич! Ты окон-
чил ВГИК, и тебе вручал дип-
лом сам великий Эйзенш-
тейн… Но ты ничего в кино не
понял, если  предлагаешь сце-
нарий, в котором одна болтов-
ня!» А через три месяца Але-
шин был в Ленинграде и дал чи-
тать сценарий директору  «Лен-
фильма» Илье Киселеву. Ему
сценарий понравился,  он по-
звонил мне и предложил запу-
стить фильм в производство.
Начали проводить пробы. При-
ехала Элина Быстрицкая…
Очень важная после участия в
«Тихом Доне». Только я  перего-

ворил с актрисой в гостинич-
ном номере, она вдруг: «Вы ни-
чего не чувствуете?» «Нет!» -
удивился я. «А я чувствую запах
краски! Как я буду работать,
если мне придется дышать крас-
кой?» Я стал хлопотать, чтобы
ее перевели в другой номер го-
стиницы «Европейская»…

Пошел к Николаю Черкасову,
который шесть лет не снимал-
ся. Не было работы… Он сразу
согласился, очаровал меня сво-
ей скромностью. Я на всю жизнь
запомнил, что на руке у него
были…  дамские часики.

Но на худсовете возникли
сложности. Первым выступил
сценарист Чирстков. «Мне
очень мил этот московский мо-
лодой режиссер. Какой пре-
красный Андрей Попов, какая
замечательная Быстрицкая! Но
давайте посмотрим честно друг
другу в глаза: Черкасов в этих
пробах - творческий  труп!»  И
актера не утверждают на роль
Дронова - предлагают взять на

нее Андрея Попова, который
должен был играть в картине
священника. Я был в шоке. По-
бежал к Георгию Товстоногову,
который тогда возглавлял ле-
нинградское ВТО - Всесоюзное
театральное общество. Он  воз-
мутился: «Что они, с ума сошли
- Колю не утвердили?!» Позво-
нил в обком партии, в отдел
культуры и искусств… В итоге
Черкасов был утвержден.

После худсовета Киселев
запер дверь и спросил меня:
«Кто вас пригласил на поста-
новку картины?» «Вы, Илья Ни-
колаевич!» «Вы меня должны
отблагодарить?» «Конечно!» Я
сразу понял, что, когда получу
постановочные, придется де-
литься. «Вот что, - сказал Ки-
селев. - Идите в монтажную и
вырезайте спор Дронова со
священником.»  Каким  умным
был Пырьев! Он понял, что в
этом споре побеждает не ге-
рой Черкасова, а священник.
Его аргумпенты были убеди-
тельнее… «Я этого сделать не
могу!» - сказал я. «Как? Меня
снимут с работы!» - возмутил-
ся  директор. А в Ленинграде
существовало правило - пер-
вым картину смотрел первый
секретарь обкома.  «Позвони-
те Алешину, и он вам разре-
шит вырезать!» - посоветовал
Киселев. Позвонил Алешину,
который отдыхал в Пярну. «Ска-
жите Киселеву, что я не раз-
решаю из этой сцены выре-
зать даже запятую!» - твердо
сказал драматург. И когда я пе-
редал эти слова Илье Никола-
евичу, он отреагировал таким
образом: «Делай добро, все-
гда получишь в ответ зло!» По-
ехали сдавать картину в
Смольный… Фильм увидел
секретарь обкома Толстиков,
и  он был принят восторжен-
но. Мне предложили пере-
ехать в Ленинград, обещали
обеспечить трехкомнатной

квартирой. Но по семейным
обстоятельствам это было не-
возможно…

Везем картину  в Москву и
сдаем ее председателю Госкино
СССР Алексею Романову. В ко-
ридоре «Мосфильма» встре-
чаю Ивана Пырьева, которого
все на студии называли Иван
Грозный.  «Жора, подойди!..
Смотрел вчера в Союзе кинема-
тографистов твою картину «Все
остается людям»  и  в финале  -
разрыдался. Какая сильная кар-
тина! Мы тебя принимаем в
Союз кинематографистов.»

АНДРЕЙ МИРОНОВ
Андрей  снимался  в моей кар-

тине «Повторная свадьба». По
сюжету его герой соблазняет
девушку, а затем бросает ее.

Первые съемки проходили в
Одессе. Сцена, когда  герой Ми-
ронова справляет повторную
свадьбу со своей супругой, с ко-
торой развелся. Покинутая де-
вушка - в этой роли снималась
Наташа Егорова - приезжает в
Одессу, в тот самый  портовый
ресторан, где справлялась
свадьба.

Соблазнитель, увидев девуш-
ку, поражен: «Зачем ты здесь?»
Она отвечает: «Я не могу жить
без тебя, я люблю тебя…»

Андрей, очень занятый рабо-
той в театре, приехал прямо на
съемки,  и  я тут же познакомил
его с молодой актрисой. Как
только я скомандовал  «Внима-
ние, мотор!», собралась огром-
ная толпа любопытных - турис-
ты с парохода. Они были при-
влечены Андреем Мироновым,
который стал очень популярен
после «Бриллиантовой руки». Я
обратился к толпе с просьбой
соблюдать полную тишину, как
только я скомандую «мотор!»

Миронов произносит свой
текст, Наташа Егорова - свой и
вдруг начинает смеяться… «Ге-
оргий Григорьевич, извините! Я

увидела Миронова и вспомнила
«Бриллиантовую руку!»- сказала
актриса в свое оправдание. По-
вторяем сцену. Наташа опять не
может справиться со смехом.
Оператор советует мне дать ей
несколько пощечин. А  я прини-
маюсь вновь уговаривать актри-
су взять себя в руки - иначе,
мол, сниму с роли. Егорова пред-
лагает выход: «Я отвернусь, и,
пока рукой не махну, команду
снимать не давайте!» Довольно
долгое время актриса стояла
спиной ко всем. Потом махнула
рукой и… обернулась. Из ее
глаз текли слезы. Сцена была
сыграна замечательно.

Снимается постельная сцена.
Но Андрей  говорит: «Георгий
Григорьевич, ну не умеем мы
снимать такие сцены!» С трудом
мне удалось уговорить Мироно-
ва. Он меня поразил своей
скромностью, чистотой. Тем бо-
лее учитывая его репутацию по-
корителя женских сердец…

МЕДЕЯ ДЖАПАРИДЗЕ
И РЕЗО ТАБУКАШВИЛИ
Любовь грузин к русским и

русских к грузинам  никто не ис-
требит, как бы ни старались. Я
дружил с Медеей Джапаридзе и
Резо Табукашвили. С какой теп-
лотой они меня принимали в сво-
ем доме на Пикрис-гора! Приез-
жали к нам. Потрясающая пара!
Медея  познакомила меня с  Резо
Табукашвили, умнейшим чело-
веком. Грузинской звезде  очень
нравились мои картины. Медея,
очаровавшая меня своей красо-
той, даже говорила: «Я так меч-
таю у вас сняться!» Но это - не
главное…  Мы часто встреча-
лись и  в ВТО, и в бывшем Доме
правительства. Медея устраива-
ла обеды. Они привозили в Мос-
кву в ВТО на банкет даже поро-
сят. Всегда было изобилие, мно-
гословие дружбы…

Инна БЕЗИРГАНОВА

Про е кт

ОРИЕНТИР - ДВА УРОЖАЯ
Картофелеводство в со-

ветское время для Грузии  тра-
диционно считалось трудной
отраслью. На это были свои
определяющие причины и в
первую очередь -  низкая по-
гектарная урожайность  куль-
туры, не позволявшая

выйти  грузинским карто-
фелеводам на передовые ру-
бежи. Тем не менее именно в
конце семидесятых и начале
восьмидесятых годов респуб-
лика получает в советском аг-
рарном производстве почет-
ный  статус региона, специа-
лизирующегося на производ-
стве раннего картофеля.

Основным звеном в реше-
нии задачи, направленной на
удовлетворение  потребнос-
ти в этой продукции ряда клю-
чевых городов, были Болнис-
ский, Марнеульский и Гарда-
банский районы. Начинавша-
яся обычно в конце июня мас-
совая копка раннего картофе-
ля длилась до середины ав-
густа и  позже. Затем к кон-
вейеру подключались поэтап-
но Дманисский, Ахалцихский,
Цалкский, Ахалкалакский и
другие районы, специализи-
ровавшиеся на производстве
поздних сортов картофеля.

В этом  производственном
распределении сил было
одно наиболее слабое звено,
заключавшееся в отсутствии
собственной базы производ-
ства семенного картофеля,
который, как правило, заво-
зился из “братских” советских
республик и редко когда от-
вечал предъявляемым высо-
ким требованиям к семенно-
му  материалу.

Нынешняя рабочая проек-
тная схема, которая разраба-
тывается по грантовой систе-
ме, финансируемой Всемир-
ным банком, ставит целью
увеличение урожайности кар-
тофеля в Ахалкалаки, Лагоде-
хи, Гардабани, Болниси и Гори.
Эта задача решается путем
выведения здорового семен-
ного материала и  увеличения
в течение года кратности по-
лучения урожая. Семенной
картофель для реализации
разработанной   программы
производится в горной зоне,
а  в низинных хозяйствах обес-
печивается выход двух уро-
жаев.

Руководит  проектом, за-
вершение которого предус-
мотрено в декабре текущего
года, Лери Нозадзе. Головным
учреждением  выступает
Международная ассоциация
развития  горных регионов.
Участвует в его осуществле-
нии также  Международный
союз  производителей семен-
ного картофеля и растение-
водческой продукции, ООО –

Международное общество
торговли агрокультурами.

По предварительным под-
счетам, осуществление про-
екта нацелено на то, чтобы
удовлетворить спрос местно-
го рынка на эту продукцию, а
выведение здорового безви-
русного семенного материа-
ла улучшит агротехнику его
возделывания и исключит
проведение дополнительно-
го комплекса работ.

В настоящее время товар-
ный картофель, исходя из  его
сезонной  цены, пока что про-
должает оставаться дорогим
продуктом питания. Даже в
настоящее время, когда ве-
дется массовая уборка уро-
жая, его цена нередко превы-
шает цену батона хлеба, что
не может рассматриваться
как объективное явление,
поскольку хлеб -  продукт
вторичной переработки, а
вместе с тем  - фабричный,
энергоемкий товар.

Все дело, как представля-
ется, пока что заключается в
том, что  средняя погектарная
урожайность у массовых  про-
изводителей – в фермерских
и крестьянских хозяйствах -
продолжает оставаться низ-
кой, велики сопутствующие
расходы на приобретение ма-
териально- технических ре-
сурсов, транспортные расхо-
ды  и т. д.

 Предпринимаемые меры
в соответствии с грантовым
проектом  -

“Получение в горных  ус-
ловиях путем применения
современной техники, техно-
логий и  сортов одного уро-
жая картофеля, а в низинной
зоне – двух” позволят в тече-
ние нескольких лет решить
важнейшие  задачи  по умень-
шению себестоимости про-
дукции и бездефицитному
обеспечению ею  внутренне-
го рынка.

Более 300 фермеров из
пяти районов Грузии  ознако-
мятся с примененной разра-
ботчиками технологией. Пре-
дусмотрено  для более широ-
кого ознакомления с проек-
том проведение нескольких
демонстрационных дней и
издание соответствующей
литературы.

Трудно переоценить  зна-
чение предпринятого шага  в
стране со слабо развитой эко-
номикой и серьезными соци-
альными проблемами по ре-
шению стратегической зада-
чи - увеличению производ-
ства “второго хлеба” и более
широкому задействованию
одной из ключевых отраслей
нашей аграрной сферы.

Юрий ЛЕВАНИШВИЛИ

У САМОГО ЧЕРНОГО МОРЯ
В Батуми открылся фирменный магазин ООО «Окрос Хванчкара»

«Взор в царство
лозы и вина» - так на-
звали магазин, в кото-
ром представлена
знаменитая уникаль-
ная продукция горной
Рачи, начал функцио-
нировать в самом цен-
тре города. Его пре-
зентация прошла тор-
жественно и вылилась
в большое и яркое со-
бытие как для батум-
цев, так и для их мно-
гочисленных гостей.

Магазин освятил
настоятель Шхалтско-
го монастыря отец
Сергий. Именно этой
церемонии руководи-
тели «Окрос Хванчка-
ры» придавали боль-
шое значение.

Лоза и вино свя-
щенны для грузин.
Святая Нино в свое
время принесла нам
неугасимый свет хри-
станства с крестом из
лозы в руках, сказал
генеральный дирек-
тор ООО «Окрос Хван-
чкара» Вахушти КИ-
ЗИКУРАШВИЛИ.

Затем участникам пре-
зентации была предостав-
лена возможность ознако-
миться и продегустировать
вина и другие алкогольные
напитки, изготовляемые
ныне на базовом предприя-
тии фирмы в Амбролаури.

На стеллажах магазина,
интерьер которого выпол-
нен в национальном духе,
представлены такие вина,
как «Хванчкара», «Алексан-
дроули», «Рача», «Барако-
ни», «Тетра», водка, коньяк...

ООО «Окрос Хванчкара»
на сегодняшний день не

только твердо занимает ли-
дерство среди винодель-
ческих предприятий Рачи,
но и вполне обоснованно
претендует на место в груп-
пе лучших компаний и
фирм страны. Амбролаур-
цы повышают объемы про-
изводства, ну а качество их
продукции в лишней похва-
ле даже не нуждается. Вина
«Окрос Хванчкара» отмече-
ны многими наградами са-
мых строгих и авторитет-
ных международных конкур-
сов и дегустаций. «Хванчка-
ра», «Александроули»,

«Рача», «Баракони», «Тетра»
удовлетворяют вкус самых
привередливых и избало-
ванных покупателей. У этих
вин множество ценителей и
поклонников во всем мире.

Прежде всего у «Хванчка-
ры». Её в свое время откры-
ли миру князья Леван и
Дмитрий Кипиани. На меж-
дународной выставке в
Бельгии в 1907 году  она
была удостоена Гран-При.
Вино, которое изготавлива-
ется из сортов винограда
«александроули» и «муджу-
ретули», так и называлось

именем первооснователей
его промышленного произ-
водства – «кипианиевское».
Лишь с 1930 года оно стало
называться по месту проис-
хождения «Хванчкара».

В истории этого уникаль-
ного вина были свои спады.
Один из них приходится на
период революционных со-
бытий 1917-1922 годов,
вследствие которых виноп-
роизводство, налаженное
князьями Кипиани, было
практически разрушено.
Возрождение «Хванчкары»,
как и ряда других уникаль-
ных природно-полусладких
вин, напрямую связано с
именем Сталина. Он любил,
ценил и разбирался в гру-
зинских винах, всегда ста-
вил их выше любых зару-
бежных аналогов.

Известен такой факт. В
1942 году на совещании с
руководителями Грузии
Иосиф Виссарионович
вдруг спросил – как обсто-
ит дело с производством
«Хванчкары».

Представляете, каким
тяжелейшим был для стра-
ны 1942 год? И то, что Ста-
лин спросил о «Хванчкаре»,
еще раз убедительно дока-
зывает, что он был великим
провидцем. Он верил в по-
беду над врагом, он уже ви-
дел ее и страстно желал,
чтобы это событие советс-
кие люди отметили с бока-
лом отменного грузинского
вина в руке, сказал Вахуш-
ти Кизикурашвили.

Имя Сталина для амбро-
лаурских виноделов свя-
щенно, поддержал его ис-

полнительный
директор ООО
«Окрос Хванч-
кара» Элгуд-
жа БАКУРАД-
ЗЕ.

Элгуджа Ба-
курадзе –
один из опыт-
нейших и из-
вестных вино-
делов, Заслу-
женный инже-
нер Грузии, он
б о л ь ш у ю
часть своей
жизни отдал
Амбролаурс-
кому винному
заводу. Имен-
но он, еще в
один из тяже-
лейших пери-
одов для эко-
номики Грузии
и виноделия, в
частности, в
90-х годах, все

сделал для того, чтобы со-
хранить и развить произ-
водство уникальных вин
Рачи, защитить их от фаль-
сификаторов. Его так и на-
зывают – хранитель «Хван-
чкары».

Сегодня в Амбролаури
строго следуют традиции,
начало которой положили
князья Кипиани, добивать-
ся, чтобы продукция «Окрос
Хванчкары» ничем не усту-
пала «кипианиевскому», а,
быть может, и превосходи-
ла его.

С этой целью мы пытаем-
ся соединить традицион-
ный метод изготовления
«Хванчкары» и других вин с
современными технология-
ми, замечает Вахушти Ки-
зикурашвили.

Вахушти Кизикурашви-
ли личность неординарная.
Он человек глубоко верую-
щий, большой патриот Гру-
зии и, конечно, ее неповто-
римых вин. Возглавляя
ООО «Окрос Хванчкара», он
стремится и надеется, что
подлинные уникальные
вина горной Рачи получат в
ближайшее время еще
большее признание в мире.

Магазин в Батуми, конеч-
но, прежде всего ориенти-
руется на удовлетворение
внутреннего спроса на каче-
ственные вина. Однако в
этом приморском городе
всегда много гостей.

И если они увезут к себе
домой бутылку с частицей
солнечного тепла горной
Рачи и ее знаменитых вино-
делов, они навсегда оста-
нутся страстными поклон-
никами их мастерства.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ



 

 

ШОУ-АССОРТИ

МИХАИЛ КОЗАКОВ РАЗВЕЛСЯ С ЧЕТВЕРТОЙ
ЖЕНОЙ. И УЖЕ НАШЕЛ ПЯТУЮ?

"Вике еще нет тридцати,
она детский педагог. Пото-
му, - смеется Козаков, - и
характер у нее очень покла-
дистый". Правда, собирает-
ся ли актер жениться в пя-
тый раз на девушке в два с
половиной раза моложе
себя, пока неизвестно. Но,
кажется, все к этому идет.
Козаков уже познакомил
Викторию со всеми своими
друзьями.

Михаил Козаков любит
эпатировать публику. При-
чем не только на сцене или
в кино. Несколько лет назад
он потряс публику призна-
нием, что еще в советские
времена был завербован
КГБ, но единственное зада-
ние - соблазнить красавицу
журналистку из США - про-
валил. Что странно, учиты-
вая репутацию Козакова -
известного ловеласа.

На его счету четыре толь-
ко официальных брака, пя-
теро детей и пятеро внуков.
А уж количество романов и
подсчитать невозможно.

Первой женой Михаила
Михайловича стала его од-
ноклассница - Грета Таар. За
10 лет брака у них родились
сын Кирилл и дочка Катя.
Второй женой Казакова
была грузинка Медея, ро-
дившая ему дочку Манану,
третьей - дама с не менее
экзотичным именем Реги-
на. Четвертая попытка ока-
залась самой удачной - в
1988 году 52-летний Козаков
женился на 27-летней арти-
стке Анне Ямпольской.

Сначала взрослые дети

от первых браков отнес-
лись к этому с иронией. Но
уже через год - после появ-
ления на свет сводного бра-
тика Михаила - изменили
мнение. А когда через не-
сколько лет Аня родила на-
родному артисту еще и доч-
ку Зоеньку, от счастья он
был на седьмом небе. Ми-
хаил Козаков и Анна Ям-
польская прожили в браке
более четырнадцати лет. В
начале девяностых они
эмигрировали в Израиль,
но через несколько лет вер-
нулись. И Анна стала дирек-
тором и продюсером со-
зданной мужем "Русской
антрепризы Михаила Коза-
кова". Поначалу все было хо-
рошо - в кассе - аншлаг, в
постановках играли извес-
тные актеры Олег Басилаш-
вили, Ольга Остроумова,
Татьяна Догилева, Сергей
Маковецкий...

Но год назад все пошло
под откос: внешне успешный
брак распался. Анна Ям-

польская ушла из ант-
репризы уже бывше-
го мужа, а потом раз-
валился и сам проект.
О разводе со своей
четвертой женой Ми-
хаил Михайлович го-
ворит неохотно.

Новая подруга на-
родного артиста Вика
младше его на сорок
лети очень похожа на
его последнюю жену.

- Может быть, мы
и казались идеаль-
ной парой, но на са-
мом деле у нас очень

сложные отношения были с
Анной Исаевной. Я положи-
тельно к ней отношусь. Но и
она знает, что непросто все
было, сама об этом очень
много говорила...

Как рассказывают знако-
мые актера, причиной раз-
вода, скорее всего, был ал-
коголь. Как и многие талан-
тливые артисты, Козаков
часто после спектакля сни-
мал стресс привычным рус-
скому человеку способом. В
семье начались скандалы.
Наконец Ямпольская подала
на развод.

Козаков поступил благо-
родно - оставил жене и де-
тям большую квартиру на
Ордынке. Когда до власть
имущих дошла информа-
ция, что народному артис-
ту Козакову негде жить, го-
сударство выделило ему
однокомнатную квартиру в
центре Москвы, где он сей-
час и живет. Анна вместе с
детьми уехала в Израиль.

- Это самая большая

сложность в моей жизни -
тоска по детям, - признался
"Комсомолке" Козаков. - Мы
видимся, но, к сожалению,
редко. Я иногда бываю в
Израиле, они недавно при-
езжали в Москву. 16-летний
Мишка увлекается матема-
тикой. А Зое в эту среду ис-
полнилось девять. Она за-
мечательно рисует. А я... Я
живу сейчас один, но у меня
есть подруга... Это счастье,
что я Викторию встретил,
даже не могу представить,
как бы я доживал век один...

Именно со своей новой
возлюбленной 69-летний
Козаков и приехал на фес-
тиваль "Окно в Европу" в
Выборг.

- Вике еще нет тридцати,
она детский педагог. Пото-
му, - смеется Козаков, - и
характер у нее очень покла-
дистый.

Впрочем, сейчас девуш-
ка занимается исключи-
тельно народным артис-
том. По просьбе Козакова
она перепечатывает руко-
пись его новой книги.

Правда, собирается ли
актер жениться в пятый раз
на девушке в два с полови-
ной раза моложе себя, пока
неизвестно. Но, кажется,
все к этому идет. Козаков
уже познакомил Викторию
со всеми своими друзья-
ми. А на фестивале они по-
селились в одном номере,
причем персоналу гостини-
цы Вика отрекомендова-
лась женой Козакова.

Комсомольская правда

НОС МАЙКЛА ДЖЕКСОНА
ОТ РАЗЛОЖЕНИЯ СПАСЛО ЕГО УХО

Нос Майкла Джексона
был спасен от разрушения
только благодаря ткани,
взятой с его уха, заявил пла-
стический хирург. Немец-
кий доктор Вер-
нер Манг сказал,
что помощники
позвонили ему в
офис в Санта-Мо-
нике (штат Кали-
форния), потому
что лицо поп-звез-
ды "начинало раз-
рушаться".

По словам на-
ходчивого хирур-
га, он взял хрящ
из уха Джексона,
чтобы с его помо-
щью поправить
начинавший рас-
падаться нос. Док-
тор Манг заявил с
гордостью, что те-
перь нос Майкла
Джексона просто
великолепен. Од-
нако он также от-
метил, что поп-ко-
роль слишком ув-
лечен эстетичес-
кой хирургией, и
это слишком опасно для его
здоровья и кожи. "Я думаю,
что Майкл Джексон хочет
превратиться из черного
мужчины в белую женщину",
- сказал врач.

Сам 45-летний певец ут-
верждает, что за всю жизнь
у него было всего две незна-
чительные операции. Одна-
ко доктор Манг заявил, что
слышал от коллеги, как пе-
вец ложился на операцион-
ный стол после выпуска

каждого альбома, сообща-
ет The Sun.

Известно, что певец пос-
ле многократных операций
по осветлению кожи испы-

тывает большие проблемы,
он вынужден прятаться от
солнца, так как процессы
пигментации идут очень ак-
тивно. Хотя сам певец ут-
верждает, что просто пани-
чески боится микробов,
бактерий и грязи, а его уни-
кальное горло нуждается в
постоянной защите в виде
стерильной маски.

Поклонники Джексона
постепенно привыкли к та-
кому виду поп-звезды. В

прошлом году, как замети-
ли многие, что-то начало
происходить у Джексона с
носом.

Тогда видеокамеры, за-

печатлевшие Джексона в
момент дачи показаний
на очередном судебном
процессе, когда он снял
маску, сделали кадры,
которые шокировали
всех. На носу Майкла
были отчетливо заметны
сильные кожные измене-
ния.

А сам Джексон попытал-
ся откупиться от обвинений

Майкл Джексон пытался
откупиться от своей жерт-

вы. Об этом стало в четверг
на заседании калифорний-
ского суда, сообщает BBC
News.

Отчим 12-летнего маль-
чика, обвиняюще-
го поп-певца в до-
могательствах,
рассказал, что
представитель
Джексона позво-
нил ему с предло-
жением купить но-
вый дом, а также
оплатить обуче-
ние ребенка. В об-
мен певец попро-
сил сделать ви-
деозапись, на ко-
торой мальчик
должен был похва-
лить Джексона и
рассказать о нем,
как о хорошем
друге.

Предложение,
по словам отчи-
ма, было сделано
вскоре после вы-
хода в эфир в
феврале 2003
года передачи те-
леканала BBC, где

были показаны кадры посе-
щения полицией ранчо пев-
ца Neverland. Однако сдел-
ка не состоялась - семья
мальчика потребовала зна-
чительно большую сумму и
получила отказ.

Джексон не признает
себя виновным по десяти
пунктам обвинения раз-
вратных действий в отно-
шении детей. Вынесение
приговора назначено на 31
января 2005 года.

Я БЫЛА ЖЕНОЙ НАГИЕВА
В начале сентября вый-

дет в свет книга "Я была же-
ной Нагиева". Автор - Алиса
Шер, с которой Дмитрий
Нагиев был связан брачны-
ми узами в течение 18 лет.
Алиса в свое время просла-
вилась как радиоведущая,
затем стала хозяйкой рес-
торана "Парадокс" на Не-
вском, который называли
"памятником Нагиеву", так
как весь дизайн был постро-
ен на фотографиях, рисун-
ках и даже куклах популяр-
ного шоумена.

Отбросив свой артисти-
ческий псевдоним, Алиса
удачно вошла в мир ресто-
ранного бизнеса, и теперь
на ее визитке написано:
"Администрация Санкт-Пе-
тербурга. Директор ресто-
рана гостиницы "Смольнин-
ская" Нагиева Алла Анатоль-
евна".

- Алла, почему г-н Нагиев
никогда не афишировал то,
что у него имеется законная
супруга?

- Слава, карьера ему
очень тяжело давались.
Дима все время боялся

чего-то такого, что помеша-
ет шагать наверх. В каком-
то интервью он вычитал,
что если артист женат, то у
него будет меньше поклон-
ниц, меньше заказов и так
далее.

- Ну а вас устраивала роль
конспиративной жены?

- Диму не переубедить.
Такой сильный характер,
это от смешения кровей: у
него в роду есть и немцы, и
латыши, и арабы... Ну не
женат и не женат! Хотя у
Димы всегда все тонко про-
думано. Он никогда не гово-
рил о том, что женат, но и
никогда не утверждал об-
ратное.

"Наличие жены в Дими-
ной жизни тщательно скры-
валось под покровом тай-
ны… Как-то в интервью на
прямой вопрос журналист-
ки "Кто такая Алиса Шер, вы
муж и жена или все-таки
нет?" Нагиев умудрился от-
ветить: "Что вы хотите уз-
нать? Муж я или жена Али-
се Шер? В какой-то статье
было написано, что она во-
обще мужик... Поэтому

беру тайм-аут до выясне-
ния достоверной инфор-
мации. И если выяснит-
ся, что Алиса Шер муж-
чина - мы подружимся,
если женщина - поженим-
ся". Меня забавляло ост-
роумие Дмитрия..."

- Не женат, красив,
удачлив... Какие еще ка-
чества, по мнению Дмит-
рия, делают актера секс-
символом и звездой?

- Он всегда отсекал
лишнее. Например,
Дима уже лет десять не
пьет даже пива, потому
что это мешает работать
на полную катушку. Наги-
ев абсолютно везучий
человек. Если из восьми-
десяти билетов знала
семьдесят девять, мне по-
падался тот единственный,
который даже не читала.

Дима же на экзаменах
вытаскивал именно тот би-
лет, который учил. Везение
ему всегда сопутствует. В
достижении любых целей. А
главная цель у него была -
слава и деньги. Когда в на-
чале наших взаимоотноше-

ний я спрашивала: "Что ты
выберешь: карьеру или се-
мью?", Дима, не задумыва-
ясь, отвечал: "Карьеру, сла-
ву и деньги".

- Алла, большое внима-
ние в ваших мемуарах уде-
лено вечной теме "Звезда и
поклонницы". Теперь Дими-
ны фанатки наконец остави-
ли вас в покое?

- Если бы! Трезвонят по-
прежнему. Сначала молчат,
а потом как ляпнут: "Ночной
дозор, выходите из тьмы!"
В два часа ночи... Одно хо-
рошо: давно уже не приез-
жали дамочки из провин-
ции с котомками, чтобы по-
селиться вместе с Димой у
меня в квартире, как это
раньше бывало.

"В клубе, где работал
Дима, я очень боялась за-
ходить в дамскую комна-
ту. Потому что вместе со
мной туда обязательно за-
ходила какая-нибудь его
поклонница. Я, постоянно
держа девушку в поле сво-
его зрения, обычно быст-
ро запиралась в кабинке
либо разворачивалась на
180 градусов. Меня пре-
следовала мысль, что не
сегодня завтра какая-ни-
будь сумасшедшая обяза-
тельно обольет меня кис-
лотой или покалечит.
Ведь их глаза светились
совершенно ненормаль-
ным блеском".

- Из книги явствует, что
вы с Нагиевым расста-

лись, не пережив череду
измен мужа?

- Дело не в той или иной
любовнице. Просто раньше
мне не доставало мудрости
понять, что мужчина поли-
гамен по своей природе.
Именно полигамность
Димы стала причиной раз-
вода. Хотя, честно сказать,
он меня берег. Никогда не

заявлялся домой со слова-
ми: "Я люблю другую жен-
щину!" Правда, тогда мне
казалось, что было бы чест-
нее прийти и сказать: "Я
полюбил другую".

- Ваш разрыв произошел
примерно в то время, когда
Нагиев переехал из Питера
в Москву?

- Но он не переезжал!
Москву покорил, но никогда
туда не переедет. Дима до-
вольно легко в столице адап-
тировался, но это произош-
ло потому, что он одиночка
по жизни.

- Волк-одиночка?
- Во всяком случае, не

пьяница-балагур.
- Почему же тогда одиноч-

ка Нагиев так надолго за-
держался в семье?

- Мы же любили друг дру-
га! Он бы и сейчас держал-
ся семьи, если бы я не со-
брала его вещи, предложив
разъехаться. Мне тогда не
хватило мудрости поднять-
ся над семейными раздора-
ми. Наивная, я хотела оста-
ваться единственной.

- У вас ведь растет сын.

- Дима очень заботливый
отец, но он вечно на гастро-
лях или в Москве, и сыну
явно не хватает общения с
отцом. А тут наш пятнадца-
тилетний Кирилл летом по-
работал на съемках новой
папиной телепрограммы.
Трудился "младшим муравь-
ем": это принеси, это отне-
си. Не требовал для себя
особых условий, хотя он сын
Нагиева. Кирилл вообще
стесняется этого, летом в
лагерь ездит под другой
фамилией. Но после деся-
ти дней съемок он сказал:
"Мама, я так люблю и ува-
жаю Диму и так хочу быть
на него похожим, что мне
даже страшно!"

Кирилл - просто слепок с
Димы. Очень сильная
кровь, наследственность.
Дима ведь тоже очень похож
на своего отца.

- Вы получаете алименты
от Нагиева?

- Меня тошнит уже от од-
ного слова "алименты". Я не
тот человек, который будет
жить на деньги мужа.

АиФ

БЕЙОНСЕ НОУЛЗ:
невиданный гонорар

от L'Oreal

Певица Бейонсе Ноулз лишь
за десять дней съемок для но-
вой рекламной кампании круп-
нейшей парфюмерно-косме-
тической марки L'Oreal зарабо-
тала солидный гонорар в 4.7
миллионов долларов.

Таковы условия сенсацион-
ного контракта между черно-
кожей певицей и французс-
кой компанией - отныне раз в
год в течение пяти лет 22-лет-
няя поп-дива будет участво-
вать в съемках, появляться в
промо-шоу и на телевидении
и за это получать огромные
деньги.

Условия, выставленные пе-
вице, никак не назвать жест-
кими - единственное, о чем она
обязана будет информировать
L'Oreal, - это о радикальных из-
менениях в своей прическе.

Также Бейонсе должна вни-
мательно следить за своими
локонами, содержать их в бле-
стящей форме и разрешать
экспертам L'Oreal проверять их
состояние.

Бейонсе подписала кон-
тракт с парфюмерной маркой
в феврале 2001 года - на днях
он был продлен и пополнил-
ся рядом изменений в пользу
бывшей солистки группы
"Destiny's Child".

ДЖЕРРИ ХОЛЛ:
что стало

с языком моим?

Супермодель Джерри
Холл собирается вернуться
домой в родной Тексан, что-
бы исправить свой акцент.

48-летняя блондинка
провела несколько лет в
Лондоне, играя девушку-
ковбоя Каламити Джейн в
постановке одного из теат-
ров знаменитого Вест-
Энда.

Когда-то именно эта роль
прославила знаменитую
Дорис Дэй.

Однако бывшая супруга
фронтмена легендарных
Rolling Stones Мика Джагге-
ра решила, что задержа-
лась в британской столице
и сильно подпортила свое
американское произноше-
ние.

Решив сделать неболь-
шой перерыв в театральной
карьере, супермодель вер-
нулась на родину.

"Мне пришлось поехать в
Техас ненадолго, чтобы
взбодриться и почувство-
вать связь с родными края-
ми", - заявила Джерри Холл
в интервью журналистам.

ХОЗЯИНУ "ВЛАСТЕЛИНА КОЛЕЦ"
НЕДОПЛАТИЛИ ЗА "ЕГО ПРЕЛЕСТЬ"
Голливудский продюсер

Сол Занц (Saul Zaentz) подал
в суд кинокомпанию New
Line Cinema. Как сообщает-
ся на сайте газеты Daily
Telegraph, он утверждает,
что студия недоплатила ему
20 миллионов долларов с
прибыли, полученной от
проката фильма "Братство
кольца" - первого из трило-
гии "Властелин колец".

В 1976 году Занц стал
владельцем исключитель-
ных авторских прав на экра-

низацию и постановку зна-
менитого произведения
Толкиена, а также на произ-
водство сувенирной продук-
ции по мотивам трилогии.
Занц также владеет торго-
вой маркой волшебника
Гэндальфа, одного из глав-
ных персонажей литератур-
ный произведений "Хоб-
бит" и "Властелин колец".

Сам Толкиен продал автор-

ские права почти пятьдесят
лет назад всего за 100 фунтов.

В 1978 году Зантц продю-

сировал полнометражный
мультипликационный
фильм "Властелин колец", а
с New Line Cinema заключил
договор на условии разде-
ления прибыли и сохране-
ния прав на производство
сувенирной продукции.
Продюсер считает, что ки-
нокомпания заплатила ему
проценты только с чистой
прибыли от проката филь-
ма, тогда как он претендует
на долю от общих сборов.

В 1980-е годы Зантц про-
славился судебными тяж-
бами со своей бывшей же-
ной из-за прибыли, полу-
ченной от проката фильма
"Амадей". Он также судился
с Джоном Фогерти, лиде-
ром группы Creedence
Clearwater Revival, которая
выпускала записи на его
лейбле Fantasy Records.

Кроме того, Занц являет-
ся обладателем премии
"Оскар" за фильмы "Полет
над гнездом кукушки", "Ама-
дей" и "Английский пациент",
которые он продюсировал.

Известную актрису кинули на деньги

Когда муж Натальи Гунда-
ревой - Михаил Филиппов -
пришел в Театр им. Маяков-
ского (где Гундарева до бо-
лезни была ведущей актри-
сой) получать зарплату
жены, в бухгалтерии ему со-
общили, что за последний
месяц актрисе ничего не
начислили.

Несмотря на то, что пос-

ледние три года актриса не
играла в театре, ей ежеме-
сячно платили зарплату,
которую по доверенности
получал ее супруг. Какая
именно сумма полагается
Гундаревой, никто из акте-
ров не знает, поскольку она
числится в отдельной ведо-
мости.

Внимательно выслу-

шав бухгалтера, которая
сказала ему, что Ната-
льи Георгиевны нет в ве-
домости, супруг актрисы
разозлился. Не потому,
что ему срочно были
нужны деньги, он решил,
что его жену уволили из
театра.

Разозлившийся актер
обратился к руководству.
Видя, насколько взбешен
Филиппов, ему пообеща-
ли во всем разобраться.
Когда Михаил Иванович
немного успокоился, ему
выдали деньги жены. И по-
обещали, что такое впредь
не повторится.

Но, как удалось выяс-
нить из достоверных ис-
точников, Гундарева боль-

ше не будет играть в теат-
ре, пишет газета "Жизнь".

Состояние Гундаревой
остается без особенных
изменений. Актриса по-
прежнему перемещается
в инвалидном кресле, но
она стала больше разго-
варивать, сама звонит
друзьям и интересуется
их делами.
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Легкая атлетика
Женщины

100 метров с барьерами
1. Джоанна Хэйес (США) - 12,37
2. Олена Красовская (Украина) - 12,45
3. Мелисса Моррисон (США) - 12,56

400 метров
1. Тоник Цилльямс-Дарлин (Багамы) - 49,41
2. Анна Гевара (Мексика) - 49,56
3. Наталья Антюх ( Россия ) - 49,89

5000 метров
1. Месерет Дефар (Эфиопия) - 14:45.65
2. Изабелла Ошиши (Кения) - 14:48.19
3. Тирунеш Дибаба (Эфиопия) - 14:51.83

Прыжки с шестом
1. Елена Исинбаева ( Россия ) - 4,91
2. Светлана Феофанова ( Россия ) - 4,75
3. Анна Роговская (Польша) - 4,70

Мужчины
1500 метров

1. Хишам Эль-Герруж (Марокко) - 3.34,18
2. Бернард Лагат (Кения) - 3.34,30
3. Руи Сильва (Португалия) - 3.34,68

3000 метров с препятствиями
1. Эзекиль Кембой (Кения) - 8:05.81
2. Бримин Кипруто (Кения) - 8:06.11
3. Пол Кипселе Коеч (Кения) - 8:06.64

Десятиборье
Мужчины

1. Роман Себрле (Чехия) - 8893
2. Брайан Клэй (США) - 8820
3. Дмитрий Карпов (Казахстан) - 8725

Тяжелая атлетика
Мужчины, 105 кг

1. Дмитрий Берестов ( Россия ) - 425,0 кг (195.0 + 230,0)
2. Ференц Жиюркович (Венгрия) - 420,0 кг (195,0 + 225,0)
3. Игорь Разворонов (Украина) - 420,0 кг (190,0 + 230,0)

Прыжки в воду
Мужчины

Трамплин 3 метра
1. Пен Бо (Китай) - 787,38
2. Александр Деспатье (Канада) - 755,97
3. Дмитрий Саутин ( Россия ) - 753,27

Конный спорт
Мужчины

Конкур, командное первенство
1. Германия
2. США
3. Швеция

Пляжный волейбол
Женщины

1. США
2. Бразилия
3. США

Велоспорт (трек)
Спринт

Женщины
1. Лори-Энн Мюнцер (Канада)
2. Тамила Абасcова ( Россия )
3. Анна Мерес (Австралия)

Мужчины
1. Райан Бэйли (Австралия)
2. Тео Бос (Нидерланды)
3. Рене Вольф (Германия)

Велоспорт (трек)
Гонка по очкам

Мужчины
1. Михаил Игнатьев ( Россия ) - 93
2. Хоан Ланьерас (Испания) - 82
3. Гвидо Фульст (Германия) - 79

Спортивная гимнастика
Женщины
Бревно

1. Каталина Понор (Румыния) - 9,787
2. Карлди Пэттерсон (США) - 9,775
3. Алксандра Георгиана Еремия (Румыния) - 9,700

Вольные упражнения
1. Каталина Понор (Румыния) - 9,750
2. Николета Даниэла Софрони (Румыния) - 9,562
3. Патрисия Морено (Испания) - 9,487

Мужчины
Перекладина

1. Игор Кассина (Италия) - 9,812
2. Пол Хэмм (США) - 9,812
3. Исао Йонеда (Япония) - 9,787

Брусья
1. Валерий Гончаров (Украина) - 9,787
2. Хироюки Томита (Япония) - 9,775
3. Ли Сяопен (Китай) - 9,762

Баскетбол
Мужчины. Групповой турнир

Группа А.
Испания - Новая Зеландия - 88:84
Сербия и Черногория - Китай 66:67
Италия - Аргентина 76:75

Положение команд:
1. Испания - 10 очков, 2. Италия - 8, 3. Аргентина - 8, 4. Китай - 7, 5.

Новая Зеландия - 6, 6. Сербия - 6

Группа В.
Литва - Австралия - 100:85
США - Ангола 89:53
Греция - Пуэрто-Рико 78:58

Положение команд:
1. Литва - 10 очков, 2. Греция - 8, 3. Пуэрто-Рико - 8, 4. США - 8

5. Австралия - 6, 6. Ангола – 5

Вячеслав Фетисов об-
судил с президентом
Международного олим-
пийского комитета (МОК)
Жаком Рогге проблемы су-
действа на Олимпиаде в
Афинах. Фетисов обра-
тился к Рогге с просьбой
сразу по окончании сорев-
нований гимнастов на пе-
рекладине.

Фетисов, который нахо-
дился в зале, сразу же
после выступления Алек-
сея Немова провел до-
вольно жесткий разговор
с главным тренером рос-

сийской сборной Леони-
дом Аркаевым. Главной
темой этого разговора
стал вопрос о том, почему
никто из руководства рос-
сийской гимнастической
сборной не подал протест
на судейство сразу же
после выставления оценок

Они усердно трудятся
годами практически да-
ром, зрители все знают
лучше, чем они, тренеры
на них орут, а их имена
становятся известны
только когда, достигнув
пика своей карьеры, они
допускают оплошность на
потеху всего мира.

Во время этой Олим-
пиады ошибки судей в
гимнастике, плавании и
фехтовании стали темой
для заголовков и вызва-
ли протесты и апелляции.
В этот раз, в отличие от
Олимпиады в Солт-Лейк-
Сити, привнсесший в
язык выражение «фран-
цузский судья», о теории
большого заговора речь
не идет. Похоже, эти су-
дьи всего-навсего опрос-
товолосились.

Международная феде-
рация гимнастики вре-
менно отстранила двух
своих представителей -
Оскара Буитраго Рейеса
из Колумбии и Беньями-
на Банго из Испании, не
заметивших ошибку юж-
нокорейского спортсме-
на в упражнениях на бру-
сьях. Их куратора Джор-
джа Бекстеда из США от-
правили домой.

В плавании судья по-
требовал дисквалифици-
ровать американца Ааро-
на Пирсола за запрещен-
ный поворот во время

Кто такие олимпийские судьи?
заплыва на 200 метров,
принесшего ему золотую
медаль. Хотя остальные
судьи с ним согласились,
они подписали пустой
бланк о нарушении и по-
дали его без объяснений.
Международная федера-
ция плавания отклонила
дисквалификацию из-за
незаполненной карточки.

В Афинах звучат возму-
щенные голоса, что из-за
безголового судьи спорт-
смен рискует лишиться
медали, к которой он так
упорно шел, считает New
York Times.

Рик Туччи, судья по борь-
бе, участвующий уже в
шестой Олимпиаде, гово-
рит: «Мы не проходим че-
рез физические трениров-
ки, в отличие от спортсме-
нов, но мы тоже должны
трудиться, чтобы попасть
сюда. Для нас участвовать
в Олимпиаде - это как по-
лучить золотую медаль».
На церемонии открытия
каждой Олимпиады спорт-
смен приносит от имени
всех спортивную клятву, а
представитель судейства
тоже приносит клятву от
общего имени. После это-
го задача судей - уйти в
тень и оставаться на зад-
нем плане на протяжение
всех Игр. Когда же судьи не
справляются со своей за-
дачей, остаться в тени им
не удается.

Фетисов обсудил с Роге
проблемы судейства

Немову, хотя
регламент та-
кое право за
представите-
лями сборных
допускает.

Состоялся
довольно серь-
езный разго-
вор Фетисова
с президентом
Олимпийского
комитета Рос-
сии (ОКР) Лео-
нидом Тягаче-
вым, в котором обсужда-
лись вопросы выступления

россиян на Олимпи-
аде и отношения к
ним судей.

Директор МОК по
связям с  обще-
ственностью Жи-
зель Дэвис, отвечая
на вопрос РИА «Но-
вости» об отноше-
нии МОК к уровню
судейства турнира
гимнастов на
перекладине,
заявила, что
«МОК не вме-

шивается в такого
рода вопросы, по-
скольку за техничес-
кую часть проведе-
ния отвечают между-
народные федерации
по видам спорта».

Она также заяви-
ла, что не видит ника-

ких параллелей между
этим делом и известным
скандалом на олимпийс-
ком турнире фигуристов,
поскольку в Солт-Лейк-
Сити имел место доказан-
ный случай воздействия
на мнение арбитра. Имен-
но поэтому было принято
решение вручить два ком-
плекта золотых медалей -
российской и канадской
парам.

Олимпийцы Грузии...
...на тяжелоатлетическом помосте

На 14-й позиции закончили выступления на Олимпиаде
грузинский тяжелоатлет, осетин Арсен Касабиев.

Выступающий в весовой категории до 94 кг, цхинва-
лец Касабиев, посеянный в группе B, в рывке, при первой
попытке зафиксировал 150 кг, при второй – 155кг, при
третьей, поднять заказанный вес в 160 кг ему не удалось.

Намного лучше дались Касабиеву выступления в толч-
ке. Превая попытка – 195кг, при второй ему нехватило со-
всем немного для поднятия заказных 205кг, однако на тре-
тьей попытке он осилил 207,5 кг. Сумма многоборья у Каса-
биева составила 362,5 кг, что позволило ему занять пятое
место из 12 соревновавшихся в группе B.

А в группе A из 13 спортсменов девять показали лучшие
результаты, чем у Касабиева, в итоге, цхинвальский тяже-
лоатлет занял 14 место.

Неудачно выступил в данной весовой категории один
из фаворитов, трехкратный олимпийский чемпион Кахи
Кахиашвили, который уже третью олимпиаду защищает
цвета Греции.

В рывке Кахиашвили не удались первая и третья попыт-
ки, результат второй составил – 180кг. В толчке Кахиашви-
ли сразу заказал 220кг, но поднять их не сумел.

Олимпийским чемпионом стал болгарин Милан Добрев
набравший в сумме 407,5кг (рывок - 187,5 кг, толчок – 200кг).
Второе и третье места заняли российские тяжелоатлеты -
Хаджимурад Акаев – 405кг и Эдуард Тукин – 397,5 кг.

...на борцовском ковре
Шестое место - таков результат борца греко-римского

стиля, грузина Ираклия Чочуа.
В схватке за пятое место наш земляк встречался с ку-

бинцем Лазарро Ривасом, который с самого начала имел
преимущество. Чочуа получил предупреждение, его пере-
вели в партер, в результате чего кубинец получил одно
очко.

Кубинский спортсмен прекрасно использовал свое пре-
имущество и к исходу второй минуты победил с убеди-
тельным превосходством 11:0.

... на беговой дорожке
Грузинский легкоатлет Давид Илариани завершил выс-

тупления в Афинах.
В квалификационных стартах на дистанции 110 метров

с барьерами, Илариани показал результат в 13,72 секун-
ды, который вывел его на шестое место среди восьми
спортсменов выступавших вместе с ним. В финальный
этап прошла первая четверка.

23-летний грузинский легкоатлет в общем зачете пока-
зал 13 результат.

Церемония закрытия
Олимпиады в Афинах, кото-
рая пройдет вечером 29 ав-
густа, будет грандиозным
праздником с греческой
музыкой и танцами. Об
этом рассказал журналис-
там режиссер церемоний
закрытия Игр Димитрис
Папаиоанну.

«Это будет большой чело-
веческий праздник, полный
музыки и песен. Мы будем
танцевать греческие танцы
из всех уголков Греции», -
сказал он. В празднике при-
мут участие многие извес-
тные греческие исполните-
ли. Прежде всего, это кипр-

Закрытие  будет с  греческой
музыкой и танцами

ский певец Йоргос Даларас,
записи которого были изве-
стны еще советскому слу-
шателю. В концерте будут
участвовать недавно приез-
жавшие в Россию с концер-
тами бард Дионисиос Сав-
вопулос и эстрадная певи-
ца Алкистис Протопсалти.
Из молодого поколения гре-
ческих певцов будут пред-
ставлены Антонис Ремос и
недавний призер «Еврови-
дения» Сакис Рувас.

В воскресенье после
вручения медалей побе-
дителям марафонского
забега на Олимпийском
стадионе появятся флаги

национальных команд.
Последуют выступления
президента МОК Жака
Рогге и мэра Афин Доры
Бакоянни, отметил режис-
сер. «Мы передадим Ки-
таю эстафетную палочку
Олимпийских игр и попро-
щаемся с Олимпийским
огнем под музыку Маноса
Хатзидакиса», - сказал Па-
паиоанну.

«После этого начнется
вечеринка с участием гре-
ческих певцов. Мы позовем
весь мир танцевать с нами,
а в воздух будут выпущены
250 тысяч воздушных шари-
ков», - добавил он.

Представители крупней-
шей американской сети рес-
торанов «Макдональдс» зая-
вили, что количество посети-
телей, которое питается в
них во время афинской Олим-
пиады, неуклонно растет. В
ресторанах в олимпийской
деревне, главном пресс-цен-

Олимпийцы  предпочитают питаться в «Макдональдсах»
тре и олимпийском спорт-
комплексе зарегистрирован
устойчивый рост объема про-
даж, сообщает Just-Food.

Представители «Макдо-
нальдс», который является
официальным спонсором
Олимпиады в Афинах, сообщи-
ли, что наибольшим спросом у

посетителей пользуются сала-
ты и фруктовые коктейли, а
также йогурты. В этом году
«Макдональдс» продлил свой
спонсорский контракт с МОК,
согласно которому будет кор-
мить участников и гостей Олим-
пиад еще в течение четырех
следующих Игр.

Афинский аэропорт
«Элефтериос Венизелос»
готовится к усиленной рабо-
те в первые дни после зак-
рытия Олимпиады. Об этом
говорится в сообщении
пресс-службы аэропорта.

«В пиковый период меж-
ду 29 и 31 августа воздуш-
ное движение будет, как
ожидается, беспрецедент-
ным», - говорится в сообще-
нии.

В частности, 30 августа,
на следующий день после

Афинский аэропорт готовится
к усиленной работе

закрытия Игр, аэропорт
планирует принять и отпра-
вить в общей сложности 878
рейсов. В связи с большим
наплывом пассажиров вход
в терминал вылета будет
разрешен только по авиа-
билетам. Провожающим
придется прощаться с уле-
тающими на улице.

На Олимпиаду в Афинах
приехали более 10 тысяч
спортсменов из 202 стран,
около 6 тысяч сопровожда-
ющих лиц, около 21 тысячи

Венгр Роберт Фазекас будет лишен золотой медали в метании диска после того, как его
поймали при попытке вмешаться в процедуру допинг-тестов, сообщает Reuters со ссылкой на
МОК. МОК сообщает, что Фазекас не хотел проходить тесты в понедельник вечером. После
того, как он все-таки прошел тест, работники лаборатории поймали его при попытке изме-
нить результаты.

Также допинг-тест не прошел белорусский прыгун в высоту Алексей Лесничий. В его ана-
лизах найден запрещенный препарат кленбутерол.

Пойманы на допинге

Чемпион WBC в супертяжелом весе Виталий Кличко в
сопровождении своего личного менеджера Берндта Бота
из немецкой компании Sportfive приедет в Афины, чтобы
посетить полуфиналы по боксу на Олимпийских играх и
пообщаться с журналистами. Возможно, что Кличко вы-
ступит в качестве комментатора ряда боев. В пятницу он
также примет участие в одном из популярных немецких
телешоу. Об этом сообщает Allboxing.

Виталий Кличко посетит
боксерский турнир Международная федера-

ция настольного тенниса
(ITTF) обратилась к МОК с
предложением заменить
соревнования пар команд-
ными. Как сообщает
Reuters, это будет сделано
для того, чтобы ограничить
число медалей, завоёван-
ных китайскими теннисис-

Соревнования пар заменят командными
тами. На трёх последних
Олимпиадах китайцы заво-
евали 11 из 12 золотых ме-
далей.

«Мы обратились к МОК с
предложением, и надеем-
ся, что решение об измене-
ниях будет принято в 2005
году», - сказал президент
ITTF Адхам Шарара.
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День благоприятен для ви-
зитов в официальные инстан-
ции, поиска понимания и фи-
нансовой поддержки. Хоро-
шее время для политиков и
общественных деятелей, для
ответственных выступлений
и серьезного обсуждения.

Способность к серьезной ра-
боте, созданию солидного фун-
дамента для будущих успехов.
Хороший день для  облагоражи-
вания и установления прочных,
длительных контактов с партне-
рами и сослуживцами, началь-
ством, влиятельными людьми.

Хороший день для реше-

ния вопросов налогообложе-
ния и пошлин, совместного
капитала и распределения
доходов, вложений и акцио-
нирования. День также благо-
приятен для наведения по-
рядка в офисе, изменения его
внешнего вида.

В этот день помощь и под-
держка приходят сами собой,
а поиск покровительства на-
чальства и высокопоставлен-
ных особ приносит весомые
результаты. Вы легко решае-
те финансовые проблемы,
можете провернуть не одну
удачную сделку.

Хороший день для налажи-
вания отношений с женщина-

ми - партнерами и сотрудни-
цами, для обращения за по-
мощью к влиятельным лю-
дям. Вы обретаете возмож-
ность видеть события в их
долгосрочной перспективе.
Повышаются ваши волевые
качества, возрастает эффек-
тивность деловых усилий.

Хороший день для конст-
руктивного обсуждения, по-
лезных споров. Максимум об-
щения, возможны успешные
деловые поездки и контакты.
День благоприятен для под-
писания контрактов, важных
документов, выработки дело-
вой стратегии.

Хороший день для поездок
и путешествий, но больше
связанных с отдыхом, чем
бизнесом. Вы должны избе-
гать подверженности эмоци-
ям и нереалистичным проек-

там, так как возможны финан-
совые ошибки и просчеты.

Возникновение новых
перспективных проектов и
деловых отношений. Вдохно-
венный, творческий труд, спо-
собность к преобразованию
негативных моментов в рабо-
те. Возможен доход от дело-
вого сотрудничества.

Вам кажется, что окружа-
ющие не признают ваших зас-
луг, поэтому сами склонны до-
пускать бестактность в обще-
нии. Возрастает стремление
к лидерству, занятию веду-
щих постов. Вероятны мел-
кие конфликты и недоразу-
мения на работе или дома.

Это - один из самых удач-
ных дней в году. Сегодня вы

сможете реализовать многие
творческие инициативы и
проекты, давно намеченные
планы. Не упустите свой
шанс!

Эмоциональная неустой-
чивость, трудности во взаи-
моотношениях. Тенденция к
разрыву изживших себя свя-
зей. Поиск новых партнеров.
Недовольство семейной
жизнью вскоре удастся пре-
одолеть. Избегайте импуль-
сивных трат!

Сегодня сведите к миниму-
му возможность личных стол-
кновений и противостояний с
начальством и властями,
официальными организация-
ми. Общественная деятель-
ность неудачна. Неудовлет-
воренность собой и окружа-
ющими, тем не менее, быст-
ро пройдет.

Вниманию членов  ассоциации «Саванэ»!
Хотя Георгий Леонидзе и утверждал, что молодость и стих – одно целое, однако муза

иногда посещает и пожилых людей. Вот почему ассоциация «Саванэ» решила провести
конкурс среди долгожителей на лучший стих. Стихи будут опубликованы в прессе до 20
сентября текущего года. Победителей ждут призы, которые могут быть учреждены и дру-
гими организациями.

Тел.:568332; 893- 313321

Общегражданское Движение многонациональная Грузия объявляет прием в Муль-
тиэтнический ресурс-центр по гражданскому образованию в Грузии на бесплатные
шестимесячные курсы комплексного обучения для представителей этнических мень-
шинств по следующим дисциплинам: грузинский и английский языки, гражданское
образование, основы компьютерной грамотности. Лекции читают высококвалифи-
цированные специалисты и эксперты. Преподавание ведется на русском языке. По
окончании курсов выдается сертификат. Отбор участников осуществляется посред-
ством собеседования. Прием документов до 5 сентября сего года по адресу: пр.Рус-
тавели, 37, 5 под., 2 эт.

Собеседование состоится 7 сентября 2004 года. Для справок обращайтесь по те-
лефонам: 99-87-90, 99-52-28.

ЕГО НАМ ВСЕГДА БУДЕТ  НЕ ХВАТАТЬ…
Новый учебный

год в Тбилисском го-
сударственном уни-
верситете начнется
без профессора
Гиви Инцкирвели. С
1951 года молодые
юристы делали пер-
вые шаги к  избран-
ной профессии
именно на его лекци-
ях.  С этого периода
Гиви Инцкирвели,
кандидат юридичес-
ких наук, окончивший аспи-
рантуру в Москве,  создавал
в  университете полувеко-
вую эпопею своей научно-
педагогической деятельнос-
ти.   Он был преподавате-
лем, а  затем доктором юри-
дического факультета, про-
фессором, член-коррес-
пондентом Академии наук
Грузии, деканом юридичес-
кого факультета (в течение
23 лет), председателем дис-
сертационного совета, заве-
дующим кафедрой теории
права и конституционного
права, членом Ассоциации
юристов мира, заместите-
лем председателя Между-
народного союза юристов,
членом Международной ас-
социации политических
наук, председателем науч-
ного совета Конституцион-
ного суда Грузии, членом на-
блюдательного конституци-
онного комитета СССР, од-
ним из авторов  Конститу-
ции Грузии ( заместитель
председателя комиссии),
главой  редакционного сове-
та секции государства и
права  Энциклопедии Гру-
зии, автором около 80  на-
учных работ  по вопросам
теории права и конституци-
онного права (в том числе
учебных пособий).

Такова лишь одна сторо-
на деятельности беззавет-
но преданного своему делу
ученого, педагога, юриста.
Его часто назначали пред-
седателем государствен-
ных экзаменационных ко-
миссий  в различных выс-
ших учебных заведениях
Москвы, Петербурга, Харь-
кова и других городов. Гиви
Инцкирвели принимал ак-
тивное участие  во многих

международных научных
конференциях и форумах,
содействовал поступле-
нию молодых специалис-
тов в аспирантуру и докто-
рантуру ведущих универ-
ситетов Европы. А в Грузии
был помощником и бо-
лельщиком  азербайджан-
ских и армянских  соиска-
телей ученой степени юри-
дических наук.

Выдающаяся личность,
профессор  Гиви Инцкирве-
ли проявлял большой инте-
рес и к новым отраслям на-
уки. Он всегда чувствовал
пульс времени, на фоне до-
стижений современной
правовой науки  мог лучше
увидеть и оценить факты,
учитывая их место в соци-
альной системе.

Для меня  была большая
честь работать  с ним  над
проблемами информаци-
онного права,  прислуши-
ваться к профессиональ-

ным советам этого
заме чатель ного
юриста. Более того,
Гиви Инцкирвели спо-
собствовал  введе-
нию новой учебной
дисциплины на юри-
дическом факульте-
те университета. Он
неустанно служил
развитию юриди-
ческого просвеще-
ния и науки.

Светлый образ
Гиви Инцкирвели будут дол-
го помнить многие  поколе-
ния грузинских юристов.

Таким был официальный
некролог, опубликованный
23 июля в газете «Сакартве-
лос республика».

«Гиви Инцкирвели –  не-
повторимая личность,  его
дела будут жить вечно» -
писала в прощальной ста-
тье газета «Лело», спортив-
ное издание, коллективу ко-
торого хорошо известны
теплые отношения  профес-
сора с тбилисским фут-
больным клубом «Динамо».
Гиви Инцкирвели был  его
страстным болельщиком.

«Лучший представитель
фамилии, ее совесть и
честь» - так выражают  род-
ственники, однофамильцы,
друзья  свое отношение к
Гиви Инцикирвели  на стра-
ницах газеты «Сакартвелос
республика».

Безмерно влюбленный в

свою профессию,  он созда-
вал семейную династию
юристов. Его безвременно
ушедший сын Заза -  огром-
ная боль для семьи Инны
Кипиани и Гиви Инцкирве-
ли. «Почему они меня оста-
вили?» - спрашивает внук
Георгий  взрослых  и сам же
понимает, что дед завещал
ему  с честью  носить фа-
милию Инцкирвели вместе
с братом Тамазом.

На днях исполнится со-
рок дней, как нас покинул
Гиви Инцкирвели. Его дру-
зья, родственники, воспи-
танники еще  раз соберут-
ся  и вместе с его семьей
почтут память заслуженно-
го ученого.

Любящий людей, порой
вспыльчивый, в большин-
стве же случаев -  сдержан-
ный, с тонким чувством
юмора, с огромной силой
воли, справедливый, обра-
зованный, эрудирован-
ный, в полном смысле ин-
теллектуал – таким мы, его
воспитанники,  помним
нашего любимого учителя
Гиви Захарьевича Инцкир-
вели. Он был неотъемле-
мой частью Тбилиси. И го-
речь потери ощущают все
его сограждане.

Мариам
ЦАЦАНАШВИЛИ

Профессор ТГУ, доктор
юридических наук

C у д ь б ы

ЗВЕЗДОЧКА С НЕБА

Виктор Феофанович Чис-
тяков родился в начале про-
шлого века на хуторе Пески
Бахмутского уезда, что вбли-
зи Донецка. Его отец – Фео-
фан Иванович Чистяков ра-
ботал у местного помещика
механиком и попал под при-
вод молотилки. Оставшись
без ноги, он уже не мог про-
кормить семью из пяти че-
ловек. Виктор решил помочь
родителям. В 15 лет он оста-
вил учебу и устроился путе-
вым рабочим на железной
дороге. Вырос здесь до на-
чальника дистанции пути.
Окончил рабфак и был по-
слан на учебу в Днепропет-
ровский институт железно-
дорожного транспорта. Од-
нако окончить вуз ему не
довелось.

Это было время, когда в
Советском Союзе был бро-
шен клич – создадим мощ-
ный Военно - Воздушный
Флот! Способный паренек
стал курсантом Луганского
авиационного училища. С
того времени Виктор Чистя-
ков прочно связал свою
жизнь с авиацией.

В 1939 году он возглавил
эскадрилью истребительно-
го полка, которая в районе
Халхин-Гола противостояла
японским асам. Здесь, в
небе Монголии, молодой
пилот проявил себя умелым,
мужественным и отважным
воином.

Однажды, выполнив оче-

редное  боевое задание,
Виктор Чистяков, возвраща-
ясь на свою базу, неожидан-
но столкнулся с восемью ис-
требителями японцев и, не
раздумывая, принял бой.
Сбил две машины неприяте-
ля, а остальные отступили.

Через некоторое время,
проявив высокое летное ма-
стерство, Виктор Чистяков
вынудил японского пилота
приземлиться на аэродроме,
где дислоцировалась его эс-
кадрилья.

Всего за время боев на
Халхин-Голе старший лейте-
нант Чистяков совершил 116
боевых вылетов, участвовал
в 13 воздушных боях, лично
сбил пять самолетов про-
тивника. За исключительный
героизм и отвагу Виктору
Чистякову 17 ноября 1939
года было присвоено звание
Героя Советского Союза.

Уже со звездой Героя на
груди Виктор Чистяков учил-
ся в Военно - Воздушной ака-
демии, командовал авиаци-
онным полком, готовил бо-
евые резервы.

В годы Второй мировой
войны летчики подразделе-
ния, которое возглавлял
Виктор Чистяков, сбили 73
самолета противника, поте-
ряв при этом лишь четыре
боевые машины.

После окончания войны
Виктор Феофанович служил
на руководящих должностях
в военно-воздушных силах.
Он был заместителем ко-
мандующего ВВС Закавказ-
ского военного округа.

Так уж  распорядилась
судьба, что в Грузии, в Тби-
лиси, генерал-майор Чистя-
ков провел более десяти
лет своей жизни. Он искрен-
не полюбил Грузию, ее народ
и завещал обязательно по-
хоронить его в Тбилиси. Мо-
гила героя находится на
кладбище в Ваке. За ней за-
ботливо ухаживает супруга
Виктора Феофановича –
Клавдия Николаевна, она
тоже ветеран Второй миро-
вой войны.

В свое вре-
мя Виктор Фе-
офанович все
сделал для
того, чтобы вы-
растить своих
детей в духе
глубокого ува-
жения и любви
к традициям
грузинского на-
рода, его обы-
чаям, культуре
и истории. Его
дочь – Татьяна
Викторовна -
прекрасно вла-
деет грузинс-
ким языком.
Она много лет
работала в Ми-
н и с т е р с т в е
высшего обра-
зования Грузии.
В Тбилиси она
в с т р е т и л а
свою судьбу в
лице Леонида
Петровича Ки-
кодзе.

 О древнем

грузинском роде Кикодзе, с
которым породнилась Тать-
яна Викторовна Чистякова,
можно писать и писать. Из
этого рода вышло много
знаменитых государствен-
ных, общественных и духов-
ных деятелей Грузии. Прадед
Леонида Кикодзе, князь Да-
вид Цулукидзе, приходился
двоюродным братом Акакию
Церетели. В свою очередь
двоюродные братья явля-
лись правнуками царя Име-
рети Соломона I.

Леонид Кикодзе долгие
годы работал на руководя-
щих должностях в Совете
Министров Грузии, был на
дипломатической работе.
Сейчас он - профессор од-
ного из московских вузов.

Каждое лето он, его суп-
руга и сын приезжают в Гру-
зию. И обязательно бывают
на могиле Виктора Феофа-
новича  Чистякова. В семье
Кикодзе бережно хранят па-
мять об отважном воздуш-
ном асе, добывшем звезду
Героя в небе далекого Хал-
хин-Гола.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

Леонид и Татьяна Кикодзе

Внук героя – Виктор Кикодзе


